
ОБРАЗОВАНИЕ Вузы 
объявили правила приема 
на новый учебный год 

Как поступить

Мария Агранович 

Сегодня на сайтах всех вузов  должны быть опублико-
ваны правила приема на 2020/21 учебный год. По сути, 
это начало новой приемной кампании. Абитуриенты, 
на старт!

Уже в декабре школы начнут собирать заявления о 
том, какие предметы по выбору, помимо обязательных 
математики и русского языка,  выпускники будут сда-
вать на ЕГЭ. Определиться нужно до 1 февраля. То есть 
совсем скоро.  

По словам ректоров, современный абитуриент сдает 
экзамены по выбору не наугад, а с точным расчетом на 
поступление в конкретный вуз на конкретную специ-
альность. Именно поэтому правила приема на будущий 
год публикуются заранее. 

Итак, что в них? В первую очередь — контрольные 
цифры: сколько бюджетных мест выделено государст-
вом на бакалавриат, специалитет и магистратуру по 
всем направлениям. Вторым номером — перечень всту-
пительных испытаний. А также  сроки начала и завер-
шения приема документов, правила подачи и рассмо-
трения апелляций, образец договора об оказании плат-
ных образовательных услуг, минимальные баллы по 
предметам. 

Всего на 2020/21 вузам выделено 525 663 бюджет-
ных места. Больше всего, конечно, на програм-
мы бакалавриата — 302 776 мест. На специали-
тет — почти 76 тысяч. 

ПРАВО Суды примут 
все жалобы на вступившие 
в силу приговоры

Рассудят 
трижды

Владислав Куликов

С 1 октября стартует масштабная судебная реформа: 
создана сеть отдельных судов, в чьи задачи входит ис-
ключительно проверка принятых судебных решений.  

Принципиально важный момент: юрисдикция но-
вых инстанций распространяется сразу на несколько 
регионов. Теперь на повышение независимости судеб-
ной системы будет работать география. Дело, рассмо-
тренное, скажем, в Оренбурге, переедет в Нижний 
Новгород, а оттуда в кассацию в Самару. А решение Са-
халинского областного суда сначала проверят в Ново-
сибирске, а потом, если какая-то сторона останется не-
довольной, изучит кассация во Владивостоке. И так да-
лее.

Расчет на то, что судьи в новых инстанциях будут га-
рантированно оставаться над схваткой. У них нет ни-
каких личных интересов в регионах, где завязался су-
дебный спор. И неоткуда взяться предвзятости, потому 
что предвзятость появляться только на основе личного 
опыта и знакомства. А в новых инстанциях каждое дело 
будет для судей начинаться как бы с чистого листа.

«Эти изменения направлены на снижение корруп-
ционных рисков и влияния региональных связей при 
отправлении правосудия», — подчеркнул гла-
ва Комитета Госдумы по госстроительству и 
законодательству Павел Крашенинников.

КОШЕЛЕК Некоторые 
доходы россиян 
освободили от НДФЛ

Процент
не снимут

Юлия Кривошапко, Роман Маркелов

Президент России Владимир Путин подписал блок по-
правок в Налоговый кодекс, которые освобождают от 
уплаты налога на доходы физических лиц (НДФЛ) не-
сколько категорий граждан.

Во-первых, речь идет о жителях страны, пострадав-
ших от терактов, стихийных бедствий и других чрезвы-
чайных ситуаций. НДФЛ не будут облагаться доходы, 
полученные ими в виде материальной выгоды, а также 
в денежной или натуральной формах. Это, например, 
могут быть выплаты из бюджета, средства, собранные 
через добровольные пожертвования, финансовая по-
мощь от предприятий, жилищные сертификаты.

Поправки в Налоговый кодекс разработали по по-
ручению президента после его встречи с жителями Ир-
кутской области, где произошло мощнейшее наводне-
ние. Глава государства заявил, что несправедливо, ког-
да люди, которые пострадали от стихийных бедствий, 
лишившись имущества и часто единственного жилья, 
вынуждены платить налог со средств, полученных в 
качестве компенсации.

Новая норма будет иметь обратную силу. От налога 
освобождены доходы граждан, пострадавших 
от чрезвычайных ситуаций с начала 2019 
года. 

С ГАИ не спорят? Еще как! 
Если не устроили оценки 
в ГИБДД — смело 
оспаривайте их, призвал 
«главный инспектор» 
Михаил Черников

ДОКУМЕНТ С 1 октября в квартирах нельзя открывать хостелы

Мест нет. И не будет

Владислав Куликов

Г
осдума готовит ко второму 
чтению проект поправок в 
Закон «О полиции»: новые 

нормы в том числе обяжут пра-
воохранителей сообщать гра-
жданам, в какую больницу по-
пали их пострадавшие родст-
венники.

Тревожная, но, увы, нередкая 
ситуация: любимый человек не 
вернулся вовремя домой. Теле-
фон не отвечает. Где он? Что с 
ним? 

Сегодня, когда неизвестность 
взяла за горло, людям приходит-
ся самостоятельно обзванивать 
морги и больницы. Инициатива, 
с которой выступила группа де-
путатов, снимает с человека 
часть беспокойных забот.

«Предложенные меры на-
правлены на укрепление право-
вой защищенности наших гра-
ждан», — подчеркнул председа-
тель Комитета Госдумы по без-

опасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев. 

Полицейские будут обязаны 
информировать родственников 
или иных близких лиц постра-
давшего о том, в какое медучре-
ждение он направлен и какая по-
мощь ему уже оказана. Сделать 
это правоохранители должны 
как можно быстрее, но не позд-
нее 24 часов. Полицию же про-
информируют медики, если к 
ним доставлен пострадавший.

Другой вариант: человек был 
ограблен, и его нашли без созна-
ния на улице. В таком случае 
первыми на месте происшест-

вия, скорее всего, окажутся со-
трудники полиции. Так что они 
сразу будут знать, какая «ско-
рая» забрала человека и куда от-
везла. Полиции придется озабо-
титься тем, чтобы и родня по-
страдавшего не оставалась в не-
ведении.

Еще одна новация: расширя-
ется круг людей, которым задер-
жанный вправе позвонить.

Напомним, еще несколько 
лет назад были приняты поправ-
ки в УПК, гарантирующие задер-
жанным право на телефонный 
звонок. Дать трубку гражданину 
должны в течение трех часов по-

сле того, как его доставили к сле-
дователю. 

А полиция при задержании 
человека обязана уведомлять 
его о правах, которые у него 
есть. Это право на юридиче-
скую помощь, право на услуги 
переводчика, право не давать 
показания против себя, а также 
на уведомление близкого родст-
венника о своем задержании. 

Теперь поправки предлагают 
расширить норму, разрешив за-
держанному звонить не только 
родственникам, но и просто 
близким людям. Например, 
можно будет позвонить гра-
жданской жене. Формально она 
не родственник, но человека 
ближе нее может и не быть.

«Инициатива решает многие 
проблемы, которые возникают у 
граждан в непростых ситуаци-
ях», — подчеркивает председа-
тель правления Ассо-
циации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

Екатерина Ясакова

С 
1 октября 2019 года 
в квартирах можно 
устраивать гостини-
цы только в случае, 
если помещение пе-
реведено в катего-
рию «нежилого». 

Это означает, что 
теперь в многоквар-

тирном доме хостел может рас-
полагаться только на первом 
этаже в нежилом помещении с 
отдельным входом. Что и пред-
усматривает закон, вступив-
ший сегодня в силу.

Его обсуждали много лет.  До 
этого были  многочисленные об-
ращения граждан, которые вы-
нуждены жить рядом с шумны-
ми квартирами, используемыми 
под хостелы. Кроме того, такие 
пристанища еще и зарекомендо-
вали себя как небезопасные. Не-
редко там случаются пожары 
или драки. При этом помещения 
не оборудованы тревожными 

кнопками и средствами защиты, 
их никто не охраняет. Наконец, 
это антисанитария в подъезде.

Хостелы популярны за рубе-
жом. Законы там  жесткие. «В 
Европе и Северной Америке де-
ятельность хостелов строго уре-
гулирована и, как правило, тре-
бует наличия лицензий из са-
мых различных инстанций. Лю-
бое нарушение влечет отзыв ли-
цензии, а следом приостановле-
ние или прекращение деятель-
ности хостела», — рассказал эк-
сперт гостиничного рынка 
Алексей Гавришев.

В России же владельцы хо-
стелов долгое время чувствова-
ли себя безнаказанно, сущест-
вовали вне закона и даже не за-
думывались ни о каких лицен-
зиях. Теперь около 20—30 про-
центов таких гостиниц уйдут с 
рынка, прогнозирует руководи-
тель Всероссийского центра на-
циональной строительной по-
литики Александр Моор. По его 
словам, первые этажи — черес-
чур дорогое удовольствие. Мно-
гие хостелы не смогут 
туда переехать из об-
ычных квартир.
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В Думу внесен 
проект феде-
рального бюд-
жета страны 
на 2020 год
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Электрические 
авто в столице 
освободят от 
транспортного 
налога
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Законодателям 
предложено 
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о запрете 
применения 
к бизнесу 
нашумевшей 
210-й статьи УК
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Задержаны 
мошенники,  
переправившие 
в Москву 
из Якутии 
26 килограм-
мов золота
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смягчил 
приговор 
актеру Павлу 
Устинову

07
Помилован 
82-летний 
ветеран, рас-
правившийся 
в сердцах 
с обидчиком

ИНИЦИАТИВА

В хостелах сегодня останавливается в основном молодежь, которая любит повеселиться, что очень не нравится жителям соседних квартир.

А К Ц Е Н Т

Правоохранители должны сообщить, 
в какую больницу доставлен потерпев-
ший, какая медпомощь ему оказана

А К Ц Е Н Т

В России владельцы хостелов 
долгое время чувствовали себя 
безнаказанно и даже не задумывались 
ни о каких лицензиях

Австралийский доллар  50,5625
Азербайджанский манат  41,6916
Армянский драм**  14,0331
Белорусский рубль  33,5498
Болгарский лев  38,2925
Бразильский реал  20,4963

Венгерский форинт**  24,0236
Вон Республики Корея***  60,2694
Гонконгский доллар* 75,6651
Датская крона*  10,0704
Доллар США  66,8816
Евро  74,9007

Индийская рупия**  10,0201
Казахстанский тенге**  18,8934
Канадский доллар  50,9807
Киргизский сом**  99,5558
Китайский юань*  10,0737
Молдавский лей*  33,8298

Новый туркменский манат  19,9082
Норвежская крона*  78,9275
Польский злотый  17,2149
Румынский лей  16,8150 
СДР  93,4289
Сингапурский доллар  49,8670

Таджикский сомони*  84,9830
Турецкая лира  22,3043
Узбекский сум***  22,5570
Украинская гривна*  26,9467
Фунт стерлингов  88,2703
Чешская крона*  27,7028

Шведская крона*  78,1866
Швейцарский франк  69,2213
Южноафриканский рэнд*  47,8238
Японская иена**  65,8575

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.10.19

Вчера Франция 
и весь мир простились 
с настоящим 
политиком — 
Жаком Шираком

Отремонтированная 
машина — не повод для отказа 
в выплате страховки, 
указал Верховный суд

Себастьян Курц и его партия 
победили 
на досрочных 
выборах 
в Австрии

Станислав Черчесов 
объявил состав 
на матчи против 
Шотландии 
и Кипра 
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ПРОЕКТ Полицейские должны будут сообщать гражданам, 
в какую беду попали их близкие

Полиция идет на поправки

5

ОКТЯБРЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Максимальная выплата при оформле-
нии аварии по Европротоколу 
будет доступна во всех регионах

Как изменится налог 
на добавленную стоимость

Магазины и кафе предложат 
новый способ оплаты товаров и услуг — 
смартфоном по QR-коду 
через Систему быстрых платежей

Изменились правила перевозки детей — 
теперь все автобусы должны быть обо-
рудованы ремнями безопасности

Бюджетникам повысят зарплату
5
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуму 
внесен проект бюджета

Средства 
для целей

Татьяна Замахина

Правительство РФ внесло в Госдуму проект федераль-
ного бюджета РФ на 2020 год и плановый период 2021—
2022 годов. Главный финансовый документ страны 
был доставлен на Охотный Ряд частично на бумажном 
носителе, однако немалая часть материалов поступила 
в думскую базу в электронной форме. Нижняя палата, 
как предполагается, рассмотрит проект в первом чте-
нии 24 октября.

Проект бюджета и материалов к нему заняли более 
6,5 тысячи страниц. Из новинок — впервые в бюджет-
ном пакете на специальном портале размещена оцен-
ка налоговых расходов РФ. У депутатов есть 60 дней 
на рассмотрение поступивших документов. В Госдуме 
уже предварительно ознакомились с наработками 
правительства и рассказали, о чем будут в основном 
спорить депутаты и на чем предстоит сосредоточить-
ся. «Нам важно еще до рассмотрения бюджетного па-
кета в первом чтении проанализировать его с точки 
зрения решения задач, поставленных в Послании и 
майском указе президента, — заявил журналистам 
председатель Госдумы Вячеслав Володин. — А дальше — 
продолжить работу по тем направлениям, которые мы 
определили как приоритетные». В первую очередь это 
сокращение разрыва в бюджетной обеспеченности 
регионов, подчер-
кнул спикер. Эту 
тему депутаты ра-
нее подробно обсу-
ждали с первым ви-
це-премьером, гла-
вой минфина Анто-
ном Силуановым. 
Дело в том, что раз-
ница между наибо-
лее бюджетообе-
спеченными регио-
нами и малообеспе-
ченными — несколько раз. Это говорит о том, что одна 
школа или больница получает в три раза меньше 
средств, чем другая, привел пример Володин.

Из других приоритетов — поддержка экономики ре-
гионов, эффективность расходования денег — чтобы ни 
один рубль не пропал даром. «Средств действительно 
стало больше, но они должны эффективно доходить до 
каждого гражданина», — подчеркивал ранее председа-
тель Госдумы во время обсуждения данного вопроса 
на пленарном заседании. Именно в январе, а не летом 
деньги должны поступать в регионы, призвал Володин. 
Антон Силуанов с позицией председателя Госдумы со-
гласился, признав ее «абсолютно справедливой». Те-
перь кабмин подготовит соответствующие законода-
тельные изменения.

Глава нижней палаты назвал еще один приоритет 
при рассмотрении бюджета — развитие сельских тер-
риторий. Как уточнил журналистам глава Комитета 
по бюджету и налогам Андрей Макаров, данная про-
грамма впервые нашла отражение в проекте как само-
стоятельная программа. И она будет иметь особое зна-
чение с точки зрения финансового наполнения. Всеми 
указанными приоритетами займется специально со-
зданная депутатами рабочая группа.

В Госдуме уже обратили внимание на социальную 
направленность бюджета. В 2020 году вырастут расхо-
ды на здравоохранение — более чем на 50 процентов, 
на науку — на 33 процента, на охрану окружающей сре-
ды — на 60 процентов. В приоритетном порядке заложе-
ны средства на реализацию нацпроектов, на эти цели 
предусмотрен рост бюджетных ассигнований более 
чем на 203,6 млрд рублей, до 2 трлн рублей в 2020 году, 
а затем — до 2,7 трлн рублей в 2022 году. Очень хоро-
ший показатель — рост «несырьевого» профицита, что 
говорит о постепенном уходе экономики от зависимо-
сти от нефти и газа, заметили депутаты. Так, в следую-
щем году доходы составят 20,4 трлн рублей, из них не-
нефтегазовые — 12,9 трлн рублей.  Комитет по бюджету 
будет рассматривать документ с привлечением веду-
щих экспертов. По прогнозу Макарова, споры как в 
ходе подготовки, так и во время рассмотрения будут 
идти в первую очередь на тему прогнозных параме-
тров — темпов роста ВВП и инвестиций, а также инфля-
ции и показателя реальных предполагаемых доходов 
населения. 

Процент 
не снимут

Во-вторых, от подоходного налога теперь ос-
вобождена материальная помощь студентам в 
пределах четырех тысяч рублей в год. Подра-

зумевается, что образовательные учреждения выпла-
чивают эти деньги студентам, аспирантам, адъюн-
ктам, ординаторам, ассистентам-стажерам, которые 
обучаются по основным профессиональным образова-
тельным программам.

Владимир Путин также подписал закон о новой си-
стеме винных акцизов. Изменения вступают в силу с 1 
января 2020 года. Ставки акцизов на вино повышают-
ся, при этом они выравниваются для российской и за-
рубежной продукции. Акциз на вина и фруктовые вина 
в 2020 году составит 31 рубль за литр, в 2021 году — 32 
рубля, в 2022 году — 33 рубля. Акцизы на игристые 
вина в 2020 году составят 40 рублей за литр, в 2021 
году — 41 рубль, в 2022 году — 43 рубля.

Кроме того, вводятся акцизы на виноград и винома-
териалы. На виноград ставка в 2020 году составит 30 
рублей за тонну, в 2021 году — 31 рубль, в 2022 году — 
32 рубля, а на виноматериалы, виноградное и фрукто-
вое сусло — 31 рубль за литр, 32 рубля и 33 рубля.

Производители вина из винограда российского про-
исхождения при этом смогут получить налоговые выче-
ты с повышающим коэффициентом. Под вычеты попа-
дут суммы акциза, исчисленные при использовании 
принадлежащего компании или предприятию винограда 
для производства из него вин, игристых вин, виномате-
риалов, спиртных напитков по технологии полного ци-
кла, которые будут реализованы в налоговом периоде.

Цены на вино в перспективе, конечно, вырастут, зая-
вил «РГ» директор Центра исследований рынков алко-
голя «ЦИФРРА» Вадим Дробиз, комментируя подпи-
санные поправки. По его оценкам, процентов на 5 подо-
рожает отечественная продукция, на 10 — импортная.

«В России без учета Крыма виноградников в 3—3,5 
раза меньше, чем в советский период. В Крыму — мень-
ше в пять раз, — отмечает Дробиз. — На возрождение ви-
ноградарско-винодельческой отрасли требуются ог-
ромные средства. Государство выделяет несколько 
миллиардов рублей в год, но нужно в разы больше. Но-
вая система акцизов позволит изыскать эти средства и 
направить их на развитие отрасли. В первую очередь 
это делается в интересах бизнеса, но в конечном счете 
выиграют потребители, поскольку на рынке будет 
больше российского качественного вина». 

ПРОЕКТЫ 

Экзамен в ГАИ 
можно будет 
оспорить

ВОДИТЕЛЬ 
СО ВТОРОЙ 
ПОПЫТКИ
Владимир Баршев

Кандидат в водители сможет 
обжаловать результат экзаме-
нов в ГИБДД, если оценку «не 
сдал» он получил в результате  
каких-либо неправомерных 
действий инспектора-экзаме-
натора. 

Об этом заявил начальник 
Главного управления по обес-
печению безопасности дорож-
ного движения МВД России 
Михаил Черников в интервью 
информационному агентству 
ТАСС. По его словам, проект 
постановления правительст-
ва, который серьезно изменит 
нынешний порядок приема 
экзаменов на получение води-
тельского удостоверения, вне-
сен на рассмотрение прави-
тельства. 

Напомним, что он предус-
матривает довольно серьез-
ный пересмотр действующих 
правил. Одно из самых внуши-
тельных нововведений — это 
отмена экзамена на первона-
чальные навыки управления. 
Тот, который проводился на за-
крытой площадке. Теперь его 
элементы  будут включены в 
экзамен по вождению. То есть в 
городе. Но это только для наи-
более массовой категории «В» 
— легковые автомобили. Для 
остальных категорий экзамен 
на площадке останется. Тем бо-
лее что для мотоциклов других 
способов проверки умения 
управлять двухколесным агре-
гатом у нас в стране и вовсе не 
предусмотрено. 

В проект включена возмож-
ность оспорить результат экза-
мена. В этой ситуации сотруд-
ники экзаменационного подра-
зделения отсмотрят видеозапи-
си, которые хранятся в течение 
месяца после экзамена, и при-
мут решение. Если ошибка со 
стороны инспектора — резуль-
тат экзамена отменят. 

Однако это не означает, что 
кандидату этот экзамен за-
чтут как сданный. Ему предо-
ставят возможность еще раз 
его сдать. Эта попытка не бу-
дет зачтена как одна из тех, 
которая устанавливает сроки 
на пересдачу. Ведь у нас, если 
кандидат не сдает экзамен с 
трех попыток, то следующая 
назначается ему через месяц. 
Оспоренная попытка считать-
ся не будет. 

Также в Госавтоинспекции 
планируют сделать так, что 
если кандидат обжаловал экза-
мен, то видеозапись будет хра-
ниться до тех пор, пока разби-
рательство по делу не закон-
чится. Чтобы у всех под руками 
была доказательная база. 

Также Михаил Черников со-
общил о том, что в правительст-
во внесен законопроект, разра-
ботанный МВД, который пред-
усматривает закрепление пол-
номочий МВД и Минздрава Рос-
сии по обмену сведениями о 
медицинских заключениях о 
наличии или отсутствии у води-
телей медицинских противопо-
казаний, показаний или огра-
ничений к управлению тран-
спортными средствами. 

Согласно ему, обмен будет 
осуществляться в электронной 
форме путем межведомствен-
ного электронного взаимодей-
ствия. 

Напомним, что основные 
возражения минздрава против 
такой передачи данных заклю-
чаются в том, что медики опа-
саются нарушить врачебную 
тайну. С другой стороны, Госав-
тоинспекции для реализации 
своих полномочий требуется 
лишь констатация факта нали-
чия или отсутствия у граждани-
на выявленных медицинских 
противопоказаний или меди-
цинских ограничений к управ-
лению транспортным средст-
вом без раскрытия истории бо-
лезни. Даже диагноз не требу-
ется. Но спор на эту тему длит-
ся уже многие годы. 

Одобрит правительство 
этот законопроект, или нет — 
пока неизвестно. А пока идут 
споры, права получают в том 
числе и те, кто стоит на учетах 
в нарко- или психдиспансе-
рах. А выявляют это уже орга-
ны прокуратуры. После чего 
у этих граждан аннулируют 
права. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Владимир Путин принял участие 
в церемонии прощания с экс-президентом Жаком Шираком 

Франция скорбит 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
о н е д е л ь н и к  в о 
Франции был объ-
явлен днем нацио-
нального траура в 
память о выдаю-
щемся политике и 
государственном 
деятеле Жаке Ши-
р а к е ,  к о т о р ы й 

скончался на 87-м году жизни в 
минувший четверг. Повсюду 
приспущены национальные фла-
ги, а в 15.00 страна замерла в ми-
нуте молчания в знак уважения 
к человеку, который 12 лет воз-
главлял Пятую республику. Как 
показал опрос общественного 
мнения, Ширак был признан со-
отечественниками лучшим пре-
зидентом за последние более 
чем полвека наравне с историче-
ским лидером Франции Шарлем 
де Голлем. Причем, как отмечено 
в этом исследовании, отвечав-
шие в первую очередь отметили 
его мужественную позицию, 
когда в 2003 году, будучи главой 
Франции, он пошел наперекор 
Вашингтону, выступив против 
американской агрессии в Ираке, 
в чем его, заметим, поддержали 
Россия и Германия.

Почтить память Ширака 
прибыли более 30 глав госу-
дарств и правительств, включая 
российского президента Влади-
мира Путина, для которого по-
добная поездка — на похороны 
иностранного лидера — стала 
первой за годы президентства. 
И этому есть объяснение, о чем 
«Российской газете» рассказа-
ла Елена Перру, которая прора-
ботала девять лет в Елисейском 

дворце советником Жака Шира-
ка по ряду российских тематик 
и не так давно написала книгу о 
России и ее президенте.

— То, что российский руково-
дитель нашел время и прилетел 
на похороны Жака Ширака, на 
мой взгляд, совершенно естест-
венный поступок и сильный 
жест, учитывая их уважитель-
ные, более того, дружеские отно-
шения, — убеждена мадам Перру. 
— Ведь Владимир Путин — верный 
и преданный в дружбе человек. 
Хотя они были людьми разных 
поколений, уже в ходе первых 
встреч стало ясно, что многое их 
объединяло. Истинные патрио-
ты своих стран, настоящие лич-
ности с сильным характером, 
смелостью в принятии решений 
и яркой харизмой. Более того, 
оба — сторонники многосторон-
него подхода к решению серьез-
ных международных проблем. 
На этом фоне возникла обоюд-
ная симпатия, которая не пре-
кращалась и после того, как Жак 
Ширак покинул Елисейский дво-
рец. Неспроста французского 
экс-президента год спустя после 
этого в мае 2008-го отметили Го-
сударственной премией РФ за 

выдающиеся достижения в обла-
сти гуманитарной деятельности, 
а также вклад во франко-россий-
ские отношения.

Отметим, что Владимир Пу-
тин этим летом в интервью 
Financial Times из всех зарубеж-
ных лидеров, с которыми ему 
приходилось ранее общаться, 
выделял именно Жака Ширака, 
отметив его интеллект, умение 
отстаивать свою точку зрения и 
уважительно относиться к мне-
нию партнеров.

До того как в старинной цер-
кви Сен-Сюльпис в полдень на-
чалась центральная церемония, 
ранее в присутствии президен-
та Эмманюэля Макрона Жаку 
Шираку были отданы военные 
почести во дворе Дома Инвали-
дов. В том самом, куда нескон-
чаемым потоком в воскресенье 
и вплоть до семи часов утра по-
недельника шли тысячи фран-
цузов, чтобы проститься с лю-
бимым государственным деяте-
лем и засвидетельствовать ему 
глубокое уважение.

После этого траурный кор-
теж в сопровождении гвардей-
цев направился в церковь Сен-
Сюльпис, под сводами которой 

уже собралось около двух тысяч 
человек. На самом видном месте 
— родственники усопшего. Дочь 
Клод, зять Фредерик Сала-Бару, 
внук Мартен. Бернадетт, супру-
га эк-президента, на церемонии 
не смогла присутствовать из-за 
проблем со здоровьем. Рядом с 
ними Эмманюэль и Брижит Ма-
кроны, члены правительствен-
ного кабинета, председатели 
обеих палат парламента.

Справа от алтаря размести-
лись иностранные гости. В пер-
вом ряду в строгом черном ко-
стюме Владимир Путин. Непо-
далеку бывший президент США 
Билл Клинтон, другие политики 
эпохи Ширака, в том числе быв-
ший глава правительства Испа-
нии Хосе Сапатеро, а также дей-
ствующие — президент Италии 
Серджо Маттарелла, премьер 
Ливана Саад Харири, с семьей 
которого Жака Ширака связы-
вали долгие дружеские отноше-
ния, глава правительства Венг-
рии Виктор Орбан и другие.

Торжественная церемония, а 
она приняла форму заупокой-
ной службы, провел архиепи-
скоп Парижский Мишель Опе-
ти, который отметил высокие 
человеческие, христианские ка-
чества Жака Ширака. Церемо-
ния сопровождалась органной 
музыкой, церковными песнопе-
ниями, для чего был привлечен 
хор Нотр-Дама.

После прощания в Сен-
Сюльпис на столичном кладби-
ще Монпарнас состоялись по-
хороны, участие в которых 
принял ограниченный круг 
близких и друзей Жака Шира-
ка. Он нашел вечный покой ря-
дом с могилой старшей дочери 
Лоранс, скончавшейся три 
года назад.

В тот же день российский 
президент Владимир Путин вы-
летел на родину. 

После завершения панихиды 
Владимир Путин кратко «на ногах» 
пообщался с Эмманюэлем 
Макроном. 

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин в интервью 
Financial Times из всех зарубежных 
лидеров, с которыми ему приходилось 
ранее общаться, выделял именно 
Жака Ширака

Между тем

Предполагалось, что на церемонию прощания с Шираком приедет 

бывший канцлер Германии Герхард Шредер, но его не оказалось в цер-

кви Сен-Сюльпис, где проходило траурное мероприятие. Как сообщил 

Spiegel, Шредер запросил приглашение на траурную церемонию че-

рез посольство ФРГ в Париже. Однако ему сообщили, что якобы про-

токольный отдел Елисейского дворца ему отказал, сославшись на «ог-

раниченное число приглашенных». Чуть позже немецкое информа-

гентство DPA выяснило, связавшись с Елисейским дворцом, что экс-

канцлера, которого с Шираком связывали годы дружбы, ждали в Сен-

Сюльпис, и ему вообще не требовалось официального приглашения, а 

достаточно было проинформировать напрямую устроителей церемо-

нии. Более того, для него даже было зарезервировано место. В Елисей-

ском дворце инцидент называют недоразумением. Реакция немецкого 

дипломатического ведомства пока не поступала.

1

Проект бюджета 
и материалов 
к нему заняли 
более 6,5 тысячи 
страниц

Одно из нововве-
дений — отмена 
экзамена по навы-
кам вождения 
на закрытой 
площадке 

Рассудят трижды

Как напоминает пред-
седатель комитета Гос-
думы, подобная рефор-

ма ранее была проведена в си-
стеме арбитражных судов, и 
принцип выделения судебных 
инстанций в отдельные экстер-
риториальные суды хорошо 
себя зарекомендовал.

Но организационной частью 
судебная реформа не ограничи-
вается. Меняются и многие пра-
вила рассмотрения дел. Пожа-
луй, главное в том, что вводится 
сплошная кассация. То есть суды 
начнут рассматривать абсолют-
но все жалобы на вступившие в 
силу судебные решения.

До сих пор действовала вы-
борочная кассация, то есть суды 
проводили предварительный 
отбор дел. Через сито проходил 
лишь небольшой процент жа-
лоб. Многое зависело от лично-
го усмотрения конкретного су-
дьи, проводившего отбор.

Теперь каждая кассацион-
ная жалоба будет рассматри-
ваться в обязательном порядке. 
Делать это будет коллегия из 
трех судей.

За кассационными судами 
закреплены достаточно широ-
кие полномочия. Так, они впра-
ве смягчить положение не толь-
ко лица, в отношении которого 
ставится вопрос о пересмотре 
судебного решения, но и в отно-
шении других осужденных.

Допустим, по делу проходит 
несколько человек, но жалобу 
подал только один. Если касса-
ционный суд увидит, что ошиб-
ка была допущена и в отноше-
нии других осужденных, то смо-
жет смягчить их вину. Формаль-

ный повод, что сами люди не жа-
ловались, помехой не будет.

При этом представителями 
сторон в суде при рассмотрении 
гражданских дел в инстанциях, 
начиная с региональных судов,  
теперь могут быть только лица, 
имеющие высшее юридическое 
образование или ученую сте-
пень по юридической специаль-
ности.

Еще одно важное изменение: 
с 1 октября 2019 года для гра-
ждан вводится возможность об-
ращаться в суд с групповыми 
исками в защиту своих прав и 
законных интересов.

Граждане смогут подать 
группой иск, если к нему присо-
единилось не менее 20 участни-
ков, а требования однотипны.

«Групповой иск должен пода-
ваться в районный суд общей 
юрисдикции по месту нахожде-
ния ответчика, — поясняет Павел 
Крашенинников. — Такой право-
вой институт может быть при-
менен при рассмотрении любых 
категорий гражданских дел, за 
исключением дел особого про-
изводства. Например, при рас-
смотрении требований о защите 
прав потребителей, о возмеще-
нии вреда, по спорам в сфере 
ЖКХ или по спорам, вытекаю-
щим из нарушений антимоно-
польного законодательства». 

По его словам, это могут 
быть групповые иски жителей 
многоквартирного дома, чьи 
права, по их мнению, наруши-
ла управляющая компания, 
или клиентов сферы услуг: го-
стиниц, ресторанов, салонов, 
клиник, покупателей магази-
нов и т.д. 

СОВФЕД Валентина Матвиенко: Власть 
и общество должны вместе заботиться о детях

Питание под ключ
Галина Мисливская

С
пикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко 
рассчитывает, что зако-

нопроект об обязательном 
обеспечении горячим питани-
ем школьников младших клас-
сов может быть принят в осен-
нюю сессию, то есть до конца 
текущего года.

«Мы подготовили изменения 
в законодательство, касающие-
ся создания единых критериев, 
требований к качеству и без-

опасности продуктов для пита-
ния в школах и дошкольных 
образовательных учреждени-
ях», — напомнила глава Совфеда 
в понедельник на заседании ор-
гкомитета первого националь-
ного форума «Здоровье и без-
опасность детей». «Рассчиты-
ваю, что в течение этой сессии 
закон будет принят», — сказала 
она. Законопроект был внесен в 
Госдуму членами обеих палат 
парламента.

Форум «Здоровье и безопа-
сность детей» станет одним из 
мероприятий Десятилетия дет-
ства. «Это хороший пример, ког-
да идея не насаждается сверху, а 
исходит от гражданского обще-
ства. С этой инициативой высту-
пила общественная организация 
— Национальный мониторинго-
вый центр помощи пропавшим и 
пострадавшим детям», — отмети-
ла Валентина Матвиенко. 

В числе тем для обсуждения 
на форуме — проблемы медицин-
ской реабилитации детей, разви-

тия профильных курортов, со-
здания условий для быстрого по-
иска пропавших детей, ведь еже-
годно в стране теряется до 50 ты-
сяч несовершеннолетних, и не 
всех удается спасти. «Зачастую 
это связано с тем, что поиск на-
чинается слишком поздно», — 
констатировала спикер. «Основ-
ную же цель форума я вижу в 
том, чтобы максимально тесно 
консолидировать усилия орга-
нов власти, экспертов, институ-

тов гражданского общества по 
развитию эффективной системы 
охраны жизни и здоровья наших 
юных сограждан», — сказала она.

Глава центра помощи пропав-
шим и пострадавшим детям, со-
председатель оргкомитета Елена 
Мильская представила общий 
план двухдневной работы фору-
ма. Затем свои идеи высказали 
представители ведомств.

Замглавы минздрава Сергей 
Краевой считает обострившей-
ся проблему отказа от приви-
вок. По его словам, это чревато 
возвращением эпидемий, о чем 
свидетельствуют вспышка по-
лиомиелита в Таджикистане в 
2010 году и нынешний уровень 
заболеваемости корью, красну-
хой и коклюшем в Европе.

Игорь Кобзев, замглавы МЧС 
России, перечислил критиче-
ские направления с точки зре-
ния спасателей. Это гибель детей 
на пожарах (около 400 человек в 
год), гибель на воде (более 300 
детей в год) и сложности с пои-
ском пропавших.

По мнению замминистра 
просвещения Татьяны Синюги-
ной, к работе форума надо при-
влечь родительские организа-
ции и самих детей. Например, 
при посредничестве Российско-
го движения школьников.

Предполагается, что форум 
станет основным программным 
мероприятием Десятилетия 
детства и будет проходить раз в 
два года. 

1
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Форум «Здоровье и безопасность детей» 
станет одним из мероприятий 
Десятилетия детства и будет проходить 
раз в два года
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ПРАВО 

В Госдуму 
внесен проект 
о запрете 
применения 
к бизнесу 
210-й статьи УК

СТАТЬИ 
ДЛЯ БИЗНЕСА
Наталья Козлова

В Государственную Думу все-
таки внесен законопроект о за-
прете применения статьи 210 
Уголовного кодекса РФ в случае 
совершения некоторых «эконо-
мических» преступлений. Хотя 
правительство уже дало отри-
цательный отзыв на этот зако-
нопроект.

У документа есть сторонни-
ки и противники и совсем не-
давно появление этого законо-
проекта наделало немало 
шума, особенно в кругах, свя-
занных с бизнесом.

Автором инициативы высту-
пил депутат нижней палаты 
парламента Рифат Шайхутди-
нов. Законодатель предложил 
изложить в новой редакции 
примечание к статье 210 Уго-
ловного кодекса.

Напомним, что эта статья 
предусматривает ответствен-
ность за организацию преступ-
ного сообщества или участие в 
нем (причинение имуществен-
ного ущерба путем обмана или 
злоупотребления доверием).

Так, в последние несколько 
лет фигурантами громких уго-
ловных дел, которым кроме 
всех остальных вменялась 210-
я статья, стали очень многие из-
вестные граждане. Одним из 
последних оказался бывший 
министр Михаил Абызов.

Внесенным законопроек-
том, по замыслу его автора, 
предусматривалось введение 
запрета на распространение 
действия статьи 210 УК РФ на 
случаи совершения преступле-
ний, предусмотренных весьма 
приличным списком уголов-
ных «экономических» статей. 

Начинается список со ста-
тьи о мошенничестве, растрате 
или присвоении, причинении 
имущественного вреда обма-
ном или злоупотреблением до-
верием. В том же списке прода-
жа немаркированных товаров, 
незаконная банковская дея-
тельность и лжепредпринима-
тельство, легализация преступ-
ных доходов и вообще фактиче-
ски весь список статей Уголов-
ного кодекса из раздела «Пре-
ступления в сфере экономиче-
ской деятельности».

Причем по уголовной статье 
«мошенничество» в список, 
кому нельзя предъявить созда-
ние преступного сообщества, 
включены вообще все сущест-
вующие виды мошенничества. 
Есть и интересные уголовные 
статьи, такие, как ограничение 
конкуренции, незаконное раз-
глашение коммерческой тайны.

По мнению автора законо-
проекта, предлагаемые им по-
правки «будут способствовать 
формированию благоприятно-
го делового, предпринима-
тельского и инвестиционного 
климата».

А еще они позволят сокра-
тить риски ведения предприни-
мательской деятельности и 
приведут к созданию «дополни-
тельных гарантий защиты 
предпринимателей от необо-
снованного уголовного пресле-
дования».

С идеей оградить бизнес от 
уголовной статьи о создании 
преступного сообщества до де-
путата выступал и Уполномо-
ченный при президенте РФ по 
защите прав предпринимате-
лей Борис Титов. 

Он также предлагал вклю-
чить в примечание к статье 210 
Уголовного кодекса РФ нормы, 
исключающие ее применение к 
гражданам, которым предъяв-
лены «экономические» соста-
вы преступлений. Правда, спи-
сок Уполномоченного был не-
намного, но меньше, чем у зако-
нодателя. По мнению Титова, в 
настоящее время статья 210 ча-
сто используется как дополни-
тельное основание для продле-
ния сроков следствия или для 
преодоления ограничения на 
избрание меры пресечения для 
предпринимателей.

Но силовики, расследующие 
такие преступления, уверены — 
часто именно для совершения 
преступлений создают фирмы 
и банки. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил 
с Алексеем Кудриным проблемы незавершенного строительства

Стены отстают 
от сметы  
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
РФ Дмитрий Мед-
ведев считает необ-
ходимым проана-
лизировать акту-
альность примене-
ния инструмента 
Федеральной адре-
сной инвестицион-

ной программы (ФАИП). Такое 
мнение он высказал на встрече 
с главой Счетной палаты Алек-
сеем Кудриным. 

Вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел рабо-
чую встречу с главой Счетной 
палаты Алексеем Кудриным, на 
которой обсуждалась проблема 
незавершенного строительства. 
Масштаб колоссальный, при-
знал председатель правительст-
ва. «Я сам, когда езжу по регио-
нам, очень часто вижу, как это 
выглядит. Это по сути с совет-
ских времен тянется или относи-
тельно недавно возникло», — за-
метил Медведев. Такие объекты 
должны попадать под тщатель-
ную инвентаризацию, уверен он. 
Этим Счетная палата занимает-
ся совместно с министерствами. 
Результаты оцениваются в трил-
лионы рублей. «Сумма, которая 
на сегодняшний день общая по 
открытым и закрытым статьям, 
составляет 5,3 триллиона ресур-
сов, которые касаются незавер-
шенных объектов», — озвучил 
цифру Алексей Кудрин.

Десятки объектов не сдаются 
вовремя и переходят на следую-
щий год. Это касается половины 
строек в рамках Федеральной 
адресной инвестиционной про-
граммы. Всего, заявил глава 
Счетной палаты, по стране на-
считали 71,3 тысячи незавер-
шенных объектов, сдача кото-
рых откладывается на протяже-
нии пяти и более лет.

Сравнивая федеральный и 
региональный уровни, Алексей 
Кудрин выделил совсем тяже-
лое положение в субъектах Фе-
дерации, где недостроенных 
объектов в четыре раза больше, 
чем у  федеральных мини-
стерств и ведомств.

Для решения проблемы, счи-

тают в Счетной палате, необхо-
димы дополнительные законода-
тельные решения. В частности, 
как заметил Кудрин, требуется 
более строгое определение объ-
екта незавершенного строитель-
ства в Градостроительном ко-
дексе, ведение их учета через го-

сударственную информацион-
ную систему управления. Также 
важно принять меры, связанные 
с методикой инвентаризации, 
оценкой стоимости такого иму-
щества и определения его даль-
нейшей судьбы. Оно может быть 
достроено, приватизировано 

или признано неподлежащим 
для использования.

Дмитрий Медведев подчер-
кнул важность проводимой ин-
вентаризации и призвал под-
умать о том, как лучше органи-
зовать работу ФАИП в будущем. 
«Потому что это хроническое 
отставание в реализации ФАИП 
на моей памяти из года в год пе-
реходит, — заявил он. — Надо во-
обще, мне кажется, подумать 
над самим этим инструментом, 
насколько он в настоящий мо-
мент выполняет те функции, ко-
торые перед ним стоят».

Другой темой встречи стал 
проект федерального бюджета 
на 2020—2022 годы. Документ 
вчера поступил из правительст-
ва в Государственную Думу. Пре-
мьер-министр рассчитывает на 
дальнейшее плотное сотрудни-
чество со Счетной палатой при 
его принятии. «У вас тоже, я 
знаю, существует ряд вопросов, 
которые возникли в ходе прове-
рок», — заметил Медведев.

Алексею Кудрину, одиннад-
цать лет возглавлявшего мини-
стерство финансов, хорошо из-

вестны все аспекты подготовки 
бюджета. Счетная палата еще на 
этапе составления проекта глав-
ного финансового документа 
страны работала вместе с мини-
стерствами и ведомствами. В те-
чение недели, сообщил глава ве-
домства, будет подготовлено 
официальное заключение СП, 
которое затем поступит в Госду-
му на рассмотрение депутатами 
в рамках первого чтения феде-
рального бюджета. 

Чтобы решить проблему незавер-
шенного строительства, необходи-
мы дополнительные законодатель-
ные решения, такое мнение выска-
зал Алексей Кудрин в беседе с гла-
вой правительства.

А К Ц Е Н Т

Всего по стране насчитывается 
71,3 тысячи незавершенных объектов, 
сдача которых откладывается 
на протяжении пяти и более лет

Между тем 

3—4 октября Дмитрий Медведев посетит с визитом 

Кубу. Глава правительства проведет переговоры с 

председателем Государственного совета и Совета 

министров республики Мигелем Диас-Канелем 

Бермудесом. Делегации двух стран обсудят акту-

альные вопросы сотрудничества в торгово-эконо-

мической, инвестиционной, энергетической, тран-

спортной, культурно-гуманитарной и других облас-

тях. По итогам переговоров планируется подписа-

ние ряда двусторонних межправительственных и 

межведомственных соглашений, а также коммер-

ческих контрактов.

КАДРЫ

Премьер-министр Дмитрий Медве-

дев назначил главой Рослесхоза и 

заместителем министра природ-

ных ресурсов и экологии Сергея 

Аноприенко. Соответствующее 

распоряжение опубликовано на 

сайте правительства. Аноприенко 

ранее занимал должность замести-

теля руководителя Росимущества.

У документа есть 
сторонники и про-
тивники, и недав-
но появление 
проекта наделало 
немало шума 

КАРТОЧНЫЙ ДОМИК-2019
Импичмент грянул среди ясного неба, откуда не ждали!

Со дня избрания Трампа, демократы бредили им-
пичментом — по поводу «русского следа». Но расследо-
вание независимого прокурора Мюллера «след не взя-
ло». Оснований для импичмента не найдено.

И вот — нашлись все-таки! 24 сентября председатель 
палаты представителей объявила о начале процедуры 
импичмента президента США.

Напомню фабулу. В конце июля состоялся теле-
фонный разговор Трампа и Зеленского. Особого ин-
тереса он тогда не вызвал. Но недавно один «неназ-
ванный сотрудник» Белого дома сообщил, что в этой 
беседе (проведенной по американской инициативе) 
Трамп дал понять, что США предоставят помощь (в 
том числе военную) Украине, если Зеленский акти-
вирует в нужном для Трампа отношении расследова-
ние против сына Байдена. Джо Байден — вице-прези-
дент США при Обаме (2009—16), в 2014—16 куриро-
вал отношения США с Украиной. Тогда же сын Байде-
на работал на Укра-
ине в газовой ком-
пании. Байден, в 
числе прочего, ста-
вил одним из усло-
вий выделения по-
мощи Украине 
увольнение гене-
рального прокуро-
ра страны. Ходят 
слухи, что причи-
ной стало то, что 
прокурор вел рас-
следование о кор-
рупции в отноше-
нии сына Байдена. 
И вот колесо раз-
вернулось: «неназванный источник» сообщил, что 
якобы сейчас уже Трамп ставит условием американ-
ской военной помощи — расследование против Байде-
нов, младшего, а особенно старшего. Дело в том, что 
76-летний Джо Байден сегодня считается самым по-
пулярным и вероятным кандидатом от демократов на 
выборах-2020, может стать главным соперником 
73-летнего Трампа.

Сообщение «источника» вызвало, понятно, гранди-
озный скандал. Белый дом был вынужден опублико-
вать «вариант записи» (точная запись не ведется). В 
публикации нет ни слова про «военную помощь», но 
вот ускорить «антикоррупционное расследование» 
против Байденов Трамп и правда просит и обещает 
прислать «для связи» к Зеленскому своего личного ад-
воката Руди Джулиани. Демократы обвинили прези-
дента в госизмене — и «процесс пошел».

Все эксперты согласны, что шансов довести импич-
мент до победного конца у демократов нет. Если даже 
импичмент пройдет юридический комитет палаты 
представителей, если (что далеко не факт!) за него про-
голосует вся палата представителей, то уж на послед-
нем этапе, в сенате дело точно завянет: там твердое 
большинство у республиканцев.

Тем не менее, «не догоню — хоть согреюсь», грязи 
на Трампа выльют столько, что Потомак из берегов 
выйдет. Но Трамп только рад: пиар-война — ему мать 
родна! Его бизнес, хобби, среда обитания. Атака 
«ослов» автоматически вызвала сплочение «слонов», 
избиратель Трампа грудью бросился на «спасение 
СВОЕГО», лучшего способа мобилизации не приду-
мать, рейтинг президента бодро пошел вверх. Больше 
того. Есть версия, что «анонимное разоблачение» 
было организовано самим Трампом: спровоцировать 
«ослов» и перейти в контратаку. У Трампа есть союз-
ники: остальные кандидаты-демократы! Ритуально 
проклиная президента, каждый из них реально станет 
рвать на куски Байдена, самого опасного своего со-
перника на праймериз, повторяя против него все те 
же обвинения. Только это и нужно Трампу: если Бай-
дена выбьют с дистанции, то кандидатом в президен-
ты от демократов станет какой-нибудь «левак», а его 
Трамп уверенно сомнет. 

При этом все обвинения против Байдена — просто 
слова. Сам Байден, естественно, говорит, что, как ку-
ратор отношений с Украиной, он был ОБЯЗАН ста-
вить перед Порошенко вопрос об увольнении проку-
рора, т.к. помощь США элементарно разворовыва-
лась, прокуратура с этим не боролась и в таких усло-
виях выбрасывать 
деньги в карманы 
коррумпирован-
ных украинских 
чиновников США 
просто не могли, ну 
а «бизнес сына» 
тут вообще ни при 
чем. Есть «наме-
ки», но нет ФАК-
ТОВ против млад-
шего Байдена — об-
винение ему вооб-
ще не предъявлено! Да и кто же тот «комиссар Катта-
ни» с Украины, который ПОСМЕЛ БЫ вести дела про-
тив сына вице-президента США! Вот СЕЙЧАС неза-
висимая и кристально чистая прокуратура Украины 
«по просьбе» Дяди Сэма может «открыть дело» про-
тив сына бывшего вице-президента… Дело, которое, 
«сделав свое дело», тихо умрет на следующий день 
после выборов в США, как умерло обещанное «дело» 
против Хиллари Клинтон… 

Теперь с дистанции посмотрим на Сияющие Джун-
гли на Холме… Президент США договаривается с ино-
странным лидером против своего соперника на выбо-
рах, на тех или иных условиях втягивает иностранное 
государство в важнейшее ВНУТРИАМЕРИКАНСКОЕ 
дело, пытается бросить Украину как гирьку на ВНУ-
ТРИАМЕРИКАНСКИЕ весы. Организует на Украине то, 
в чем его обвиняли в связи с РФ…

Президент и Верховный главнокомандующий лю-
бой страны ОБЯЗАН быть эталоном Патриотизма, 
ОБЯЗАН выступать лидером и ЗАЩИТНИКОМ всех 
граждан своей страны — а не сговариваться против ко-
го-то из них с иностранным государством…

При этом Американская Скрепа, Миф США состоит 
в том, что они — Лидер (в том числе Моральный!) Сво-
бодного Мира, а их президент — Первый Джентльмен, 
опять же не только США, но всего Запада. Это — Мо-
ральный капитал США. Внутри своей страны и в Мире.

Да, Трампа называют «первый не-джентльмен» 
США. Но по-видимому, доброй половине американцев 
это или все равно, или же они считают его поведение 
как раз абсолютно НОРМАЛЬНЫМ (эталонным?) в 
этическом отношении. Как и «доказательства» в виде 
ТВ-намеков в отношении Байдена — вполне убеждают 
большинство граждан США, с их вековым опытом Со-
стязательного Правосудия. 

«Демократия — самый худший вид правления. 
Не считая всех остальных». Черчилль. 

Все эксперты 
согласны, что 
шансов довести 
импичмент 
до победного 
конца у демокра-
тов нет

Но Трамп только 
рад: пиар-война — 
ему мать родна! 
Его бизнес, хобби, 
среда обитания

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ЭКОНОМИКА Саудовская Аравия 
предложила договориться 
с Ираном

Трампа толкают 
от войны

Юрий Когалов

Эр-Рияд предупреждает о бес-
прецедентном росте цен на 
нефть в случае вооруженного 
конфликта с Ираном. Об этом за-
явил наследный принц Саудов-
ской Аравии Мухаммед бен 
Сальман Аль Сауд в интервью те-
леканалу CBS News. По его сло-
вам, атака беспилотников на не-
фтеперерабатывающие пред-
приятия на северо-востоке коро-
левства «поразила в самое сер-
дце глобальную энергетическую 
отрасль». Однако последствия 
прямого конфликта Саудовской 
Аравии с Ираном будут, по мне-
нию наследного принца, еще раз-
рушительнее. На Ближнем Вос-
токе сосредоточено «около 30 
процентов мировых запасов 
энергоносителей, около 20 про-
центов торговых потоков, около 
4 процентов мирового ВВП», на-
помнил Мухаммед бен Сальман. 

«Представьте, что все это оста-
новится. Если мир не предпри-
мет решительных действий для 
сдерживания Ирана, мы увидим 
дальнейшее обострение ситуа-
ции, которая будет угрожать ми-
ровым интересам, приведет к 
полному краху мировой эконо-
мики, а не только Саудовской 
Аравии или стран Ближнего Вос-
тока. Поставки нефти будут 
прерваны, цены на нефть подско-
чат до невообразимых высот, ко-
торых мы никогда в своей жизни 
не видели», — подчеркнул саудов-
ский принц. Мухаммед бен Саль-
ман предложил президенту США 
Дональду Трампу встретиться с 
иранским лидером Хасаном Роу-
хани и разработать с ним новый 
вариант соглашения по ядерной 
программе Тегерана. 

— За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

Леонид Радзиховский,
политолог
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Реакция нефтяных цен на потенциальный вооруженный конфликт на 

Ближнем Востоке, по мнению главного аналитика «БКС Премьер» Анто-

на Покатовича, будет колоссальной: котировки в этом случае уйдут дале-

ко за 100 долларов за баррель. Но сейчас геополитическая повестка на 

Ближнем Востоке остается неопределенной из-за манипуляционного 

новостного фона, что затрудняет адекватную оценку вектора развития 

событий в регионе. В ближайший месяц, по прогнозу Покатовича, не-

фтяные котировки будут находиться все же в нынешнем диапазоне 60—

65 долларов за баррель. По оценке аналитика, это и есть комфортный 

уровень нефтяных цен для российской экономики. В случае скачка коти-

ровок к 100 долларам за баррель российская экономика сможет полу-

чить дополнительный импульс для роста как за счет усиления экспор-

тной компоненты ВВП, так и за счет ускоренного наполнения ФНБ и по-

явлением соответствующей возможности для использования части не-

фтегазового профицита в экономике, уверен Покатович.

Подготовил Роман Маркелов

ТРАНСПОРТ Электромобили в столице освободят 
от транспортного налога

Давай заряжай
Сергей Жуков

В 
Москве заработал сервис 
электрокаршеринга — 
30 машин Nissan Leaf вы-

пустил на столичные дороги 
«Яндекс.Драйв». Первым но-
вые автомобили оценил мэр 
Москвы Сергей Собянин, посе-
тив вчера офис IT-компании.

Как заметил градоначаль-
ник, 90 процентов всех экологи-
ческих проблем Москвы связа-
ны не с фабриками и заводами, 
а с обычными автомобилями, 
которые ежедневно выезжают 
на дороги столицы. Поэтому, 
подчеркнул Собянин, нужно по-
степенно отказываться от бен-
зиновых двигателей и перехо-
дить на электрические. Первые 
шаги в этом направлении уже 
сделаны. «Москва в массовом 
порядке начинает закупать 
электробусы, в дальнейшем мы 
откажемся от двигателей вну-
треннего сгорания на нашем об-
щественном транспорте, — поя-
снил мэр. — Важно, что о перехо-
де на электромашины заявляют 
и операторы каршеринга. Мы 
будем это поддерживать. В буду-
щем столица намерена закупать 
экологичный коммунальный и 
служебный транспорт. Первая 
партия электромотоциклов для 
полиции уже закуплена».

Для такого электротран-
спорта необходима инфра-
структура. Пока она слабо раз-
вита, но ее планируют разви-
вать. «Мы договорились с «Рос-
сетями», что в ближайшие че-
тыре года в Москве появится 
300 станций для подзарядки 
электрокаров», — добавил Собя-
нин. Подзарядиться там смогут 
и пользователи электроскуте-
ров, мотоциклов, велосипедов и 
самокатов. По словам мэра, в 

ближайшее время в Мосгорду-
му будет внесен закон, который 
освободит электромобили от 
налога на транспорт. Планирует 
город увеличить и субсидии для 
операторов каршеринга и так-
си, если они будут делать выбор 
в пользу экологически чистых 
машин.

В «Яндексе» пополнение 
электрокарами называют эк-
спериментом — хотят посмо-
треть, как они поведут себя на 
дорогах. Такие машины, объя-
снили в компании, способны 
выдержать без подзарядки 270 
километров. По словам генди-
ректора «Яндекс.Драйв» Анто-
на Рязанова, пользователи смо-
гут взять автомобиль на полча-
са, час или полтора, чтобы не 
пришлось его заряжать. Стои-
мость поездки, заверил пред-
ставитель компании, будет та-
кой же, как на обычном карше-
ринге. Перемещаться на авто 
можно по всему городу, а вот 
вернуть — только внутри Садо-

вого кольца. Заряжает электро-
кары команда сервиса — водите-
лю об этом думать не нужно. 
Если все же батарея неожидан-
но сядет, клиенту предложат 
такси, а разряженную машину 
увезет эвакуатор. Арендовать 
электрокар может любой, кому 
исполнилось 26 лет. Стаж во-
ждения при этом должен быть 
не меньше шести лет. А вот 
злостные нарушители с неопла-
ченными штрафами опробовать 
новинку не смогут. «Это шаг 
в будущее, потому что считаем 
и верим, что все операторы кар-
шеринга в перспективе перей-
дут на электромобили, — отме-
чает Рязанов. — Они экологиче-
ски безопасны, бесшумны 
и удобны в эксплуатации». 

Сергей Собянин пообещал операто-
рам каршеринга поддержку, если 
они закупят электрокары. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ФИНАНСЫ Что ждет с октября заемщиков без белых доходов 
или с высокой долговой нагрузкой 

Люди с чувством долга
Игорь Зубков 

Е
сли у заемщика низ-
кие доходы или уже 
есть долги, то, скорее 
всего, банк предло-
жит ему более высо-
кую ставку или вовсе 
откажет в новом кре-
дите. Это следует из 
нового механизма, 

который с 1 октября ввел Банк 
России, чтобы люди не брали на 
себя непосильное бремя. 

Теперь банки обязаны при 
выдаче кредита на сумму от 10 
тысяч рублей считать долговую 
нагрузку заемщика: если плате-
жи по всем кредитам (включая 
выдаваемый) превышают поло-
вину его среднего дохода за 
шесть месяцев, банку придется 
резервировать под этот кредит 
больше капитала. 

О том, кого и как это затро-
нет, в интервью «РГ» рассказала 
директор Департамента финан-
совой стабильности Банка Рос-
сии Елизавета Данилова. 

Все ли готово к корректному 
расчету долговой нагрузки? 
Решена ли проблема подтвер-
ждения доходов заемщика? 

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Во-первых, 
мы предусмотрели несколько 
послаблений. До 1 октября 2020 
года банки по кредитам до 50 
тысяч рублей и по автокреди-
там смогут оценивать доходы 
заемщика не только по справ-
кам 2-НДФЛ или 3-НДФЛ, но и 
по его транзакциям — это мо-
дельный подход, очень распро-
страненный сейчас на рынке.

К этому моменту доступ к 
системам ПФР и ФНС уже будет 
полностью налажен, проблем с 
подтверждением доходов заем-
щика не будет. Для этого мы с 
минкомсвязи активно работаем 
над тем, чтобы снять техниче-
ские лимиты на запросы банка-
ми справок по НДФЛ и данных 
ПФР о страховых взносах.

Если кредитная история хо-
рошая, например, заемщик уже 
несколько лет исправно платит 
по кредиту, то можно считать 
его доход вмененным способом, 
то есть взять его платежи и ум-
ножить на два. С одной стороны, 
это достаточно консерватив-
ный подход, потому что в сред-
нем по стране долговая нагруз-
ка поменьше, чем 50%, с другой 
— это хорошая опция для банков 
и заемщиков, которые уже име-
ют длительную и положитель-
ную историю отношений. 

Если совсем никаких под-
тверждающих документов нет, 
можно использовать другую оп-
цию — заявленный доход, то есть 
тот, который называет сам заем-
щик, но при этом сумма не 
должна превышать среднедуше-
вой доход в данном регионе (в 
среднем 32,6 тысячи рублей по 
итогам 2018 года. — Прим. ред.). 
Этот подход учитывает более 
высокий риск просрочки, пото-
му что неформальные доходы 
гораздо более непостоянны, 
чем зарплата. 

С подтверждением обяза-
тельств заемщика меньше 
проблем?

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: С помощью 
уже имеющейся информации из 
бюро кредитных историй (БКИ) 
рассчитать показатель долго-
вой нагрузки (ПДН) кредиторы 
могут и сейчас. В принципе, они 
и до 1 октября запрашивали 
данные из нескольких бюро. Мы 
выпустили информационное 
письмо, как действовать, чтобы 
не было задвоения кредитов, 
что делать, если кредитная 
история прерывается, и в по-
следнее время особых вопросов 
на эту тему не было.

Мы надеемся, что информа-
ция из БКИ станет гораздо более 
качественной. 

Во-первых, банки должны бу-
дут до октября 2020 года всем 
кредитным договорам присво-
ить уникальные идентификато-
ры, это существенно упростит 
агрегацию информации о заем-
щике.

Во-вторых, в Госдуме рас-
сматривается законопроект, ко-
торый позволит через квалифи-
цированные бюро подтягивать 
данные из всех БКИ, чтобы бан-
ки получали исчерпывающую 
информацию об обязательствах 
заемщика. 

Что делать тем 15—20 мил-
лионам людей, у которых нет 
официального дохода? Смогут 
ли они брать кредиты?

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Наше регули-
рование носит стимулирующий 
характер, здесь нет прямых за-
претов, и клиенты сохранят до-
ступ к кредитованию. Как до 
введения ПДН, так и после ре-
шение остается за банком. 

Да, если ПДН завышен, то 
кредит подпадет под высокий 
коэффициент риска, и для этого 
заемщика он окажется более до-
рогим, тут возникнет диффе-
ренциация условий для клиен-

тов с низкой и высокой нагруз-
кой. Но если банк сочтет, что за-
емщик, несмотря на отсутствие 
официальных доходов, доста-
точно надежный, то он тоже мо-
жет получить хорошую ставку. 

Не получится, что тем са-
мым усугубляется проблема 
закредитованности, ведь 
многие берут кредит, чтобы 
отдать предыдущий? И ока-
зывается, что им придется 
платить больше. 

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Регулирова-
ние, которое мы вводим, — это 
превентивные меры, у нас сей-
час нет больших накопленных 
проблем в кредитовании физи-
ческих лиц. Вся суть ПДН в том, 
чтобы сложнее было получить 
кредит, когда долговая нагрузка 
уже высокая.

Если заемщик уже попал в 
сложную ситуацию, не в силах 
обслуживать свой кредит, он 
может обратиться в банк с 
просьбой о снижении платежа с 
удлинением срока выплат. Как 
раз для этих случаев в августе 
мы приняли изменения, кото-
рые дали банкам стимулы идти 
навстречу таким заемщикам — 
при реструктуризации кредита 
им не придется рассчитывать 
ПДН, то есть их не будет сдер-
живать перспектива повыше-
ния коэффициентов риска. 

В ЦБ не опасаются, что лю-
дям с высокой долговой нагруз-
кой или без официальных до-
ходов придется идти в МФО 
или к «черным» кредиторам?

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Мы не видели 
такого перетока раньше и вряд 
ли увидим сейчас. Да, у МФО 
действительно темпы роста 
немного больше, чем у банков, 
но тем не менее на них прихо-
дится по-прежнему менее 2% от 
общего объема займов физлиц. 

При этом не надо забывать, 
что на МФО с 1 октября тоже 
распространяется требование 
по расчету ПДН и повышенные 
коэффициенты риска. 

Еще раз подчеркну, что тре-
бование о расчете ПДН банком 
не означает запрет на предо-
ставление кредитов. Мы опреде-
лили в методике общие рамки, 
предполагая, что каждый банк 
по-прежнему может применять 
свои модели и подходы, может 
обращаться к разным источни-
кам для подтверждения инфор-
мации о заемщике. Так что боль-
шая часть этих людей сохранит 
доступ к кредитованию. Но мы, 
воздействуя на банки, будем 
стимулировать их двигаться к 
умеренной долговой нагрузке. 

«Черных кредиторов» мы ак-
тивно выявляем и помогаем 
правоохранительным органам 
бороться с ними.

Почему при расчете долговой 
нагрузки не учитываются до-
ходы других членов семьи и не 
важно, сколько у заемщика де-
тей? 

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Теоретически 
можно было бы рассчитывать 
ПДН домохозяйства, однако 
тогда необходимо было бы при 

принятии решения о кредите 
уточнять доходы и обязательст-
ва каждого из членов домохо-
зяйства. 

Когда мы только прорабаты-
вали концепцию ПДН, делали 
несколько серий публичных 
консультаций, то всем был бо-
лее близок такой подход, при 
котором показатели считаются 
индивидуально. Мы понимали 
изначально, что показатель 
должен быть простым, а раз 
так, учесть сразу все в нем 
сложно. Хотя было много гипо-
тез, какие обязательные плате-
жи можно было бы учитывать, 
например алименты. Или как 
учитывать наличие детей — это 
же дополнительные расходы. К 

тому же у каждой семьи свой 
образ жизни: кто-то и с тремя 
детьми умудряется копить, а 
кто-то живет на широкую ногу, 
не имея детей, и ему денег не 
хватает. 

А как быть с созаемщиками? 
ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: В методике 
учитываются и их доходы, если 
есть информация о них.

Клиент сам сможет узнать 
результат расчета его долго-
вой нагрузки?

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Такого обяза-
тельства — показать клиенту ре-
зультат расчета — у кредитора 
нет, хотя мы думаем над этим в 
контексте дальнейшего разви-
тия этого инструмента. 

Почему надбавки к коэффици-
ентам риска, которые дела-
ют кредит «дороже», начи-
нают расти именно с ПДН на 
уровне 50%? Ведь одно дело 
отдавать половину дохода на 
кредит при зарплате в 300 
тысяч, совсем другое — в 30 
тысяч. 

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Мы приняли 

такую шкалу, просчитав взаи-
мосвязь показателей полной 
стоимости кредита, ПДН и ри-
ска возникновения просрочки 
по портфелям крупнейших бан-
ков с 2007 года. 

У нас есть возможность пере-
смотреть шкалу надбавок в за-
висимости от ПДН после того, 
как получим первую отчетность 
от банков, которую мы вводим с 
начала следующего года. 

У банков наверняка появится 
искушение обойти эти огра-
ничения, как вы будете их 
контролировать? 

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: В рамках над-
зора Банк России будет пере-
проверять правильность отне-
сения кредита к тому или иному 
коду, за которым следует опре-
деленная надбавка. Мы будем 
следить и за методиками оценки 
долговой нагрузки, которые 
разработали банки.

Сейчас мы проводим обсле-
дование крупнейших банков, 
чтобы посмотреть распределе-
ние выдач по разным типам 
продуктов, с разными ставками 
в разрезе ПДН, — со следующего 
года это обследование превра-
тится в обязательную форму 
квартальной отчетности, мы 
тоже будем внимательно эти 
данные смотреть. 

Как в целом вы оцениваете ди-
намику долговой нагрузки? 
Банк России не видит призна-
ков близкого кризиса на рынке 
потребкредитования, о кото-
ром предупреждал глава ми-
нэкономразвития Максим 
Орешкин?

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Во-первых, 
чтобы гипотетические пробле-
мы на рынке потребкредитов 
могли оказать влияние на эко-
номику в целом, рынок должен 
быть намного больше. Класси-
ческий пример — ипотека в США 
накануне кризиса 2007 года, 
когда соотношение задолжен-
ности по кредитам к располага-
емым доходам физических лиц 
составляло 130%. У нас этот по-
казатель — 34%.

Что касается средней долго-
вой нагрузки по необеспечен-
ным потребительским креди-
там, то коэффициент обслужи-
вания долга (отношение плате-
жей по кредитам к доходам насе-
ления) оценивается в 8,8%, то 
есть нагрузка не достигла пика 
2015 года (9,3%). Долговая на-
грузка увеличивается, но во 
многом из-за медленного роста 
доходов населения. Если бы они 
росли, как планировалось, то и 
долговая нагрузка была бы на 
0,6 п.п. ниже. И наши подсчеты 
показывают, что процентные 
платежи по кредитам не оказы-
вают существенного влияния на 
доходы граждан. 

Во-вторых, ухудшение стан-
дартов кредитования начало 
происходить только в последнее 
время: например, доля креди-
тов с показателем ПДН свыше 
80% выросла с 5% в IV квартале 
2018 года до 10% во II квартале 
этого года. Возможно, здесь есть 
методологический аспект — бан-
ки стали приближать свои мето-
дики расчета к нашей, и не 
исключено, что когда мы собе-
рем данные, рассчитанные по 
нашей более консервативной 

методике, доля кредитов с высо-
ким ПДН окажется еще выше. 

В-третьих, из данных БКИ мы 
видим, что кредиты берут не 
одни и те же люди, база заемщи-
ков существенно меняется. Поэ-
тому масштабной проблемы за-
кредитованности, на наш взгляд, 
еще нет, и мы как раз внедряем 
ПДН, чтобы ее и не было. 

Недавно Банк России предло-
жил банкам рассмотреть в 
дополнение к требованиям к 
капиталу два вида прямых ог-
раничений на выбор: полный 
запрет высокорисковых кре-
дитов либо лимиты на них в 
портфеле банка или в выда-
чах. Зачем это нужно, если 
можно ввести любые надбав-
ки к коэффициентам риска? 

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Макропруден-
циальное регулирование, или 
политика по ограничению си-
стемных рисков, — относительно 
новое направление деятельнос-
ти. В отличие от денежно-кре-
дитной политики, единых стан-
дартов проведения мер здесь 
нет, поэтому мы много изучаем 
опыт других стран. И мы видим, 
что очень многие центральные 
банки такие полномочия уже по-
лучили и что оптимально имен-
но сочетание мер, которые осно-
ваны и на требованиях к капита-
лу, и на прямых ограничениях.

Надбавки к капиталу позво-
ляют банкам сформировать за-
пас капитала на случай стресса. 
Но если у банка большой запас 
капитала, то он может довольно 
долго выдавать эти рисковые 
кредиты, если они рентабельны. 
Поэтому для сдерживания чрез-
мерных темпов кредитования 
более действенными бывают 
прямые ограничения. 

Мы ожидаем, что уже приня-
тые меры будут эффективны, но 
на будущее хотели бы иметь бо-
лее широкий арсенал мер. Нам 
интересно мнение рынка, мы ви-
дим несколько развилок в даль-
нейшем развитии регулирова-
ния. После обсуждения мы бу-
дем просить законодателя о на-
делении нас необходимыми пол-
номочиями. Спешки здесь нет, 
но мы бы хотели заранее полу-
чить дополнительные инстру-
менты, чтобы быть готовыми к 
любому развитию ситуации. 

Получила ли развитие идея 
запрета на взыскание задол-
женности по потребкредиту, 
если он был выдан заемщику с 
высокой долговой нагрузкой?

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Это часть по-
ручения президента, которое по-
явилось в конце 2016 года. Пер-
вая часть касается расчета пока-
зателя долговой нагрузки, и она 
уже реализована, вторая требу-
ет внесения изменений в законо-
дательство. При этом если воз-
никают такие серьезные юриди-
ческие последствия, как невоз-
можность взыскания задолжен-
ности, то нужно убедиться, что 
долговая нагрузка рассчитана 
корректно, в такой ситуации 
оценок уже недостаточно. Эф-
фективный доступ банков к ин-
формации о доходах в ФНС и 
ПФР, к данным БКИ обо всех обя-
зательствах заемщика создадут 
необходимые условия для реали-
зации второй части поручения.

Изменения надбавок в зависи-
мости от полной стоимости 
кредита (ПСК) вы будете ис-
пользовать или все корректи-
ровки будут идти через ПДН?

ЕЛИЗАВЕТА ДАНИЛОВА: Мы пока не 
планируем отказываться от 
ПСК. Когда мы проводили кали-
бровку ПДН в мае-июне, наш 
анализ показал, что оба факто-
ра значимы. В 2013, 2014 годах, 
когда активно рос рынок, была 
проблема как раз выдачи креди-
тов под очень высокие ставки, и 
тогда ПСК был суперзначимым 
фактором, даже более, чем 
ПДН, потому что тогда мало у 
кого были кредиты, это все 
только появлялось. Сейчас си-
туация меняется, мы будем смо-
треть на данные и принимать 
решения, чтобы надбавки мак-
симально отражали риски.  

Заемщик, который 80% доходов тра-
тит на оплату кредитов, почти 
наверняка получит отказ в банке.

А К Ц Е Н Т

Чем выше долговая нагрузка заемщика, 
тем дороже ему обойдется каждый 
следующий кредит

Какую шкалу надбавок ввел Банк России

До 1 октября надбавки к коэффициентам риска для расчета норма-

тива достаточности капитала зависели только от полной стоимости 

кредита (ПСК) — чем выше ПСК, тем выше надбавка. 

С 1 октября на величину надбавок повлияет также показатель дол-

говой нагрузки. 

Фактически запретительный коэффициент риска (320%) Банк Рос-

сии решил применить к кредитам с ПСК от 25 до 30%, которые выда-

ются заемщикам, тратящим на обслуживание долга свыше 80% до-

ходов. 

В самом массовом сегменте кредитов наличными (со ставками от 

10 до 15%) коэффициенты риска в зависимости от ПДН составят от 

150 до 220%. 

Минимальный коэффициент (130%) определен для кредитов с ПСК 

до 10% и показателем долговой нагрузки до 50%, но таких кредитов 

пока немного.

— Эксперты рассказали, на что 
не стоит брать кредит — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1752124 

РЕЗОНАНС Банк России: 
отрицательные ставки 
не затронут вклады физлиц

Евро остается 
в плюсе

Игорь Зубков

Банк России отреагировал на резонанс, вызванный 
перспективой легализации в РФ отрицательных ставок 
на депозиты в иностранной валюте.  

Как сообщала «РГ» 24 сентября, с предложением 
разрешить такие ставки выступили банки; директор 
Департамента финансовой стабильности Банка России 
Елизавета Данилова сообщала журналистам, что ЦБ 
обсуждает эту идею, позже в ее поддержку высказался 
заместитель мини-
стра финансов 
Алексей Моисеев. 

Однако в поне-
дельник первый за-
мпред Банка России 
Сергей Швецов зая-
вил, что предложе-
ния касаются толь-
ко депозитов юр-
лиц, а применитель-
но к вкладам гра-
ждан возможность 
отрицательных ста-
вок не обсуждается. 
Об этом он сказал в ходе прямого эфира с гражданами 
в рамках Международной недели инвесторов, передает 
РИА Новости.

Речь идет прежде всего о евро. В еврозоне ставки по 
вкладам и облигациям в этой валюте находятся в мину-
се из-за политики ЕЦБ. Российские банки уже несколь-
ко лет держат ставки по депозитам в евро близкими к 
нулю (обычно 0,01%) или же не принимают депозиты в 
этой валюте, поскольку в отличие от банков многих 
других стран они не могут устанавливать ставки на от-
рицательном уровне: по Гражданскому кодексу РФ 
именно банк выплачивает вкладчику проценты, обрат-
ной ситуации закон не предполагает. Таким образом, 
создается почва для спекуляций на разнице между от-
рицательной и нулевой ставками, от которой могут не-
сти убытки российские банки.  

Отрицательные 
ставки обсужда-
ются только 
по депозитам 
юрлиц в иностран-
ной валюте

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Г
О

Р
Ь

 З
У

Б
К

О
В

 /
 F

R
E

E
P

IK

Перечень земельных участков
Кадастровый но-

мер
Площадь, 

кв.м.
16:18:000000:1232 109075
16:18:000000:1268 4407352
16:18:000000:650 48129
16:18:060401:271 10215
16:18:060401:291 265349
16:18:060401:315 322
16:18:060401:316 296
16:18:060401:317 109
16:18:060401:318 109
16:18:060401:379 250059
16:18:060401:381 1245
16:18:060401:387 194131
16:18:060401:394 199407
16:18:060401:396 28160
16:18:060401:399 15153
16:18:060401:408 5618282
16:18:060401:409 160009
16:18:060401:410 169
16:18:060401:412 4480

16:18:140401:1689 6171
16:18:140401:1970 540000
16:18:140401:1991 127 687
16:18:140401:2193 90000
16:18:140401:2194 2160000
16:18:140401:2206 95014
16:18:140401:2241 54664
16:18:140401:2242 742563
16:18:140401:2252 91969
16:18:140401:2294 506761
16:18:140401:2295 1570518
16:18:140401:2296 212056
16:18:140401:2297 430013
16:18:140401:2362 38432
16:18:140401:2365 41550
16:18:140401:2366 1165
16:18:140401:2380 28000
16:18:140401:2422 331292
16:18:140401:2423 20262
16:18:140401:2426 126564
16:18:140401:2427 180567
16:18:140401:2439 1513
16:18:140401:2440 12052
16:18:140401:2441 152
16:18:140401:2442 15749
16:18:140401:2443 2446
16:18:140401:2444 11005
16:18:140401:2832 14524
16:18:140401:2847 1305
16:18:140401:2912 1814
16:18:140401:2938 466
16:18:140401:3009 2198
16:18:140401:3076 25125
16:18:140401:3085 496552
16:18:140401:3157 79757
16:18:140401:3160 3985
16:18:140401:3161 253091
16:18:140401:3162 19681
16:18:140401:3163 18847
16:18:140401:3180 4173
16:18:140401:3181 13940
16:18:140401:3182 5244
16:18:140401:3183 22882
16:18:140401:3184 178303
16:18:140401:3185 16865
16:18:140401:3186 2023
16:18:140401:3187 110017
16:18:140401:3189 103063
16:18:140401:3191 5568
16:18:140401:3204 2549
16:18:140401:3371 106
16:18:140401:3372 21784
16:18:200201:175 2066

Перечень земельных участков
Кадастровый но-

мер
Площадь, 

кв.м.
16:18:200201:176 721
16:18:200201:180 53
16:18:200201:181 143787
16:18:200201:194 6157
16:18:200201:200 1950
16:18:200201:202 3866
16:18:200201:203 760
16:18:200201:229 3851
16:18:200201:297 952
16:18:200201:299 44765
16:18:200201:407 30000
16:18:200201:443 19488
16:18:200201:493 20000
16:18:200201:504 181
16:18:200201:507 10000
16:18:200201:520 1251
16:18:200201:521 3474
16:18:200201:525 4831
16:18:200201:526 1227
16:18:200201:529 487
16:18:200201:530 638
16:18:200201:531 805
16:18:200201:535 100000
16:18:200201:544 9
16:18:200201:545 9
16:18:200201:546 9
16:18:200201:547 9
16:18:200201:548 9
16:18:200201:549 9
16:18:200201:550 9
16:18:200201:551 9
16:18:200201:552 9
16:18:200201:553 9
16:18:200201:554 9
16:18:200201:555 9
16:18:200201:556 9
16:18:200201:557 9
16:18:200201:558 9
16:18:200201:559 9
16:18:200201:564 9
16:18:200201:565 9
16:18:200201:566 9
16:18:200201:567 9
16:18:200201:568 9
16:18:200201:569 9
16:18:200201:570 9
16:18:200201:571 9
16:18:200201:615 1101
16:18:200201:662 33204
16:18:200201:663 14625
16:18:200201:697 1995
16:18:200201:698 4132
16:18:200201:724 459
16:18:200201:726 38842
16:18:200201:728 383
16:18:200201:729 2266
16:18:200201:730 3170
16:18:200201:732 3156
16:18:200201:773 111708
16:18:200201:775 606
16:18:200201:776 210592
16:18:200201:780 8902
16:18:200201:783 505
16:18:200201:784 722988
16:18:200201:792 41923
16:18:200201:835 398
16:18:200201:843 55
16:18:200201:844 179
16:18:200201:879 697
16:18:200201:880 420
16:18:200201:881 422
16:18:200201:934 50001

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в 
собственности Республики Татарстан, 

расположенных в границах ОЭЗ ППТ на 
территории Елабужского муниципального района 

Республики Татарстан и не сданных в аренду 
Информацию о порядке оформления прав на 

земельные участки можно получить: АО «ОЭЗ 
ППТ «Алабуга» На сайте: www.alabuga.ru, по 

телефону: +7 (85557) 59018
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МЕСТ НЕТ. И НЕ БУДЕТ

ОСАГО Максимальная выплата при оформлении аварии 
по Европротоколу будет доступна во всех регионах

АВТОВЛАДЕЛЕЦ ПОЛУЧИТ В ЧЕТЫРЕ РАЗА БОЛЬШЕ

Владимир Баршев

С 
1 октября вступает в силу 
очередная поправка в за-
кон об ОСАГО. Лимит вы-

плат при простом оформлении 
аварии без вызова ГИБДД, то 
есть по Европротоколу, увели-
чится до максимальной выпла-
ты по ОСАГО. То есть до 400 ты-
сяч рублей.

До сих пор такая привилегия 
в качестве эксперимента была 
только у тех, кто попал в аварию 
в четырех регионах: Москве, 
Московской области, Санкт-Пе-
тербурге и Ленинградской об-
ласти. Те, кто попал в аварию в 
других регионах и оформил ее 
по Европротоколу, могли рас-
считывать на выплату до 100 
тысяч рублей. Впрочем, чтобы 
рассчитывать на такую выпла-
ту, необходимо соблюдение не-
которых условий. 

Итак, оформить аварию по 
Европротоколу можно в случа-
ях, если в аварии участвовали 
только два автомобиля, водите-
ли которых застрахованы по 
ОСАГО. При этом в аварии не 
пострадали люди и не причинен 
ущерб третьим лицам. 

Но чтобы рассчитывать на 
максимальную выплату — 400 
тысяч — аварию надо оформить  
либо с использованием аппара-
туры ГЛОНАСС, которая уста-
новлена на машине, либо с по-
мощью специального приложе-
ния для смартфонов. И в том, и в 
другом случаях данные о ДТП 
поступят в информационную 
систему ОСАГО в некорректи-
руемом виде. Если авария офор-
млена только на бумаге, то есть 
путем заполнения извещения о 
ДТП, то рассчитывать можно 
только на  сумму до 100 тысяч.

Для получения выплаты бо-
лее этой суммы требуется со-
блюдение еще одного условия: 
оба участника аварии согласны 
с обстоятельствами ДТП. Если 
такого согласия нет, например, 
оба участника утверждают, что 
ехали на зеленый свет, то даже 
при оформлении аварии с помо-
щью приложения или устройств 
ГЛОНАСС можно рассчитывать 
на выплату только до 100 тысяч.

Напомним, что автомоби-
лей, оборудованных ГЛОНАСС, 
не так уж и много. Тем, кому не 
повезло с таким оборудовани-
ем, нужно скачать бесплатное 
приложение на свой смартфон. 
Называется оно «ДТП. Европро-
токол». В нем все просто и до-
ступно. Также аналогичные 
приложения разрабатывают 
сами страховые компании. Ис-
пользование их приложений 
тоже легитимно.

Но еще раз повторим, за-
полнение бумажного извеще-
ния о ДТП даже при наличии 

устройств и приложений — обя-
зательно. Иначе ни на какую 
страховую выплату рассчиты-
вать не стоит. 

Если у участников аварии 
есть споры, то даже при нали-
чии устройств ГЛОНАСС или 
мобильного приложения рас-
считывать стоит только на вы-
плату в пределах 100 тысяч ру-
блей. Если повреждения более 
серьезные — то надо оформлять 
аварию в ГИБДД. 

Если есть возражения и нет 
телематических устройств или  
мобильного приложения — вы-
ход один: сообщать об аварии в 
ГИБДД и следовать их рекомен-
дациям. 

Если сотрудники ГИБДД на-
стаивают на оформлении без 
них, то нужно смело им сооб-
щать, что обстоятельства ДТП 
не позволяют оформить аварию 
без Госавтоинспекции.

Надо сказать, что приложе-
ние «ДТП.Европротокол» по-
зволяет проверить полисы 
ОСАГО. Если у одного из участ-
ников полис окажется недейст-
вительным, то ни на какое воз-
мещение при оформлении по 
Европротоколу рассчитывать 
не стоит. Да и на любое другое 
возмещение по ОСАГО. В этом 
случае необходимо вызывать 
ГИБДД, а потом возмещать 
ущерб через суд.  

Напомним, что с 1 ноября 
планируется запустить возмож-
ность оформлять само извеще-
ние о ДТП в электронном виде. 
Это будет самостоятельное при-
ложение, рабочее название ко-
торого «Помощник ОСАГО». 
Правда, с начала в качестве эк-
сперимента оно будет работать 
только в Москве, Московской 
области, Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области. Вос-
пользоваться им можно будет 
только в том случае, если у 
участников аварии есть согла-
сие в обстоятельствах ДТП. 
Программное обеспечение дру-
гого варианта не предусматри-
вает. Если согласия нет - остает-
ся бумажное оформление этого 
извещения, в том числе с ис-
пользованием устройств ГЛО-
НАСС и других приложений. 
Либо обращение по факту ава-
рии в Госавтоинспекцию. 

Если эксперимент даст поло-
жительный результат в четырех 
регионах, его распространят на 
всю страну. Это возможно к 
концу 2020 года. 

«Если мы возьмем, на-
пример, Москву или 
Санкт-Петербург, то 

здесь далеко не все могут позво-
лить себе взять в аренду ком-
мерческие помещения на пер-
вых этажах, потому что ее цена 
в зависимости от места выра-
стает в десятки раз», — отметил 
Александр Моор. Либо это за-
траты на перевод помещения в 
нежилое, организацию отдель-
ного входа. И в обоих случаях 
надо еще купить и установить 
необходимое для обустройства 
гостиниц оборудование. За-
тратно выходит.

Соответственно, в первую 
очередь уйдут именно «бедные» 
хостелы, которые располагают-
ся в жилых квартирах и не могут 
гарантировать своим жильцам 
комфорт и безопасность. 

То, что владельцы гостиниц 
уже пытаются избавиться от 
бизнеса, ставшего незаконным, 
очевидно. 

По данным портала «Авито», 
за год число предложений о про-
даже хостелов как готового биз-
неса выросло на 7,9%. При этом 
спрос в 20 из 26 городов сокра-
тился на 2,9%, а накануне 
вступления в силу нового зако-

на произошло самое сильное па-
дение спроса — на 23%. 

Вместе с тем уход отельеров 
не должен существенно отра-
зиться на туристическом рын-
ке. «Даже повышение цен с уче-
том того, что предпринимателю 
пришлось менять помещение 
или приводить в порядок имею-
щееся, будет не очень сущест-
венным», — добавил в разговоре 
с «РГ» Александр Моор. 

С ним солидарен президент 
Федерации рестораторов и оте-
льеров Игорь Бухаров. Он уве-
рен, что свое дело сделает удач-
но выбранное время вступле-
ния закона в силу — сейчас боль-
шие туристические сезоны во 
всех городах закончились, а к 

следующим рынок уже успеет 
перестроиться.

Владельцев хостелов, распо-
ложенных в жилых помещени-
ях, в случае продолжения рабо-
ты после первого октября, ждут 
санкции. «Во-первых, при выяв-
лении таких хостелов органы 
прокуратуры и Роспотребнад-
зора в регионах будут собирать 
материалы и отправлять их в 
суд. А суд может признать без-
действие коммерсантов неза-
конным и обязать их привести 
деятельность хостела в соответ-
ствие с требованием закона. 

Во-вторых, лица, организо-
вавшие хостел в жилом помеще-
нии, будут нести ответствен-
ность за несоблюдение санитар-

но-эпидемиологических требо-
ваний к эксплуатации жилых 
зданий, за нарушение правил 
противопожарной безопасно-
сти, за оказание услуг ненадле-
жащего качества. А также за не-
соблюдение прав потребителей 
на получение необходимой и до-
стоверной информации об услу-
ге и исполнителе», — рассказал 
Алексей Гавришев. 

Нарушившие все эти требо-
вания навлекут на себя целый 
«ураган» санкций от государст-
ва. Для продолжения работы 
собственнику хостела все равно 
придется перевести помещение 
из жилого фонда в нежилой и 
выполнить все необходимые 
предписания. «Понадобится 
немного времени, чтобы очи-
стить рынок. Система правоох-
ранительных органов сейчас 
выстроена достаточно эффек-
тивно. За пару месяцев возмож-
но справиться со всеми неза-
конными хостелами. Останутся 
единичные случаи», — заключил 
Айдар Галеев, руководитель де-
партамента стратегического 
консалтинга компании RRG. 

Октябрь. Вступает в силу

Новые правила работы хостелов должны очистить туристический рынок от недобросовестных владельцев «ночлежек», гарантировать покой и безопасность 
жильцам многоквартирных домов, а туристам обеспечить комфорт и нормальные условия проживания.

ТРАНСПОРТ Изменились 
правила перевозки детей 

АВТОБУСАМ ДАЛИ РЕМНЯ

Марина Трубилина

Экскурсионные поездки детей 
на автобусах должны стать без-
опаснее. С 1 октября вступают 
в силу поправки в Правила ор-
ганизованной перевозки груп-
пы детей автобусами.

Самое же «громкое» новше-
ство — теперь все автобусы с 
детскими группами должны 
быть оборудованы ремнями 
безопасности. И юные пассажи-
ры во время поездки должны 
быть ими пристегнуты. Раньше 
автобусы с ремнями требова-
лись лишь при междугородних 
перевозках детей, на пригород-
ные и городские поездки это 
правило не распространялось. 

Все эксперты, опрошенные 
«РГ», соглашаются, что исполь-
зование ремней во время дет-
ских поездок повысит безопа-
сность: от ДТП это не спасет, но 
может уменьшить их последст-
вия. «Меры разумные, — отме-
чает директор Объединения ав-
топассажирских перевозчиков 
Татьяна Ракулова. — У перевоз-
чиков претензий к этим новше-
ствам нет. Документ продуман-
ный. Неспециализированные 
компании не станут переобору-
довать свои автобусы ради 
того, чтобы раз в несколько не-
дель перевозить детей, и не ста-
нут участвовать в таких пере-
возках. По сути, этот бизнес от-
дали тем, кто профессионально 
им занимается, кто умеет это 
делать». 

Но возникает и проблема. 
«Очень трудно, — поясняет Та-
тьяна Ракулова, — заставить де-
тей оставаться пристегнутыми 
всю поездку. Водитель во время 
движения следит за дорогой и 
не может полностью контроли-
ровать, что происходит в сало-
не. А наказывают за это между 
тем именно шофера, а не сопро-
вождающих детей взрослых. 
И штрафы весьма ощутимые — 
3000 рублей для водителя, до 
100 000 рублей для организа-
ции-перевозчика.

Здесь, говорят эксперты, 
надо бы ввести систему как для 
личных авто. Если пассажир не 

пристегнут, то штрафуют не 
водителя, а пассажира. Если 
когда-либо подобные штрафы 
введут у нас, то, скорее всего, 
за сидящего без ремня ребенка 
наказывать будут его законно-
го представителя. В поездке 
это взрослый, сопровождаю-
щий группу. Однако пока вве-
дение такого порядка не обсу-
ждается. 

Правила организованной 
перевозки детей автобусами 
нужно, по мнению экспертов, 
совершенствовать и дальше. 
К примеру, сейчас за любое от-
клонение автобуса с маршрута 
перевозчику опять же грозит 
штраф до 100 000 рублей. 
«А ведь ситуации бывают раз-
ные: ребенку стало плохо, захо-
тел в туалет. А за любой съезд с 
трассы — штраф, — отмечает 
председатель Союза пассажи-
ров России, член общественно-
го совета при минтрансе Ки-
рилл Янков. — Надо, наверное, 
более гибко подходить к этим 
ситуациям». 

При подготовке поправок в 
правила перевозки проводи-
лось публичное обсуждение 
проекта с предпринимателями. 
Они обращали внимание и на 
то, что в документе не приведен 
алгоритм срочной замены авто-
буса в случае поломки. Предла-
гали разрешить проезд автобу-
сов с детьми по выделенным по-
лосам. В окончательный вари-
ант документа все эти пожела-
ния включены не были.

Зато стало проще оформлять 
документы для поездки. Уве-
домление о ней в пределах го-
рода или пригорода можно бу-
дет подавать в ГИБДД не за два 
дня, как сейчас, а за 24 часа. 
В междугороднем сообщении — 
за 48 часов. 

Изменены и требования к 
водителям. Сейчас садиться за 
руль автобуса с детьми разре-
шается лишь шоферу, имеюще-
му права категории «D» и не-
прерывный стаж работы к на-
чалу поездки не менее года. Те-
перь будет допускаться пере-
рыв на месяц за последние 
13 месяцев. 

ТЕХНОЛОГИИ Магазины и кафе 
перейдут на быстрые платежи

СМАРТФОН ЗАПЛАТИТ ЗА ВСЕ

Игорь Зубков

Тысячи точек продаж — сетевые 
магазины, кафе, рестораны, те-
леком-компании и другие — уже 
в октябре-ноябре предложат 
клиентам новый способ оплаты 
товаров и услуг — смартфоном 
по QR-коду через Систему бы-
стрых платежей (СБП). Правда, 
значительная часть покупате-
лей пока еще не получила до-
ступ к ней.

Она запущена Банком Рос-
сии и пилотной группой банков 
в начале года для переводов 
между счетами физлиц, а те-
перь начинает действовать в 
ретейле. Для торгово-серви-
сных предприятий этот способ 
расчетов кратно дешевле прие-
ма карточных платежей: за 
большинство товаров и услуг 
комиссия банку не превысит 
0,4 процента, за дорогие покуп-
ки, например за автомобиль, — 
0,7 процента. 

С 1 октября банки могут 
взимать эти комиссии с торго-
во-сервисных предприятий. К 
этому же дню все 11 системно 
значимых кредитных организа-
ций должны были присоеди-
ниться к СБП. Дедлайн нару-
шил Сбербанк — он безуспешно 
пытался обсудить особые усло-
вия, затем объявил, что в срок 
не уложится. 

По оценке АКОРТ, за первый 
год эксплуатации СБП может 
занять от 4 до 6 процентов без-
наличных платежей. 

СБП не требует платежных 
терминалов, для нее может 
быть достаточно обычного 
смартфона с установленным на 
него приложением, которое бу-
дет генерировать QR-коды, го-
ворит начальник управления 
развития банковских продук-
тов и проектов Фридом Финанс 
банка Мурад Шихмагомедов. 
Ретейлеры, заинтересованные 
в наращивании безналичного 
оборота, вряд ли будут медлить 
с внедрением нового метода по-
сле завершения его тестирова-
ния, считает управляющий ди-
ректор рейтингового агентства 
НКР Станислав Волков: издер-
жки на прием оплаты по QR-ко-
дам сопоставимы со стоимо-
стью инкассации. 

Повышенный интерес мага-
зинов к внедрению расчетов 
через новую систему отмечает 
ряд банков, входящих в пилот-
ную группу. «Первыми торго-
во-сервисными предприятия-
ми, которые подключатся че-
рез нас к СБП, станут телеком-
муникационные провайдеры», 
— говорит директор департа-
мента эквайринга банка «От-
крытие» Александр Дынин. Ди-
ректор департамента органи-

зации комплексных корпора-
тивных расчетов Росбанка Ви-
талий Анпилогов сообщил, что 
практически каждая компа-
ния, у которой значимые обо-
роты проходят через эквай-
ринг, видит в СБП способ сни-
жения расходов. Среди основ-
ных сегментов он выделяет фе-
деральных и региональных ре-
тейлеров и предприятия пита-
ния. Замдиректора департа-
мента электронного бизнеса 
МСБ Промсвязьбанка Никита 
Хомутов также отмечает, что 
интерес в большей степени ис-
ходит со стороны кафе и ресто-
ранов, компаний сферы услуг, 
а также от ретейлеров, занима-
ющиеся продажей электрони-
ки и одежды. У банка «Русский 
стандарт» практически все 
клиенты по эквайрингу заин-
тересованы в новой техноло-
гии, многие к старту готовят 
маркетинговые акции, чтобы 
сделать сервис максимально 
привлекательным для покупа-
телей, говорит директор де-
партамента эквайринга этого 
банка Инна Емельянова. 

КОШЕЛЕК Бюджетникам 
повысят зарплату

ПЛЮС 4,3 ПРОЦЕНТА

Марина Гусенко

Заработная плата федеральных 
бюджетников, не охваченных 
майскими указами президента, 
повысится с 1 октября на 4,3 
процента.

Это определено распоряже-
нием правительства, которое 
было подписано еще в марте. 
А деньги на это заложены в фе-
деральном бюджете. 

Речь также идет о госслужа-
щих. Зарплату повысят работ-
никам федеральных казенных, 
бюджетных и автономных уч-
реждений, федеральных госо-
рганов, а также гражданского 
персонала воинских частей.

Прибавку к зарплате долж-
ны ощутить, например, инже-
нерно-технические и вспомога-
тельные работники, обслужи-
вающие здания и оборудование 
(инженеры, программисты, 
электромонтеры, слесари, сан-
техники, техники, уборщики 
служебных помещений), спе-
циалисты по соцработе, ком-
плексной реабилитации, соци-
альные психологи, бухгалтеры, 
юристы, кадровики. А также — 
спасатели, пожарные, океано-
логи, гидробиологи, метеоро-
логи, работники селекционно-
семеноводческих центров, ле-
сники и многие другие.

Решение о повышении зар-
платы региональным и муни-
ципальным бюджетникам, в 
том числе нянечкам в детсадах, 

техничкам в школе, должны 
принять власти на местах. В на-
чале года Российская трехсто-
ронняя комиссия по регулиро-
ванию социально-трудовых от-
ношений разослала в регионы 
рекомендации о повышении 
зарплат с 1 октября, обозначив 
минимальную планку 4,3 про-
цента. Регионы и муниципали-
теты должны были принять та-
кие решения и заложить деньги 
в бюджетах.

В 2020 году заработные пла-
ты работников этих категорий 
предполагается увеличить тоже 
с 1 октября. На 3,8 процента. 
Ожидается, что именно такой 
будет инфляция по итогам этого 
года, а зарплаты бюджетников 
как раз индексируют на ее уро-
вень предыдущего года.

Что касается бюджетников, 
указанных в майских указах 
президента, то их зарплаты, на-
помним, ориентированы на  
среднюю по региону. Напри-
мер, у врачей, преподавателей 
и мастеров в учреждениях на-
чального и среднего профобра-
зования, работников учрежде-
ний культуры, младшего и сред-
него медперсонала зарплата 
должна быть равна средней в 
регионе. 

А у врачей, преподавателей 
вузов и других в два раза ее пре-
вышать. По мере роста средних 
зарплат, должны расти и зар-
платы этих категорий бюджет-
ников. 

НАЛОГИ Как изменится налог 
на добавленную стоимость

ФРУКТЫ, ПАЛЬМА, САМОЛЕТ

Юлия Кривошапко

С октября вступают в силу из-
менения в Налоговый кодекс, 
которые касаются налога на до-
бавленную стоимость (НДС). 

Пальмовое масло станет бо-
лее дорогим ингредиентом. 
НДС на него повышается с 10 
до 20 процентов. В то же время 
ставка налога на фрукты и яго-
ды, включая виноград, снижа-
ется с 20 до 10 процентов. 

Сейчас внутренний сбор 
фруктов и ягод в России уступа-
ет объемам, которые ввозятся 

из-за границы. Снижение став-
ки НДС позволит отечествен-
ным производителям плодово-
ягодной продукции увеличить 
оборотные средства и напра-
вить их на закладку новых са-
дов, на внедрение технологий. 
Все это в результате должно на-
сытить российский рынок 
фруктами и ягодами отечест-
венного производства, сделать 
их доступнее и дешевле. 

Что касается пальмового ма-
сла, то оно активно использует-
ся в производстве многих пи-
щевых продуктов. Доля молоч-
ной продукции при изготовле-
нии которой в качестве ингре-
диента применяется этот деше-
вый растительный жир, по раз-
ным оценкам, составляет от 20 
до 50 процентов. Это снижает 
их качество. Более того, с рынка 
вытесняются натуральные мо-
лочные продукты, поскольку 
их производить дороже. Повы-
шение ставки НДС для пальмо-
вого масла должно изменить 
эту ситуацию.

Также с 1 октября в России 
начинает действовать бессроч-
ная нулевая ставка НДС для 
авиарейсов, пункты отправле-
ния и назначения которых, а 
также промежуточные точки 
маршрута, расположены вне 
Москвы. 

По общему правилу вну-
тренние авиаперевозки в Рос-
сии облагаются НДС по ставке 
10 процентов. Исключение со-
ставляли маршруты (туда и 
обратно) в Крым, Севастополь, 
Калининградскую область и 
Дальневосточный федераль-
ный округ. В отношении них 
ставка НДС составляет ноль 
процентов. И теперь она будет 
действовать и для воздушных 
перевозок, которые осуществ-
ляются в обход московского 
авиаузла. 

Обнуление НДС позволит 
стимулировать развитие регио-
нальной инфраструктуры, уве-
личить общий трафик авиапе-
релетов внутри страны и сни-
зить нагрузку на московские  
аэропорты. 

Тысячи точек 
продаж в октябре-
ноябре предложат 
клиентам новый 
способ оплаты 
товаров и услуг — 
смартфоном 
по QR-коду

Повышение НДС 
на пальмовое 
масло до 20 
процентов должно 
оздоровить 
российский рынок 
молочной 
продукции
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Золото без НДС
В интернете активно распространяется информация, что с 1 октября так-

же вступает в силу отмена 20 процентов НДС при приобретении гражда-

нами драгоценных металлов, например, золота в слитках у банков.

Но это не совсем так. 

Норма, которая появилась в Налоговом кодексе касается освобожде-

ния от НДС банковских операций по привлечению драгоценных метал-

лов во вклады. То есть налог «не включается», если клиент передает бан-

ку золото для хранения на депозите. Но и это, как пояснили «РГ» в мин-

фине, не новая норма. Она прописана в статье 5 Закона «О банках и бан-

ковской деятельности». И с 1 октября поправки в Налоговый кодекс 

лишь привели в соответствие с этим законом терминологию раздела, 

где упоминаются банковские операции.

Теперь все автобусы для перевозки детских групп должны быть оборудованы 
ремнями безопасности.
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Увеличение страховых выплат 
в упрощенном порядке всегда 
только на пользу автовладельцам.

— Узнайте на сайте: Минфин 
разъяснил, кому повысят 
стоимость полиса ОСАГО 
за опасную езду 
rg.ru/art/1753916

— Публикацию комментирует 
Николай Харитонов
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Понадобится пару месяцев, 
чтобы очистить российские города 
от незаконных хостелов. И цены 
на услуги отельеров это не поднимет, 
уверяют эксперты

1
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СЛУЖБА Число призывников в армию снова 
сокращается

Новобранцы — 
от 20 и старше

Юрий Гаврилов

Н
а дворе октябрь, а 
это значит, что ты-
сячам молодых рос-
сиян пора служить в 
армии. Вчера на-
чальник Главного 
организационно-
мобилизационного 
управления Геншта-

ба Евгений Бурдинский расска-
зал об особенностях нынешнего 
призыва в военный строй.

Напомним, что с прошлого 
года молодых учителей, которые 
до получения диплома учебного 
заведения не успели отдать долг 
Родине, отправляют в солдат-
скую казарму или матросский 
кубрик только раз в год. Причем 
только весной, и не  с апреля, ког-
да официально стартует призыв 
в армию, а с 1 мая по 15 июля. По-
этому, как заявил Бурдинский, 
«педагогические работники осе-
нью призываться не будут».

Генерал также сообщил, что 
граждане, проживающие в сель-
ской местности и непосредст-
венно занятые на уборочных ра-
ботах, поедут в воинские части 
после 15 октября.

А еще, как отметил Евгений 
Бурдинский, в этом году в ходе 
осенней призывной кампании на 
месяц позже  после ее начала  — то 
есть с 1 ноября — начнется от-
правка новобранцев на военную 
службу из некоторых районов 
Крайнего Севера и приравнен-
ных к нему местностей.

Вообще-то их жителей, по за-

кону, тоже вызывают в солдат-
ский строй лишь раз в год. Одна-
ко в 53 муниципальных образо-
ваниях 10 субъектов РФ (Респу-
блика Коми, Камчатский, Кра-
сноярский и Пермский края, 
Амурская, Иркутская, Магадан-

ская и Сахалинская области, а 
также Ямало-Ненецкий и Ненец-
кий автономные округа) мест-
ных парней  весной в армию не 
брали. Зато это будет сделано в 
ближайшие три месяца — с октя-
бря по декабрь.

— В законодательство внесены 
изменения, и с 1 сентября этого 
года граждане, имеющие право 
на освобождение или отсрочку 
от призыва на военную службу, 
могут от него отказаться, напи-
сав соответствующее заявление, 
которое будет приобщено к про-
токолу заседания призывной ко-
миссии, — озвучил генерал еще 
одну особенность нынешнего на-
бора солдат.

Что же касается масштабов 
этого самого набора, то он не-
сколько меньше, чем прошлой 
осенью. Тогда в строй поставили 
132,5 тысячи человек, а сейчас, 

по указу президента РФ, — ровно 
132 тысячи. Казалось бы, разни-
ца совсем незначительная — все-
го-то 500 новобранцев. Однако 
надо иметь в виду, что призыв-
ной секвестр наблюдается все 
последние годы.

В Генштабе эту тенденцию 
объясняют профессионализа-
цией военного строя: там посто-
янно растет число контрактни-
ков. Однако совсем отказаться от 
солдат-срочников генералы, по-
хоже, не намерены. Во всяком 
случае, в обозримом будущем.

— Служба по призыву — одна 
из эффективных форм военной 
подготовки граждан, освоения 
ими военной специальности пря-
мо в войсках, — считает Бурдин-
ский. — К тому же у людей возни-
кает чувство причастности к за-
щите своей страны. А если армия 
будет восприниматься исключи-
тельно как один из способов не-
плохо заработать, этого нравст-
венного стержня у них точно не 
будет.

По данным того же Генштаба, 
численность 18-летних призыв-
ников за последние шесть лет со-

кратилось более чем на 8 процен-
тов, а новобранцев старше 20 
лет, наоборот, выросла на 11 про-
центов.

При этом количество солдат-
срочников со средним професси-
ональным образованием перева-
лило за 53 процента. Серьезно 
снизилось и число новобранцев, 
которые до армии нигде не рабо-
тали и не учились. К тому же в во-
енный строй все больше прихо-
дит призывников с дипломом 
вуза.

Именно они — главный резерв 
для комплектования 17 научных 
и 4 научно-производственных 
рот.А призывники из сборных 
команд страны по 29 олимпий-
ским видам спорта — первые кан-
дидаты на службу в пяти спор-
тивных ротах.

Что касается других ново-
бранцев, то место в строю най-
дется для каждого. 

В особенности для парней, 
успевших до призыва освоить 
военно-учетную специальность 
в ДОСААФ. Таких, к счастью для 
армии, тоже хватает.

Бурдинский привел следую-
щую статистику. Прошлой ве-
сной в войска направили 27 ты-
сяч новобранцев, специально 
подготовленных к службе. Ины-
ми словами, это был каждый пя-
тый новобранец. 

Каждый призывник получит 
на сборном пункте новенькую, 
с иголочки, военную форму. 

А К Ц Е Н Т

Количество солдат-срочников со сред-
ним профессиональным образованием 
в Вооруженных силах России 
уже перевалило за 53 процента

ПОЛИЦИЯ Мошенники 
переправили в Москву из Якутии 
26 килограммов золота

Привезли на пробу

Михаил Фалалеев

Кражу драгметаллов в таких 
масштабах в России не помнят 
давно. Как сообщила офици-
альный представитель МВД 
России Ирина Волк, столич-
ные полицейские вместе с кол-
легами из ФСБ раскрыли и за-
держали преступную группу, 
доставлявшую в Москву из 
Якутии украденное золото. 
Пока обнаружили 26 килог-
раммов на сумму 100 миллио-
нов рублей. Но, как подозрева-
ют собеседники корреспон-
дента «РГ» в правоохранитель-
ных органах, оперативников 
еще ждут новые дорогостоя-
щие клады.

Известно, что ворованное 
драгоценное сырье доставляли 
с одного из предприятий, рас-
положенного на территории 
якутского Оймяконского рай-
она. Как его воровали? Золото 
добывают несколькими спосо-
бами, в том числе промывая 
драгами речной грунт или ску-
пая золотой песок у так назы-
ваемых свободных старате-
лей, имеющих соответствую-
щую лицензию. Есть предпо-
ложение, что небольшую часть 
сырья воровали промышлен-
ные рабочие, но основную 
часть укрывали скупщики, 
приобретающие продукцию 
старателей. Ведь как раз эта 
добыча строгому учету не под-
лежит — что принесли люди из 
тайги, то и принесли.

Понятно, что мошенники 
наладили собственный канал 
доставки золота в Москву. 
Пока следователи изучают, 
как это делалось — по воздуху 
на вертолетах до поездов или 
как-то иначе. В любом случае, 
этот процесс был долгим и за-
нимал не одну неделю.

Самое интересное и трудо-
емкое происходило уже в Мо-
скве. То, что прибывало из 
Якутии, полноценным золо-
том считать было пока нельзя. 
Его надо обработать, очистить 
от примесей и довести до нуж-
ной, самой ходовой пробы — 
585. Для этого в столице и Под-
московье были оборудованы 
несколько кустарных аффи-
нажных лабораторий, на кото-
рых трудились криминальные 
умельцы в том числе из числа 
студентов-химиков, жажду-
щих дополнительного зара-
ботка. Они превращали золо-
тосодержащее сырье в слитки. 

Сбывались эти бруски через 
ломбарды и частных скупщи-
ков под видом лома, переплав-
ленного из изделий, якобы 
сданных гражданами на пере-
продажу.  Ломбарды и скупщи-
ки, кстати, не особо интересо-
вались реальным происхожде-
нием товара. 

Возбуждено уголовное дело 
по статье 191 УК РФ. Пока за-
держаны четверо участников 
криминальной цепочки.

Впрочем, эта история — 
одна из немногих, ставших из-
вестной. Некоторые источни-
ки в интернете утверждают, 
что ежегодно с российских 
приисков воруют до 30 (!) 
тонн сырья, содержащего дра-

гоценные металлы, в том чи-
сле — золото и платину. Но 
спецслужбы процесс добычи и 
сохранности золота и прочих 
драгоценностей отслеживают 
весьма ревностно — это вопрос 
государственной безопасно-
сти. Драгоценное сырье сегод-
ня вполне обоснованно срав-
нивают с нефтью и ураном.

Корреспонденту «РГ» из-
вестны несколько доведенных 
до конца, то есть суда, уголов-
ных дел о хищении золота. В 
основном такие истории про-
исходили на золотодобываю-
щих предприятиях в Восточ-
ной Сибири и на Дальнем Вос-
токе. Полноценными заводами 
такие предприятия назвать 
трудно — несколько драг, деся-
ток бараков посреди глухой 
тайги. Условия жизни — те еще. 
Перебои и с зарплатой, и с са-
мым необходимым продоволь-
ствием. Уследить за каждым 
рабочим, фильтрующим реч-
ной песок, практически  не-
возможно, охраны потребует-
ся больше самих рабочих. Вот 
люди порой и срываются, что-
то утаивают из добытого грун-
та, пытаются унести. Некото-
рым удается, но ненадолго. 

Для обработки 
золота в столице 
и Подмосковье 
работали кустар-
ные аффинажные 
лаборатории

— Призыв в армию: все новости 
на сайте
rg.ru/sujet/2636
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О проведении тендеров
5 и 18 ноября 2019 г. Государственная корпорация развития  

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских ру-
пиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента  Прави-
тельства Российской Федерации: (495) 721-97-00, 781-97-00,  
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает

«УТИЛИЗАЦИЯ ОТХОДОВ: РЕФОРМА ИНСТИТУТА 
РАСШИРЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ» 
2 октября (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция  
заместителя министра природных ресурсов и экологии РФ  
Владимира Логинова и генерального директора компании 
«Российский экологический оператор» Дениса Буцаева, на ко-
торой они расскажут, как будет реализовываться реформирова-
ние системы управления отходами, кто и сколько должен будет 
платить за переработку отходов, а также о выведении из «серой 
зоны» уклоняющихся от ответственности производителей.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

КОШЕЛЕК Индексация 
пенсий в 2020 году 
превысит инфляцию

Кому добавки

Ольга Игнатова

Страховые пенсии неработающих пенсионеров — а это 
почти 31 миллион человек — с 1 января 2020 года выра-
стут на 6,6 процента, сообщил минтруд. 

Таким образом, индексация почти в два раза превы-
сит уровень ожидаемой по итогам 2019 года инфляции 
(3,8 процента, согласно прогнозу минэкономразвития). 
В начале нынешнего года, напомним, рост пенсий также 
обогнал инфляцию.

После повышения пенсионного возраста президент 
России принял решение повышать реальные доходы 
пенсионеров путем индексации пенсий выше уровня ин-
фляции, напоминает проректор Академии труда и соци-
альных отношений Александр Сафонов. 

Индексация пенсий по государственному пенсионно-
му обеспечению произойдет с 1 апреля 2020 года. Пред-
варительно она составит 7 процентов. Это затронет по-
чти 4 миллиона человек, из которых 3,2 миллиона явля-
ются получателями социальных пенсий. 

По данным минтруда, в России проживает около 38 
миллионов людей старше трудоспособного возраста. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Более 145 тысяч малышей 
родились за четверть века 
в роддоме больницы 
им. Баумана 

Родись красиво

Ангелина Зеленькова

Самый большой в России роддом больницы имени Бау-
мана, получивший звание лучшего в столице, отмечает 
25-летие со дня открытия. За эти годы в нем появились 
на свет более 145 тысяч малышей — население целого 
района Москвы!

«В день мы принимаем порядка 35 родов. Школь-
ный класс! — рассказала «РГ» зам главного врача ГКБ 
№ 29 имени Баумана по акушерству и гинекологии Ла-
риса Есипова. — А в прошлом году поставили рекорд в 
столице, приняв за год 9 тысяч новорожденных. До 
конца нынешнего года перевалим и за 10 тысяч, ведь 8 
тысяч малышей уже приняли».  Забота о будущей маме 
тут начинается с первых дней беременности. В состав 
роддома входит 12 женских консультаций. Врачи сле-
дят за здоровьем рожениц, помогая выносить здорово-
го младенца, даже 
если у женщины 
имеются серьезные 
заболевания. Рань-
ше москвичкам, 
страдающим диабе-
том первого типа, 
рожать категориче-
ски запрещали. 
Сейчас это не приговор, они рожают отличных малы-
шей, а некоторые приходят уже на третьи и даже чет-
вертые роды. «Гестационный сахарный диабет обнару-
живается во время беременности у 20% женщин. Мы 
его диагностируем и предотвращаем осложнения, ко-
торые могут возникнуть у ребенка — отек подкожно-
жировой клетчатки, увеличение печени, низкий уро-
вень сахара при рождении», — рассказала заведующая 
акушерским отделением патологии беременности 
Ольга Лукановская.

В просторных родильных залах для будущих мам 
есть ванна, шведская стенка с канатом, фитболл… Они 
помогают облегчить боль во время схваток. Здесь мож-
но полежать в теплой воде под музыку, выключив свет. 
Кровати — трансформеры подходят для родов и в гори-
зонтальном, и в вертикальном положении. Инкубато-
ры, аппараты искусственной вентиляции легких, уль-
тразвуковые сканеры экспертного класса, цифровая 
рентгеновская установка и другое оборудование в реа-
нимационном отделении служат для спасения недоно-
шенных младенцев или малюток с патологией. Чтобы 
еще слабых деток не переводить в другие клиники, в 
роддоме открыли отделение второго этапа выхажива-
ния новорожденных, где есть все условия для полного 
восстановления малышей и мам. Рассказывает Елиза-
вета Киричок, мама Юлианы, родившейся на 35-й не-
деле: «Пока я два дня была в реанимации, дочка нахо-
дилась в палате интенсивной терапии, и вот теперь мы 
с ней под пристальным присмотром докторов и медсе-
стер уже без кювеза, потихоньку развиваемся». 

Мамы в этом роддоме находятся с первых минут вместе 
с ребенком, а все обследования проходят прямо в палате.

В день здесь 
принимают 
около 35 родов
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— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПОЛИЦИЯ В Москве 
обчистили банкомат 
на 11 миллионов рублей

Денежный 
взрыв

Михаил Фалалеев

В Москве на улице Бутырской, 86 б, в 5 утра прогремел 
взрыв. Взорвали банкомат, из которого извлекли сразу 
11 миллионов рублей.

Собеседники корреспондента «РГ» в правоохрани-
тельных органах рассказали, что оперативники работа-
ют по двум, так сказать, темам — определяют способ под-
рыва и ищут сообщников этих «взрывников».

Ну, со способом подрыва экспертам все понятно. В 
предутренних сумерках преступники подтащили к бан-
комату газовый баллон и взорвали.

Самый интересный — второй вопрос. «Минеры» 
должны были точно знать, что именно в это хмурое утро 
в железном ящике должны быть эти самые 11 миллио-
нов.

И еще. Уже придуман хитроумный способ, как проти-
востоять взрывным газовым смесям. В банкомате уста-
навливается прибор, мониторящий внутреннюю среду. 
Если фиксируется наличие опасной смеси, включается 
система, выдавливающая взрывную взвесь, — создается 
внутренне избыточное давление, наподобие противоа-
томной и химической защиты в танках и бункерах. Сто-
ит это недешево и не все банкиры готовы платить. Но 
ведь преступникам надо точно знать, установлена ли эта 
защита в конкретном банкомате.

Собственно, все крупные ограбления, как правило, 
не бывают случайными, как говорится, сделанными «на 
удачу». Такие криминальные операции тщательно пла-
нируются и готовятся. Главное здесь — достоверная и сво-
евременная информация.

Следователи предполагают, что среди работников 
банка оказались люди, помогавшие преступникам или 
даже задумавшим и организовавшим преступление. Воз-
можно, это люди, ознакомленные с графиком инкасса-
ции. Опять же, сыщикам придется изучить способ тран-
спортировки украденных денег. Все-таки 11 миллионов 
рублей, причем не всегда крупными купюрами — при-
личный объем. На чем и куда везли? 

ЗДОРОВЬЕ Санаторно-
курортный туризм 
набирает популярность

Номер занят

Лидия Захарова

Объем санаторно-курортного туризма в России в бли-
жайшие годы будет расти на 10% ежегодно. С таким 
прогнозом выступил Сергей Шпилько, президент Рос-
сийского союза туриндустрии (РСТ). «Мы прогнозиру-
ем рост санаторно-курортного туризма примерно по 
10% в год, в диапазоне 7—12% в ближайшие несколько 
лет, — рассказал он «РГ». — 400 тысяч коек в санаторно-
курортных учреждениях  уже сейчас принимают 
шесть миллионов человек в год, а могли бы принимать 
10 миллионов, это реально сделать в течение 2—3 лет».

Одно из не очень новых, но все еще недостаточно 
охваченных рынком направлений — эндоэкологиче-
ская реабилитация (ЭРЛ), нацеленная на очищение ор-
ганизма, коррекцию фигуры и веса. Эта уникальная 
программа по методу доктора медицинских наук, про-
фессора Ю.М. Левина активно очищает околоклеточ-
ное пространство организма от токсинов, восстанав-
ливая стабильную и качественную работу всех орга-
нов и систем, обеспечивая высокое качество жизни и 
долголетие.

«Наше тело на 
70% состоит из 
воды. Именно в вод-
ной среде переме-
щаются и накапли-
ваются токсины: в 
клетках их — 7%, в 
крови — 7, в лимфе — 
3, а в межклеточном 
пространстве — 83, 
— рассказал Вячес-
лав Милов, эндоэ-
колог, заведующий отделением эндоэкологической по-
мощи санатория «Виктория». — Токсины рассеяны во 
всем организме вокруг клеток, из которых мы состоим. 
Они замедляют поток межклеточной жидкости, отрав-
ляют клетки, замедляют и даже полностью останавли-
вают поступление в них питательных веществ. ЭРЛ по-
зволяет очистить внеклеточное пространство — вод-
ную составляющую организма. Это восстанавливает 
нормальное равновесие между внутренней и внешней 
средой».

Иногда даже не нужно брать отпуск, чтобы полу-
чить свою порцию здоровья. «Близкое расположение к 
такому огромному мегаполису, как Москва, натолкну-
ло на мысль о необходимости внедрения программ 
«Стоп-Стресс» и «Анти-age», позволяющих жителям 
крупных агломераций сделать скрининг состояния 
здоровья под наблюдением опытных врачей, при сба-
лансированном питании, в спокойной обстановке на 
природе и чистом воздухе, — делится Василий Найде-
нов, директор санатория «Виктория», пушкинского 
филиала «ЦСТЭ». — Это позволяет в комфортных усло-
виях преодолеть последствия больших нервно-эмоци-
ональных перегрузок, снять усталость, скорректиро-
вать правильную диету, нормализовать режим сна и 
отдыха, активизировать физическую активность». 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Получил помилование старик, который в сердцах 
расправился с обидчиком 

Ворошиловский дедок

Юрий Снегирев, 
Ряжск — Москва

Н
а днях получили по-
милование три че-
ловека. Один из них 
82-летний Алексей 
Давыдов. Он полу-
чил 3 года за то, что 
пырнул ножом со-
жителя своей доче-
ри. Обычная быто-

вуха? Соседи называют Алексея 
Петровича «ворошиловским 
стрелком», по аналогии с из-
вестным фильмом. И есть за что.

Судьба у Алексея Петровича 
Давыдова была как и у миллио-
нов советских тружеников. Ро-
дился в Оренбургской области в 
маленьком селе Покровское. 
Началась война. Мужики ушли 
на фронт, а он, мальчонкой, сде-
лался водовозом. С трудом за-
бирался по оглоблям на лошадь 
и работал как взрослый. Их у 
матери было четверо. Трудно 
жили. После войны окончил ре-
месленное на электрика. Напра-
вили в Узбекистан. Там честно 
трудился на хлебозаводе до са-
мой пенсии. Купил зеленую 
«шестерку». Ездил отдыхать по 
профсоюзной путевке в Крым. 
Получил медаль «Ветеран тру-
да». Тогда такую давали только 
самым-самым. Рабочая косточ-
ка.

А потом началась чехарда с 
парадом суверенитетов. Рус-
ские потянулись с окраин СССР 
поближе к центру. Вот и семья 
Давыдовых продала дом и осела 
в Ряжске Рязанской области. 
Дом купили справный. Кирпич-
ный, просторные комнаты, га-
раж. Но жить было все равно тя-
жело. Тогда единственная дочь 
Люда поехала за счастьем в Мо-

скву. Там устроилась на рынок 
мясом торговать. Сняла комна-
ту. И познакомилась с молодым 
мясником Владимиром из Кры-
ма. Товарки завидовали: жених 
на 12 лет моложе. А у невесты 
взрослая дочь. Кто от такого 
счастья откажется?

…Алексей Петрович овдовел. 
У жены его случился инсульт. 
Одному жить в большом доме 
стало просто невозможно. На 
семейном совете было принято 
решение «молодым» переехать 
к одинокому старику. Тем более 
что в Москве рынки позакрыва-
ли и работу хорошую было не 
найти. В Ряжске и стены помога-
ют. 

Людмила устроилась сани-
таркой в райбольницу. Зарплата 
7 тысяч. Да пенсия у ветерана 
труда 22 тысячи. Вроде неплохо. 
Но Владимир запил. Работу так 
и не нашел. Сидел целыми дня-
ми со стариком дома. Начались 
конфликты.

— Молодой старого пынял, — 
рассказывает сосед, который 
просил не называть его имя. — 
Как их ни увидишь — ругаются. Я 
так понимаю, Петрович хозяин 
в доме. Можно сказать, глава се-
мейства. Володька ему в сыно-
вья годится. А относится к Пет-
ровичу как к молодому. Если бы 
у меня такой зятек поселился, я 
б его вышвырнул из дома.

Но Алексей Петрович тер-
пел. Ради Людочки. Чтоб у нее 
все хорошо было. Чтоб нор-
мального человека нашла. Тру-
дягу. А где найдешь такого, когда 
тебе за пятьдесят и ты в Ряжске. 
Конечно, пенсионер зудел по-
стариковски: надо работу ис-
кать. Хватит сидеть у женщины 
на шее. А бедная Люда разрыва-
лась на части. Взрослая дочь 

осталась в Москве с внучками. 
И рядом кроме этих двух доро-
гих ее сердцу мужчин никого не 
было.

— А до драк дело не доходило? 
— спрашиваю другого соседа.

— Нет. Алексей Петрович еле 
ходит. Он бы и одного удара не 
вынес. Да и мы милицию вызва-
ли б. С виду обыкновенные се-
мейные ссоры. А оно вон как по-
лучилось.

Семья — дело темное. Конеч-
но, если ты бросил денежную 
работу и сидишь в захолустном 
Ряжке, а тут тебе еще на мозги 
капают… Но издеваться над ста-
риком, зная, что он не ответит, 
— низко. 

Как случилось, что смертель-
ный конфликт зрел, о нем знали 
соседи, а жизнь привела одного 
к больничной койке, а другого 
на нары? На суде Владимир при-
знался, что морально истязал 
старика. Довел до ручки. И тому 
ничего не оставалось, как пу-
стить в дело нож. Я ни в коем 
случае не оправдываю поно-
жовщину. На месте старика лю-
бой бы продал дом, поселился в 
какой-нибудь «однушке», а на 
оставшиеся деньги нанял бы си-
делку. Но как бросить единст-
венную дочь? Похоже и вправду 
у Петровича не оставалось дру-

гого выхода. Пожилых обижать 
не рекомендуется.

. . .Мы сидим на той самой 
кухне, где произошла трагедия. 
Владимир наконец нашел рабо-
ту и вот-вот вернется с завода. 
Людмила вышла на пенсию и за-
нимается домом. Алексей Пет-
рович еще в колонии.

— У меня был день рождения, 
когда я узнала про амнистию, — 
рассказывает Людмила. — Со-

седка прибежала. Говорит, в ин-
тернете написали, что папа ско-
ро вернется. Вот это подарок! Я 
к нему каждый месяц езжу. Бо-
леет он. Уже три раза в тюрем-
ной больнице побывал. Правый 
глаз не видит совсем. Левый на 
30%. И еще легкие и гиперто-
ния. Не досидел бы он все три 
года. Он там самый пожилой. 
Народ к нему со всей душой. 
Уважают. За советом идут: Пет-
рович скажи, Петрович, помоги 
разобраться. А я ему каждый 
месяц лекарства вожу и вку-
сненького чего.

— А как встречать будете?
— Поеду я за ним. Он сам не 

сможет. Придется брать такси. 
Ну ничего. Главное, что жив. 
Считай президент подарил папе 
два года жизни. В его возрасте 
это золотой подарок.

Вспоминать, что было в тот 

трагический вечер, который ра-
зорвал жизнь ветерана на «до» и 
«после», тяжело. Перегорела 
лампочка. Поспорили, кто ее 
должен менять. Драки не было. 
Были обидные до боли в сердце 
слова. Досталось и покойнице, и 
дочке и самому Петровичу. А на 
столе лежал самый обыкновен-
ный кухонный нож. Его Влади-
мир только-только наточил. У 
мясника всегда ножи в порядке.

— И в этот момент в отце что-
то перевернулось. Лицо побеле-
ло, и он схватил нож…

Беззащитный старик не по-
нимал, что делает. Перед ним 
была ухмыляющаяся рожа 
обидчика, уверенная в своей 
безнаказанности. Он бил навер-
няка, за все обиды, за все изде-
вательства. Следователи потом 
удивятся, откуда у пенсионера 
столько сил взялось.

Владимира доставили в рай-
больницу с ранением селезенки 
и резаной раной челюсти. Хоро-
шо Людмила медработник, сра-
зу вызвала «скорую» и не давала 
Володе уйти в бессознательное 
состояние. Петрович на следст-
вии признал свою вину полно-
стью. Из полиции его отпустили 
под подписку о невыезде.

Я встретился с адвокатом 
Русланом Воеводиным, кото-
рый защищал «ворошиловского 
стрелка».

— Любое проникающее ране-
ние в брюшную полость есть 
тяжкий вред, причиненный здо-
ровью. И суд мог назначить на-
много больше и не в колонии-
поселении, а колонии общего 
режима. Но тут сыграло то, что 
сам потерпевший выступил на 
суде и заявил, что своим амо-
ральным поведением спровоци-
ровал пожилого человека на та-

кую реакцию. К тому же он зая-
вил, что здоровье полностью 
восстановилось. И что обвиняе-
мый возместил ему моральный 
и материальный ущерб в разме-
ре 50 тысяч рублей, на что име-
ется расписка. Что претензий 
он не имеет и просит суд пожа-
леть старика, — говорит адвокат. 
— Вы знаете, когда суд ушел со-
вещаться, я с замиранием сер-
дца смотрел на дверь. Вот-вот 
она откроется и войдет конвой. 
Это значит, что старика увезут в 
колонию общего режима. А это 
равносильно смертному приго-
вору. Старик молодец. Держал-
ся. Говорил: будь что будет. А 
сам уже шаркал ногами, когда 
мы заходили в зал. Вся эта исто-
рия высосала столько сил!

Алексею Петровичу выдали 
деньги, и он сам, без конвоя, по-
ехал на автобусе в Скопинскую 
колонию. А нож по решению 
суда как орудие преступления 
уничтожили.

…На дворе неохотно залаял 
старый Рекс. Это пришел Воло-
дя со своего завода. Я боялся 
смотреть на дверь. Представ-
лялся мясник с аморальным по-
ведением, как его представили в 
суде. А в комнату зашел обыч-
ный человек. Сильно пожал 
руку. Комплекция у него была, 
конечно, крепкая.

Уже в прихожей я спросил 
Владимира:

— Через несколько дней Алек-
сей Петрович вернется сюда. 
Как вы его встретите? Ведь по-
сле такого трудно склеить чаш-
ку.

Володя смотрел в пол.
— Да, будет трудно. Но я по-

стараюсь. Вот ради нее, — и Во-
лодя посмотрел на Людмилу.

Дай-то бог… 

Один из символов Ряжска — памятник учебно-тренировочному самолету.

Один из последних снимков Алексея Петровича. Еще жива жена. Снимок сделан на той самой кухне, где произошла трагедия.В 1990 году Алексей Петрович отправился по путевке в Крым.

А К Ц Е Н Т

Как случилось, что смертельный 
конфликт зрел, о нем знали соседи, 
а жизнь привела одного к больничной 
койке, а другого на нары? 

— Россияне назвали свои любимые виды отдыха — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1752174

Сергей Шпилько: Российское санаторно-курортное лечение — 
высококонкурентоспособный продукт.
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Владимир Полетаев

М
осгорсуд вчера закончил 
рассматривать апелля-
ционную жалобу на при-

говор актеру Павлу Устинову. 
Он был осужден на 3,5 года 

колонии за применение наси-
лия к представителю власти на 
несанкционированной акции 3 
августа в центре Москвы. 

Этот срок, установленный 
Тверским районным судом сто-
лицы, Мосгорсуд поменял на 
один год условного заключения 
с отсрочкой исполнения на два 
года. То есть если в течение двух 
лет он нарушит закон, ему мо-
гут добавить срок и отправить в 
колонию. 

Согласно решению Мосго-
рсуда, категория совершенного 

Устиновым преступления изме-
нена с тяжкого на уровень сред-
ней тяжести. Интересно, что об 
этом же суд апелляционной ин-
станции просила прокуратура. 
Но в то же время гособвинитель 
вчера просил суд оставить обви-
няемому тот же срок, что и суд 
первой инстанции, но признать 
его условным. 

Напомним, прокурор требо-
вал для Устинова в суде первой 
инстанции шесть лет колонии.

Как заявили тогда в Генпро-
куратуре РФ, в ведомстве пола-
гали, что «приговор подлежит 
изменению в связи с несправед-
ливостью назначенного ему на-
казания вследствие его чрез-
мерной суровости». Кроме того, 
указывало надзорное ведомст-
во, суд первой инстанции в на-

рушение закона не рассмотрел 
возможность изменения кате-
гории совершенного преступле-
ния на менее тяжкую. В своем 
ходатайстве заместитель главы 
надзорного ведомства Юрий 
Пономарев просил учесть мне-
ние поручителей, положитель-
ную характеристику, а также от-
сутствие судимостей у актера.

При рассмотрении жалобы 
судья принял решение просмо-
треть все имеющиеся в деле ви-
деоматериалы, которые были 
проигнорированы на процессе в 
суде первой инстанции. Кроме 
того, суд приобщил к делу и из-
учил и другие видеоматериалы, 
которые были получены от сви-
детелей защиты 26 сентября, на 

первом заседании апелляцион-
ного рассмотрения. Также было 
приобщено к делу и видео, кото-
рое передал потерпевший по 
делу — сотрудник Росгвардии 
Александр Лягин. 

Кроме того, Мосгорсуд при-
общил к материалам дела Павла 
Устинова вывод эксперта, что 
актер в ходе задержания не хва-
тал росгвардейца за руки. Судья 
Елена Иванова, зачитывая опи-
сание судмедэкспертизы, пред-
ставленной защитой, сообщи-
ла: «в документе указано, что на 
видео отсутствует факт захвата 
рук омоновца Устиновым».

Напомним, как сообщалось в 
ходе первого процесса, «в ре-
зультате инцидента сотрудник 
Росгвардии получил вывих пле-
ча и несколько недель провел в 

больнице». Эту ситуацию поя-
снил вчера известный адвокат 
председатель общественного 
Совета МВД Анатолий Кучере-
на, который заявил, что ранее 
проведенная судмедэкспертиза 
была неполной. В Мосгорсуде 
он защищал интересы Устинова.

По мнению юристов, Мосго-
рсуд принял беспрецедентное 
решение — отпустил 20 сентя-
бря осужденного на реальный 
срок человека на свободу до ре-
шения суда второй инстанции.

Вину свою осужденный не 
признал ни вчера, ни на первом 
процессе. По его словам, на ак-
ции он оказался случайно и не 
оказывал сопротивления при 
задержании. А руку поднял с те-
лефоном, чтобы позвонить сво-
ему другу. 

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд смягчил приговор актеру Павлу Устинову

Условно виновен, но свободен 
А К Ц Е Н Т

В Мосгорсуде были просмотрены 
все видеоматериалы, в том числе 
представленные защитой и потерпевшим 
по делу сотрудником Росгвардии

За первые полгода 
2019 года страну 
посетили уже 530 
тысяч иностран-
ных пациентов
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Глава США добивается встречи с таинственным информатором из ЦРУ

Мистер Икс за ширмой
Максим Макарычев 

П
резидент США Дональд 
Трамп пожелал встре-
титься со своим обвини-

телем, впервые сообщившим о 
том, что в ходе разговора с Вла-
димиром Зеленским американ-
ский лидер пытался оказать дав-
ление на украинского коллегу. 
«Вы знаете, что мы делали в ста-
рые времена, когда мы были ум-
ными? Правильно. Шпионы 
и измена, мы привыкли справ-
ляться с этим немного иначе, 
чем сейчас», — прокомментиро-
вал действия «крота» президент 

США, прямо заявив о том, что 
в его окружении подобное при-
равнивается к госизмене. 

О сложных отношениях аме-
риканских спецслужб и Трампа, 
обвинявшего силовиков в рабо-
те на демократов, не писал толь-
ко ленивый. Но если ранее ано-
ним, написавший разоблачи-
тельный рапорт руководству, 
должен был в случае вызова 
в конгресс как минимум назы-
вать себя, то несколько месяцев 
назад контролируемая демо-
кратами нижняя палата кон-
гресса приняла закон, позволя-
ющий ценному свидетелю 

«спрятаться за ширмой». В ре-
зультате личность человека, на-
писавшего письмо на имя ди-
ректора ЦРУ о разговоре Трам-
па и Зеленского, теперь, согла-
сно новому акту о конфиденци-
альности данных, будет скрыта 
под грифом «совершенно се-
кретно». Первоначально газета 
«Вашингтон пост» предположи-
ла, что речь идет о некоем со-
труднике американской развед-
ки, который работал или рабо-
тает в Киеве. Однако от источ-
ников ряда СМИ эта версия не 
получила подтверждения, хотя 
агентство Ассошиэйтед Пресс 

утверждало, что этот человек 
«очень подкован в украинской 
проблематике». Личность ин-
форматора настолько зашифро-
вана, что даже непонятно, о ком 
идет речь: о мужчине или жен-
щине. Эта история подтвержда-
ет токсичность общения с пре-
зидентом США для зарубежных 
лидеров: ведь теперь любой опе-
ративник американских спец-
служб, недовольный Трампом, 
а таких немало в контрразвед-
ке, может укрыться «под се-
нью» закона, свидетельство-
вать против главы государства 
и требовать обнародования сте-
нограммы переговоров.

По словам разоблачителя, он 
не присутствовал при звонке 
Трампа украинскому президен-
ту, но рассказал о том, что не-
сколько чиновников Белого 
дома поделились с ним подроб-
ностями беседы. Это означает, 
что от «крота» или «кротов» ин-
формация о разговоре двух ли-
деров «пошла гулять по Вашин-
гтону». При этом информатор 
добавил интриги, отметив, что 
эти чиновники якобы заявили 
ему о том, что «подобное случи-

лось не впервые при этой адми-
нистрации». Тем не менее спец-
службы до сих пор не смогли 
установить, кто «слил» чувст-
вительную информацию среди 
тех 10 человек, имевших воз-
можность услышать беседу 
Трампа и Зеленского. 

Как отмечают аналитики, 
разоблачитель станет ключе-
вым свидетелем в деле об им-
пичменте президенту США. 
Он непременно должен поя-
виться в конгрессе, однако, ве-
роятнее всего, даст свои пока-
зания по зашифрованной виде-
освязи, со «смазанным» лицом 
и искаженным голосом. Таинст-
венный информатор из ЦРУ, как 
и положено разведчику, «спря-
чется за ширмой и маской», 
чтобы политики, обществен-
ность и журналисты не догада-
лись, о ком идет речь. По словам 
председателя комитета по раз-
ведке палаты представителей 
Адама Шиффа, вероятнее, что 
информатор даст показания 
«очень скоро», хотя детали 
предстоящей с ним беседы все 
еще прорабатываются, и ее дата 
пока не определена. 

ВЫБОРЫ «Старый новый» канцлер продолжит курс 
на диалог с Россией 

Дирижирует Курц

Екатерина Забродина

С
амый молодой кан-
цлер в истории Ав-
стрии Себастьян 
Курц, на несколько 
месяцев сложивший 
с себя полномочия 
на фоне «политиче-
ского землетрясе-
ния в Альпах», с три-

умфом возвращается в кресло 
главы правительства по итогам 
прошедших в воскресенье до-
срочных выборов в Националь-
ный совет — нижнюю палату 
парламента республики. Прав-
да, пока неясно, с кем «старый 
новый» канцлер будет форми-
ровать правительство. Но в од-
ном эксперты не сомневаются: 
охлаждения в отношениях Вены 
и Москвы опасаться не стоит.

Едва в республике закрылись 
избирательные участки, как воз-
главляемая Курцем Австрий-
ская народная партия еще до 
объявления официальных ре-
зультатов начала праздновать 
победу. Сам 33-летний Курц, пе-
реигравший своих оппонентов, 
под аплодисменты сторонников 
поднялся на сцену в знаменитом 
концертном зале Хюбнера, что 
на венском бульварном кольце 
Ринг, где в далеком 1868 году ди-
рижировал еще Иоганн Штраус 
на своем первом концерте. Успех 
«народников» ни для кого сюр-
призом не стал, однако в итоге 
партия получила даже больше 
голосов, чем давали ей все опро-

сы, — 37 с лишним процентов. 
Хотя социал-демократы и при-
шли вторыми (21,7 процента), 
этот результат признан для них 
худшим за последние годы. На-
конец, бывший партнер АНП по 
коалиции — правая Австрийская 
партия свободы — предсказуемо 
растеряла значительную долю 
поддержки из-за так называемо-
го «дела Ибицы». Напомним, 
речь идет об организованной в  
немецких СМИ утечке видеоза-
писи двухлетней давности, на 
которой тогда еще лидер АПС 
Хайнц-Кристиан Штрахе, став-
ший впоследствии вице-канцле-
ром, беседует на вилле в Ибице с 
загадочной русскоязычной да-
мой, якобы предлагавшей ему 
поддержку от лица некого оли-
гарха. Впоследствии никаких до-
казательств «русского следа» 
так и не нашлось, однако АПС 
пришлось выйти из правитель-
ства, которому депутаты затем 
вынесли вотум недоверия — та-
кое случилось впервые в исто-
рии республики. Другое дело, 
что по рейтингу «народников» 

серьезно ударил уже сугубо вну-
тренний скандал с незадеклари-
рованными партийными трата-
ми. Зато «зеленые» показали 
прекрасные результаты (14 про-
центов), получив реальный шанс 
войти в коалицию — если только 
стороны сумеют преодолеть иде-
ологические разногласия. Пар-
тия Курца выступает против вве-
дения налога на выбросы парни-
ковых газов или дополнительно-
го размещения в стране бежен-
цев, терпящих крушение в Сре-
диземном море.

«Причина успеха Австрий-
ской народной партии, во-пер-
вых, состоит как раз в том, что 
под председательством Курца с 
2017 года она заметно «попра-
вела» — прежде всего в том же 
миграционном вопросе. Эта по-
зиция находит отклик в общест-
ве, — поделился с «РГ» профес-
сор международных отношений 
Университета Инсбрука Гер-
хард Манготт. — Второй секрет 
привлекательности «народни-
ков» в глазах избирателей кро-
ется в самой персоне Себастья-

на Курца. Многие австрийцы 
видят в нем молодого реформа-
тора. Сам по себе он очень ха-
ризматичный политик, талан-
тливый оратор, которому есть 
что сказать стране. Он способен 
достойно вести дискуссии на 
общенациональном уровне, де-
монстрируя открытость и при 
этом скромность». 

По мнению собеседника 
«РГ», скандал вокруг видео из 
Ибицы, из-за которого рухнуло 
прежнее правительство, в итоге 
не ударит по российско-ав-
стрийским связям. «Среди по-
литических партий в Австрии 
существует консенсус по пово-
ду России. И социал-демократы, 
и «народники», и Австрийская 
партия свободы поддерживают 

линию Себастиана Курца, кото-
рый выступает за продолжение 
диалога с Москвой, призванно-
го улучшить отношения двух 
стран, сделать их более глубо-
кими. Конечно, нельзя утвер-
ждать со всей очевидностью, 
что новое правительство будет 
полностью разделять этот под-
ход — например, в случае уча-
стия в нем «зеленых», которые 
наверняка попытаются сделать 
акцент на критике и «правоче-
ловеческой» повестке. Но ка-
ких-то фундаментальных изме-
нений на российском направле-
нии я в любом случае не жду», — 
считает профессор Манготт. 

После выборов Курц, который воз-
вращается в кресло канцлера, 
поблагодарил своих сторонников. 

Информатор ЦРУ даст показания о разговоре Трампа с Зеленским, скрывшись за маской и ширмой.

А К Ц Е Н Т

Причина успеха Австрийской народной 
партии в том, что под председательством 
Курца с 2017 года она заметно 
«поправела»

Факт истории

ЦРУ уже имеет опыт расшифровки в медиаресурсах личности дейст-

вующего сотрудника. В 2000-е годы в одной из статей разведка «ото-

мстила» бывшему послу США в Ираке Джозефу Уилсону, который 

сомневался в необходимости американского вторжения в эту страну 

для свержения Саддама. Льюис Либби, помощник вице-президента 

США сообщил  The New York Times о причастности к ЦРУ жены Уилсо-

на Виктории Плейм. После того как личность Либби была вычислена, 

его приговорили за разглашение секретных данных к длительному 

тюремному сроку. Лишь в 2018 году он был помилован Трампом.

ЧТО ИНТЕРЕСНОГО МЫ ЗНАЕМ О КУРЦЕ 

— В возрасте 27 лет Себастьян Курц стал самым молодым в истории Ав-

стрии федеральным министром и самым молодым главой МИД в мире. 

Ну а в тридцать один год он впервые занял кресло канцлера. Среди зем-

ляков получил прозвище «вундеркинд». 

— Формально у канцлера нет диплома о высшем образовании: свой пер-

вый пост в федеральном правительстве он получил, еще будучи студен-

том юрфака Университета Вены, куда поступил после службы в армии, 

но потом оставил учебу. 

— Единственный ребенок в простой семье инженера и учительницы не-

мецкой грамматики, Курц вырос в рабочем районе Майдлинг на окраине 

Вены. Там политик живет до сих пор — на шестом этаже обычного дома. 

— Еще на посту госсекретаря по делам интеграции Курц отказался от слу-

жебной машины и шофера. Потом его нередко видели спешащим в МИД 

на городской электричке. 

— Себастьян Курц ведет спартанский образ жизни: подъем — неизменно 

в шесть утра, отбой ко сну — после полуночи. Дважды в неделю политик 

посвящает два часа спорту — бегу или занятиям в тренажерном зале. 

Его хобби — путешествия и пешие вылазки в горы. 

СКАНДАЛ 

Украинская 
поп-звезда 
открыто 
выступила 
за мир 
с Россией

НЕ ИСПУГАЛСЯ 
УГРОЗ 
Петр Лихоманов

Украинский сайт «Миротво-
рец» внес в списки «украинофо-
бов и сепаратистов» популяр-
ного поп-певца Олега Винника: 
тот посмел принять участие в 
акции «Всем Мир» вместе с рос-
сийскими артистами. Однако в 
отличие от коллег по украин-
скому эстрадному цеху,  заи-
скивающих перед национали-
стами, Винник не испугался на-
чавшейся травли и даже усом-
нился в «аннексии Крыма», чем 
создал опасный для государст-
венной идеологии прецедент.  

«Я не хочу, чтобы родители 
оплакивали своих детей. Я не 
хочу, чтобы молодые жены стано-
вились вдовами. И я не хочу, что-
бы страдали дети. Давайте не за-
бывать, что мы пришли в этот 
мир, чтобы научиться любить, а 
не отбирать жизнь друг у друга. 
Всем мир!» — такие слова сказал 
Винник в рамках флешмоба 
«Всем Мир», и за это был обви-
нен скандальным сайтом в «со-
вершении деяний против нацио-
нальной безопасности». Возмож-
но, появление Винника в базе 
«Миротворца» связано с тем, что 
его куратор — одиозный экс-депу-
тат Антон Геращенко — стал заме-
стителем главы МВД и таким спо-
собом реанимирует свой проект, 
притихший после смены власти 
на Украине. Но лучше бы он этого 
не делал, потому что эстрадный 
певец Винник оказался не робко-
го десятка.

 «Я не буду ничего делить 
и говорить, «чей Крым». Мне 
кажется, что сегодня говорить 
об этом не нужно. Это ничего 
не дает, и Крым не наш на сегод-
няшний день. Я не считаю, что 
Крым забрали и что он дороже, 
чем жизни и судьбы наших лю-
дей. За Крым не погиб ни один 
наш солдат, а десятки тысяч лю-
дей погибли в непонятной для 
меня войне, которая называет-
ся АТО. И конца пока этому 
нет», — прокомментировал 
Винник телеканалу СТБ свое 
участие во флешмобе и нападки 
националистов, чем вызвал 
у них повторную истерику. 

ПРОЧИТАНО В... 

GAZETA.PL

ПОЛЬСКАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ 
НАУЧИЛАСЬ 
ЯЗЫКУ 
ТРАМПА... 
В погоне за симпатией Дяди 
Сэма и похлопыванием по плечу 
на дипломатических саммитах 
Дональдом Трампом мы начали 
терять инстинкт самосохране-
ния в международной политике. 
И последнее выступление прези-
дента Анджея Дуды в Нью-Йорке 
только подтверждает это.

— В сущности, нет таких тем, 
по которым у нас не было бы об-
щей позиции. Я очень люблю 
слушать мнение пана президен-
та Дональда Трампа по разным 
вопросам, связанным с большой 
мировой политикой, — признал-
ся в программе «Гость Ново-
стей» президент Дуда.  Конечно, 
можно было бы не обращать 
внимания на слова главы госу-
дарства. Решить, что это, напри-
мер, выражение взаимной сим-
патии, связывающей двух поли-
тиков. Можно было бы, если бы 
не ситуация, которая произошла 
во время сентябрьского визита 
вице-президента США Майка 
Пенса в Польшу. Во время сов-
местной пресс-конференции 
с президентом Дудой Пенс вдруг 
сообщил, что США «приняли 
с глубокой благодарностью» от-
каз Польши от предложения вве-
сти налог на цифровые услуги, 
«который усложнил бы товаро-
обмен между нашими страна-
ми». Из информации, которую 
5 марта опубликовала канцеля-
рия премьера, следует, что сред-
ства, полученные благодаря но-
вому налогу, должны были пой-
ти на финансирование пакета 
предвыборных обещаний, кото-
рые правители дали полякам пе-
ред выборами в Европарламент. 
Но теперь все указывает на то, 
что этот налог все же не будет 
введен. 

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская

ИНТЕРЕСНЫЙ ВОСТОК
Американская внутренняя политика в очередной раз 
опрокинула внешнюю. Обвинения анонимного осведо-
мителя из ЦРУ, связанные с телефонным разговором 
президентов Соединенных Штатов и Украины, превра-
тились в попытку Демократической партии США на-
чать процедуру импичмента в отношении Дональда 
Трампа. А решение Белого дома обнародовать расшиф-
ровку упомянутого разговора, хотя вроде бы и с согла-
сия собеседника, создало прецедент с потенциально 
далеко идущими последствиями. За него тут же ухва-
тились по обе стороны океана. Украинские оппоненты 
Зеленского на радостях потребовали немедленно озна-
комить их с расшифровками телефонных разговоров 
главы Украины с Владимиром Путиным. На том же 
применительно к своему президенту-врагу настаива-
ют демократы на Капитолийском холме…

Какой эффект подобное обнародование может воз-
ыметь не только на контакты соответствующих стран 
с Россией, но и на внешнеполитическую деятельность 
в целом, можно кра-
сочно фантазиро-
вать. В некотором 
смысле мы подошли 
к порогу смерти ди-
пломатии как рода 
занятий. Без конфи-
денциальности, воз-
можности обсу-
ждать важные вещи 
дискретно и откро-
венно дипломатия 
просто не нужна. 
Общение превраща-
ется в обмен офици-
альными заявления-
ми, демонстрацию 
силы, тайные под-
рывные операции 
(если, конечно, они 
еще могут оставать-
ся тайными), но только не в диалог с целью о чем-то до-
говориться. И интересно, что такое положение дел — не 
следствие информационной революции и качественно-
го изменения технологий, как многие ожидали, а ре-
зультат чудовищных дрязг и профессиональной дегра-
дации политического класса сразу многих стран. То есть 
причина стара как мир, просто теперь в силу глобализа-
ции она приняла поистине вселенские масштабы. 

Подрыв устоев дипломатии — лишь одно из проявле-
ний деградации правил и норм, на которых базирова-
лось международное общежитие. «Современная ме-
ждународная политика и экономика пришли в состоя-
ние последовательной эрозии систем и порядков, вы-
работанных за исторический период после середины 
XVII века. Причина всеобщей растерянности не в том, 
что деградируют институты и правила, знакомые нам 
с середины прошлого столетия (хотя и к ним удиви-
тельно прочно привыкли). Под сомнением оказывают-
ся более фундаментальные основы международного 
общения». Так описывает ситуацию в мире очередной 
ежегодный доклад, подготовленный к XVI заседанию 
Валдайского клуба, которое открылось в Сочи. 

Авторы полагают, что мир по многим причинам 
вступает в длительный период, когда никакого гло-
бального порядка в том понимании, которое было рас-
пространено в ХХ веке, просто не будет. Состояние 
анархии исторически более свойственно международ-
ной системе, эпохи «порядков» были скорее исключе-
ниями, а та степень стабильности и управляемости 
процессами, которой достигли в прошлом столетии, 
вовсе уникальна. И нет предпосылок для того, чтобы 
она восстановилась. Напротив, ревизии подвергаются 
практически все основы, которые ее обеспечивали, 
в том числе теперь уже и казавшиеся очень устойчивы-
ми принципы взаимоотношений в ядерной сфере.

Тема заседания в этом году — «Заря Востока и миро-
вое политическое устройство». Восток в данном слу-
чае — огромная часть мира от Западной Азии (Ближне-
го Востока) до Тихого океана. Это совокупность дер-
жав, культур и цивилизаций, которые находились в от-
носительной тени в предшествующие столетия, не 
имели решающего 
голоса в том, что ка-
салось формирова-
ния принципов 
международного 
устройства. Сегод-
ня игнорировать 
азиатские державы 
невозможно. Из-за 
доли мировой эко-
номики, которая на 
них приходится и 
продолжает расти. 
Но и по более общей 
причине. Западные 
концепции и пред-
ставления, которые 
лежали в основе ме-
ждународной поли-
тики (а в последние 
десятилетия и пол-
ностью в ней доми-
нировали), более не 
справляются с регулированием глобальных процессов. 
Поведение Соединенных Штатов и Евросоюза, кото-
рые явно переключаются на свои дела, можно считать 
косвенным признанием этого. Зато азиатские державы 
достигли такого уровня уверенности в себе, что пре-
тендуют на активную политическую роль в мире. Тем 
более что пространство для влияния расширяется по 
мере того, как западные державы погружаются в свои 
проблемы и даже готовы приносить свои международ-
ные позиции в жертву внутренним нуждам.

Классическую дипломатию, кстати, на Востоке сей-
час ценят куда больше, чем на Западе. Некоторые стра-
ны обладают собственной очень богатой традицией 
и могут дать фору многим из западных визави. Иранцы, 
например, невероятно изощренные переговорщики. 
Другие упорно осваивают лучшие практики, стремясь 
привести дипломатические навыки в соответствие со 
своими многократно возросшими возможностями (Ки-
тай). Третьи мастерски жонглируют дипломатически-
ми подходами вперемешку с силовыми демонстрация-
ми (КНДР). И так далее. Главное — описанного выше фе-
номена, когда дипломатия и внешняя политика вместе 
с этикой поведения не международной арене летят 
в топку внутренних процессов, на Востоке сейчас нет. 

Пожалуй, впервые за все время на Валдайской кон-
ференции не обсуждают отношения с Западом как тако-
вым, разве что по касательной его (США) политику на 
Востоке. Это не прихоть организаторов, а отражение ре-
альности. Говорить надо на темы, где можно сказать что-
то новое и интересное. Запад сейчас, как ни удивитель-
но, оснований ни для того, ни для другого не дает. 

Подрыв устоев 
дипломатии — 
лишь одно из про-
явлений деграда-
ции правил 
и норм, на которых 
базировалось 
международное 
общежитие

Западные 
концепции 
и представления, 
которые лежали 
в основе междуна-
родной политики, 
более не справля-
ются с регулиро-
ванием глобаль-
ных процессов 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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КОШЕЛЕК Верховный суд  
разъяснил, в каких случаях 
брачный контракт 
не действует 

Жене — деньги, 
себе — долги

Наталья Козлова

Возвращать долги мало кто любит, и такие граждане 
придумывают самые разнообразные схемы, чтобы не 
отдавать то, что задолжали. Вот одну из таких схем и 
разбирала Судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда РФ.  

Суть коллизии проста:  некий житель Подмосковья 
был признан виновным в мошенничестве. Пострадав-
шим от его действий признали другого гражданина. 
Виновнику суд постановил выплатить потерпевшему 
гражданину весьма крупную сумму. Но должник, не 
долго думая,  оперативно избавился от всего своего 
имущества. Он подписал со своей супругой брачный 
договор, по которому все нажитое непосильным тру-
дом добро доставалось ей. А супруга пострадавшему от 
преступления ничего не должна.

Суды в этой истории начались с  того, что  супруги из 
Одинцова подписали брачный договор. На тот момент 
супруг был уже несколько лет фигурантом уголовного 
дела о крупном мо-
шенничестве. По 
срокам получилась 
такая ситуация: су-
пруги подписывают 
брачный договор, а 
через 11 месяцев 
мужа признают мо-
шенником и суд обя-
зывает его вернуть 
пострадавшему   по-
чти 12 миллионов 
рублей. Но должник 
«вспоминает» про 
существующий 
брачный договор и просит Одинцовский горсуд разде-
лить имущество по брачному договору. Суд соглашает-
ся и делит. В итоге выходит, что  должник оказывается 
нищим, а с богатой супруги взять ничего нельзя, так как 
она никому ничего и не должна.

Судя по всему, заключая брачный договор, должник 
понимал, впереди суд, и придется возвращать большие 
деньги. Гражданин же, которому супруг был должен, 
осознав, что получить с должника ему уже нечего, 
тоже пошел в суд и попросил признать  брачный дого-
вор  недействительной сделкой. Областной суд принял 
новое решение — признать брачный договор недейст-
вительным.  А пострадавшему суд отказал в просьбе пе-
ресмотреть дело по новым обстоятельствам. Апелляция 
заявила, что все обстоятельства, которые перечислил 
истец, не имеют значения для его спора. И объяснила 
почему — по  46-й статье Семейного кодекса гражданин 
обязан уведомить кредитора о том, что заключил брач-
ный договор, независимо от того, что в договоре. Если 
он этого не сделает, то кредитор вправе требовать «об-
ращение взыскания на совместно нажитое имущество, 
даже если оно по договору передано другому супругу, 
не являющемуся должником».

Верховный суд не согласился с мнением местных 
судов и объяснил, почему.  Разъяснения Верховный суд 
начал с материалов своего пленума № 31 от 11 декабря 
2012 года.  Наш пострадавший просил пересмотреть 
решения суда по вновь открывшимся обстоятельствам.  
Таким правом — пойти в суд с заявлением о пересмотре 
дела, когда решение по нему вступило в законную 
силу,  «обладают участвующие в деле лица, а также 
другие лица, если судебным постановлением разрешен 
вопрос об их правах и обязанностях».

Решения судов, вступившие в законную силу, мож-
но пересмотреть по новым или вновь открывшимся об-
стоятельствам. Об этом 392-я статья Гражданского 
процессуального кодекса РФ. Основаниями для пере-
смотра вступивших в законную силу решений судов 
являются: вновь открывшиеся обстоятельства и суще-
ствующие на момент принятия решения существен-
ные для дела обстоятельства и те, которые появились 
после принятия решения, но «имеющие существенное 
значение  на момент принятия судом решения».

По той же 392-й статье Гражданского процессуаль-
ного кодекса к новым обстоятельствам относится от-
мена решения суда общей юрисдикции и арбитражно-
го суда, или постановление госоргана, или органа мест-
ного самоуправления, которые были основанием для 
принятия судебного постановления по делу. В нашем 
деле пострадавший, когда просил горсуд  пересмотреть 
свое решение, новым обстоятельством  назвал то, что 
брачный договор был признан облсудом недействи-
тельным, а решение горсуда о разделе нажитого иму-
щества было сделано на основе брачного договора, к 
тому моменту уже недействительного.

В решении пленума  № 31, когда говорилось о новых 
обстоятельствах для пересмотра решения суда,  сказа-
но следующее:  необходимо учитывать, что в случае, 
когда поводом для обращения в суд была отмена поста-
новления суда, послужившего основанием  для приня-
тия решения,  необходимо проверить, повлияла ли от-
мена постановления на результат рассмотрения дела. 

Для нашего спора, подчеркнул Верховный суд, ре-
шение о разделе имущества супругов было обусловле-
но брачным договором, но потом договор был признан 
недействительным. В таком случае говорить, что это 
обстоятельство не может повлиять на результат рас-
смотрения дела, противоречит 392-й статье ГПК. Мест-
ные суды не учли, что вступившим в силу решением го-
рсуда о разделе имущества, режим совместной собст-
венности супругов был прекращен, а облсуд признал 
брачный договор недействительным. В таком случае 
нельзя было отказывать в пересмотре дела по новым 
обстоятельствам. Спор Верховный суд велел пересмо-
треть с самого начала. 

Полиция идет на поправки
«Часто самая большая 
проблема в таких слу-
чаях — вовремя узнать, 

что с близким случилась не-
приятность, и понять, чем мож-
но помочь, - продолжает пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России. — Если че-
ловек неожиданно оказался в 
больнице, ему нужно что-то 
принести. Если он задержан, то 
связаться с юристами для пра-
вовой помощи и т.п. Важна и 
еще одна предлагаемая нова-
ция: правоохранительные ор-
ганы должны будут проинфор-
мировать человека, если в его 

отсутствие кто-то проник на 
принадлежащий ему земель-
ный участок».

Сегодня полиция обязана 
приносить неприятную весть 
только хозяину квартиры, ко-
торую взломали воры. Но быва-
ет так, что кто-то пришел и вы-
копал картошку на даче, пока 
хозяева в городе. Или просто 
устроил вечеринку на пустую-
щем в будние дни участке. По-
лиция, как только узнает о не-
прошеных гостях, должна бу-
дет связаться с хозяевами.

Правительство России под-
держало инициативу, высказав 

свои замечания. Например, 
предлагается расширить норму 
об уведомлении хозяев потре-
воженного имущества.

«В целях обеспечения ком-

плексного правового регулиро-
вания деятельности полиции и 
повышения гарантий прав гра-
ждан действие проектируемой 
нормы может быть распростра-
нено помимо земельных участ-
ков также и на помещения, не 
являющиеся жилыми», — гово-
рится в официальном отзыве.

Кстати, МВД подготовило 
подробные объяснения, как 
гражданам не попасться на 
удочку телефонных мошенни-
ков. Тема остро актуальная, 
аферисты придумывают все но-
вые и новые ловушки. Экспер-
ты не сомневаются, что мошен-
ники возьмут на вооружение и 
новые законопроект, мол, «зво-
ним из полиции, ваш сын попал 
в больницу, срочно переведите 
деньги за лечение».

«Тот факт, что в будущем мо-
шенники смогут ссылаться на 
принятые нормы, не может 
быть аргументом против пред-
лагаемого законопроекта, - го-
ворит адвокат Вячеслав Голе-
нев. - Рассматриваемый в Госду-
ме законопроект направлен на 
защиту прав граждан и позво-
лит оперативно получать необ-
ходимую информацию о близ-
ком человеке. Что же касается 
телефонных мошенничеств, то 

профилактикой таких престу-
плений помимо прочего должно 
стать широкая разъяснительная 
работа, чтобы граждане прояв-
ляли бдительность и соблюдали 
должные меры безопасности. 
Полицейские по телефону толь-
ко сообщают информацию, если 
речь заходит о каких-то финан-
совых вопросах, значит на труб-
ке мошенники. Вот главный 
принцип, который надо пом-
нить. Памятки, подготовленные 
МВД, должны быть распростра-
нены, как можно шире».

Вот ситуации, которые по 
словам представителей МВД, 
должны настораживать. 

«Вам звонят якобы из поли-
клиники и сообщают, что у вас 
или ваших родственников обна-
ружили опасную болезнь, - ска-
зано в памятке. - Вне зависимо-
сти от сложности «спектакля» 
жуликов (могут упоминаться 
ваша история болезни, имя род-
ственника, фамилия участково-
го врача) это – мошенничество! 
Настоящий доктор никогда не 
сообщит такие «новости» по  те-
лефону! Рано или поздно мо-
шенники скажут, что только их 
дорогое лекарство или опера-
ция могут помочь». 

Вторая ситуация: вам зво-
нят с сообщением, что ваш род-
ственник или знакомый попал 
в аварию, за решетку, в больни-
цу, и  теперь за него нужно вне-
сти залог, штраф, взятку – в   об-
щем, откупиться. Это одноз-
начно аферисты. Настоящая 
полиция денег не требует.

Точно также ложь — звонки с 
сообщениями о неожиданном 
денежном выигрыше. Удача так 
не работает, только аферисты. 

РЕШЕНИЕ 

Суд взыскал 
с жильцов 
компенсацию 
за разгром 
арендованной 
квартиры

НЕ ВСЕ 
ВКЛЮЧЕНО
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области обя-
зал нерадивых жильцов запла-
тить за все то зло, что они при-
чинили арендованной кварти-
ре.

Как рассказали в Вологод-
ском областном суде, двое мо-
лодых людей, Артем и Евгения, 
чуть больше года снимали од-
нокомнатную квартиру в Вели-
ком Устюге у пенсионерки. 

Бабушка перед тем, как пу-
стить жильцов, сделала в квар-
тире косметический ремонт, 
купила новую мебель. Все было 
чисто и уютно, настоящее лю-
бовное гнездышко. 

Однако тепло очага надо 
поддерживать не только любо-
вью, но и регулярной уборкой, 
текущим ремонтом и в целом 
аккуратной жизнью. Жильцы 
оказались к этому не приуче-
ны, сберечь порядка не сумели. 
Когда они съехали, хозяйка 
пришла в ужас.

«После того как молодые 
люди переехали на другое ме-
сто жительства, истец обнару-
жила, что в квартире поврежде-
ны обои, межкомнатные двери, 
кухонная вытяжка, мойка и ку-
хонный гарнитур, оторвано 
крепление радиатора отопле-
ния, на потолке в квартире поя-
вились жирные пятна, а на хо-
лодильнике — вмятины», пере-
числяют в Вологодском област-
ном суде. 

Иными словами, молодая 
пара оставила после себя раз-
руху. Расстроенная пенсионер-
ка обратилась в мировой суд с 
просьбой взыскать с бывших 
жильцов компенсацию матери-
ального ущерба. 

Артем и Евгения в суде не от-
пирались, да, все пятна, все 
вмятины на их совести. Жили, 
как умели, мебели не щадили. 
Но при этом они искренне счи-
тали, что разрушение арендо-
ванной квартиры естественный 
процесс.

«Они полагали, что появив-
шиеся повреждения имущества 
являются естественным ре-
зультатом эксплуатации жило-
го помещения и имущества, на-
ходящегося в нем, — сообщили в 
Вологодском областном суде. — 
Кроме того, полагали, что де-
нежные средства, внесенные 
ими в течение года за наем 
квартиры, являются платой в 
том числе и за амортизацию 
имущества истца».

По этой логике любой хозя-
ин должен быть готов, что по-
сле жильцов в доме останется 
разруха. Соответственно, в сто-
имость аренды надо заклады-
вать цену будущего капиталь-
ного ремонта. 

Мировой судья Вологодской 
области по судебному участку 
№ 27 в Великоустюгском райо-
не счел доводы истца убеди-
тельными и принял решение об 
удовлетворении исковых тре-
бований пенсионерки. 

«Суд взыскал с ответчиков в 
пользу истца материальный 
ущерб в размере 32 тысяч 683 
рублей в солидарном порядке, а 
также судебные расходы (опла-
та госпошлины и стоимость 
услуг эксперта по оценке ущер-
ба) в размере 7172 рублей 69 
копеек», — говорится в сообще-
нии Вологодского областного 
суда.

«Риск порчи имущества при 
сдаче недвижимости в аренду 
всегда присутствует. Поэтому 
необходимо предусмотреть его 
еще на начальном этапе заклю-
чения договора аренды, — гово-
рит адвокат Виктория Даниль-
ченко. — Все права и обязаннос-
ти сторон регулируются имен-
но этим документом. Крайне 
важно тщательно продумывать 
свои действия и внимательно 
проверять все внесенные в него 
пункты».

По ее словам, при заключе-
нии договора необходимо со-
ставить акт приема-передачи, в 
котором нужно максимально 
подробно указать прописать 
сведения о сдаваемом имуще-
стве: состояние помещения, 
мебели, бытовой техники и 
прочее. 

АВТО Отремонтированная машина — не повод для отказа 
в выплате страховки

Аварии как не было

Владимир Баршев 

Е
сли в страховую ком-
п а н и ю  н а  о с м от р 
представили уже от-
ремонтированную 
машину, это вовсе не 
означает, что невоз-
можно установить на-
ступление страхового 
случая, а также уста-

новить размер причиненного 
ущерба. 

К такому выводу пришел 
Верховный суд, рассматривая 
жалобу страховой компании на 
решения нижестоящих судов, 
обязавших компенсировать 
ущерб после аварии гражданке 
Верижниковой. 

Осмотр машины после ДТП 
страховщиком — стандартная 
практика. Тем более что помо-
гает защититься компании от 
мошенников. Надо сказать, что 
и мошенники старательно изо-
бретают различные способы не 
показать машину страховщику, 
но взыскать с него деньги. Од-
нако в данной истории о мо-
шенничестве речи не идет. От-
ветственность виновника в ава-
рии, в которой пострадала ма-
шина Верижниковой, была за-
страхована в компании, при-

знанной банкротом. Поэтому 
сначала пострадавшая обрати-
лась за выплатами в Россий-
ский союз автостраховщиков. 
Однако получила отказ и объя-
снение, что она должна обра-
щаться к своему страховщику. 
Ведь в аварии не пострадали 
люди. 

Накануне дама провела 
оценку машины у независимого 
эксперта. Пока шла переписка 
со страховыми компаниями, хо-
зяйка отремонтировала маши-
ну. Оформила все документы, 
включая независимую оценку. 
Страховщик назначил осмотр 
автомобиля и отказал в выплате 
на том основании, что автомо-
биль отремонтирован, и теперь 
невозможно установить факт 
ДТП и размер выплаты. 

Тогда автовладелица обрати-
лась в суд. И суд частично удов-
летворил ее требования, обязав 
компанию возместить ей ущерб 
в соответствии с результатами 
независимой оценки. Суд пер-
вой инстанции исходил из того, 
что страховщику представлены 
необходимые документы, в ко-

торых отражены обстоятельст-
ва аварии, объем повреждений, 
причиненных автомобилю, раз-
мер ущерба, в связи с чем факт 
представления на осмотр маши-
ны в отремонтированном виде 
при наличии вышеуказанных 
документов не может служить 
безусловным основанием для 
отказа в выплате страхового 
возмещения.

С этим согласилась и апелля-
ционная инстанция. Однако 

страховщик подал кассацион-
ную жалобу, в которой указал, 
что судами неправильно приме-
нены нормы материального 
права, поскольку истцом не был 
представлен для осмотра стра-
ховой компании автомобиль в 
неотремонтированном виде, 
что, по мнению страховщика, 
освобождает его от обязанности 
выплатить страховое возмеще-
ние. 

Однако Верховный суд с 
этим не согласился. Он указал, 
что в соответствии с законом об 
ОСАГО право страховщика от-
казать потерпевшему в страхо-
вом возмещении или его части 
возникает в случае, если ремонт 
поврежденного имущества или 
утилизация его остатков, осу-
ществленные до осмотра стра-
ховщиком и проведения незави-
симой технической экспертизы 
и независимой экспертизы по-
врежденного имущества, не по-
зволяют достоверно установить 
наличие страхового случая и 
размер убытков, подлежащих 
возмещению по договору обяза-
тельного страхования. 

Право страховой компании 
отказать в выплате страхового 
возмещения только на том ос-
новании, что машина предо-

ставлена на осмотр в отремон-
тированном виде, действую-
щим законодательством не 
предусмотрено.

В то же время судом первой 
инстанции был установлен факт 
наступления страхового случая 
и подтвержден размер убытков. 
При этом судами не установле-
но, что страховщик предприни-
мал попытки достоверно уста-
новить наличие страхового слу-
чая и размер убытков. 

Также страховщик настаи-
вал, что у судов не было основа-
ний для взыскания с него штра-
фа и неустойки. Но Верховный 
суд пришел к выводу, что в по-
рядке и в сроки, установленные 
законом об ОСАГО, страховщик 
свои обязанности не исполнил. 
Доказательств, что нарушение 
сроков произошло вследствие 
непреодолимой силы или по 
вине потерпевшего, страховщи-
ком также представлено не 
было. В связи с чем данные тре-
бования были правомерно удов-
летворены. В итоге ВС оставил в 
силе предыдущие решения су-
дов и отказал в удовлетворении 
жалобы страховщика. 

Страховщику на осмотр надо пред-
ставлять побитую машину, но не в 
каждом случае.

Сотрудники полиции проследят, чтобы родственники потерпевших не остались в неведении об их судьбе.

А К Ц Е Н Т

Право отказать в выплате только на том 
основании, что машина предоставлена 
на осмотр в отремонтированном виде, 
законом не предусмотрено

Верховный суд РФ пресек попытку уйти от уплаты долга через 
заключение брачного договора.

Арендаторы 
искренне считали, 
что ущерб 
съемной квартире 
компенсируется 
арендной платой

А К Ц Е Н Т

Если полицейские узнают, что кто-то 
выкопал картошку на чужой даче, 
они будут обязаны сообщить об этом 
владельцам потревоженного участка

Заключая брач-
ный договор, дол-
жник понимал, 
впереди суд, и ему 
придется вернуть 
большие деньги
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ИССЛЕДОВАНИЕ 
Кому доверяют 
педагоги

РОДИТЕЛЬ — 
НЕ УЧИТЕЛЬ?
Ксения Колесникова

Ученые ФИРО РАНХиГС прове-
ли масштабное исследование 
уровня доверия в школах. В его 
основе — опрос 18 594 россий-
ских учителей из всех феде-
ральных округов страны. 

Педагогов спрашивали: что 
им мешает доверять ученикам, 
родителям и даже школьной ад-
министрации? Многим не ме-
шало ничего. Однако почти по-
ловина — 49% — обозначили ряд 
проблем. К примеру, учителя 
отмечали, что не могут полно-
стью доверять детям. Среди 
причин чаще всего назывались 
обман и неискренность уча-
щихся, безответственное отно-
шение к учебе.

В отношениях с родителями 
тоже оказалось не все гладко. 
«Здесь один из главных факто-
ров — желание пап и мам в лю-
бой ситуации выгородить свое-
го ребенка. Или, напротив, пол-
ное безразличие к его делам. 
Плюс неверные воспитатель-
ные установки, отсутствие или 
недостаток общения с учителя-
ми, разница в ценностях», — го-
ворят авторы исследования. 

Особое место в ответах за-
нимают «родительская агрес-
сия, неуважение, потребитель-
ское отношение к педагогам». 
Кстати, 11% опрошенных счи-
тают: причина кроется в том, 
что нередко в семье образова-
ние рассматривается исключи-
тельно как сфера услуг.  

ШКОЛА Итоговое 
сочинение: о чем писать

«Война и мир» 
без копирки

Ксения Семенко 

Рособрнадзор опубликовал методические рекоменда-
ции по подготовке к итоговому сочинению. Для боль-
шинства 11-классников оно пройдет в этом году 4 де-
кабря, и заявление на участие они должны подать в 
свою школу не позднее чем за две недели. 

Что важно? «За-
чет» по сочинению 
— это допуск к ЕГЭ. 
Продолжитель-
ность испытания — 
3 часа 55 минут. Ре-
комендуемый объ-
ем — не менее 
350 слов, мини-
мально допустимый 
— 250 слов.

Во время работы 
нельзя пользовать-
ся мобильниками и 
другими гаджетами. 
Под запретом также 
письменные замет-
ки, собственные словари и литературные тексты. Вся 
надежда — только на свою память. Любой нарушитель 
будет удаляться из класса. А значит, имеет большой 
«шанс» и вовсе не попасть на ЕГЭ.

Основные направления тем сочинения уже объяв-
лены: их пять. А вот конкретные темы станут известны 
лишь за 15 минут до начала испытания. Выпускники, 
получившие «незачет» или не сдавшие сочинение по 
разным причинам в декабре, смогут написать его в ре-
зервные сроки — 5 февраля и 6 мая 2020 года. 

ТЕХНОЛОГИИ За что школьники получили премию в сто тысяч рублей 

Привет, Алиса!
Ксения Колесникова

С
тать программистом в 
16 лет? Самому зарабаты-
вать, создавая мобильные 

приложения, и параллельно го-
товиться к ЕГЭ? Почему бы и нет: 
многие российские старшеклас-
сники такие задачки решают на 
«раз-два». Как, например, двое 
пензенских школьников — Леша 
Медведев и Саша Харламов. 

Оба «заболели» программи-
рованием еще в 6—7-м классе. 
А началось все, как обычно, 
с компьютерной игры.

— Я узнал, что для игры мож-
но создавать разные дополне-
ния — скрипты, — рассказывает 
Саша. — Скажем, можно вклю-
чить нового персонажа или 
«прокачать» существующего 
героя.

В тринадцать лет школьник 
разработал первое «взрослое» 
приложение для Android — мо-
бильный учебник о том, как де-
лать скрипты. Его скачали по-
чти 10 тысяч пользователей! 
После скриптов для игрушек 
начались проекты посерьезнее, 
и в восьмом классе по совету 

преподавателя по информати-
ке парень поступил в Яндекс.
Лицей.

Обучение здесь бесплатное. 
За два года учащиеся становят-
ся настоящими программиста-
ми:  «работают»  на  языке 
Python, фрилансят, создают соб-
ственные проекты. И зарабаты-
вают порой даже больше роди-
телей. Так, Саша вместе с дру-
гом придумал и создал ориги-
нальную карточную игру для 
«Алисы» — голосового помощ-
ника Яндекса. За нее ребята по-
лучили премию 100 тысяч ру-
блей. На что потратят? Саша  — 
на продвижение нового проекта 
— приложения для Android, по-
могающего изучать языки. Эта 
разработка сейчас занимает у 
него почти все свободное время. 
Выдается минута после занятий 
или тренировки по легкой атле-
тике? Сразу за компьютер — пи-
сать код.

Кстати, премии по 100 тысяч 
от Яндекса за разработку новых 
навыков для «Алисы» получили 
уже больше десяти юных росси-
ян. Причем соревновались они 
за приз наравне со взрослыми 
программистами.

Л е ш а  М е д в е д е в  у ч и тс я 
в 11-м классе, а после уроков 
в школе — тоже в Яндекс.Лицее. 
Работает на фрилансе: получает 
до 20 тысяч рублей за проект. 
В основном это веб-разработ-
ка — сайты и интернет-страни-
цы. Заработанные деньги пла-
нирует инвестировать в другие 
свои проекты. Первый — нейро-
сеть, предсказывающая курс ва-
лют с точностью до 70%. Второй 
— новый язык программирова-
ния. «Python сейчас самый клас-
сный язык, но мы считаем, что 
можно сделать еще лучше», — 
убеждены школьники. 

Ребята успевают и работать, 
и хорошо учиться.  

Кстати, сегодня Яндекс.Ли-
цей работает почти на 300 пло-
щадках в 127 российских горо-
дах. Главное для поступления 
в него — сдать тест на умение ло-
гически мыслить. Принимаются 
ребята начиная с 8-го класса. 
Все расходы по помещению, 
оборудованию, зарплатам пре-
подавателей берут на себя реги-
оны. А технологическая компа-
ния дает продвинутую образо-
вательную программу, методи-
ческую поддержку и обучает 
учителей. 

 «Мы стараемся брать моти-
вированных ребят.  С ними 
классно работать», — говорит 
опытный программист и препо-
даватель Яндекс.Лицея в Пензе 
Артем Рудаковский. Его стиль 
преподавания отличается от 
школьного кардинально: никто 
никого не заставляет, все толь-
ко на интересе к «айти» и моти-
вации. 

Программа для юных айтиш-
ников рассчитана на два года. 
Первый год школьники осваи-
вают язык Python, а на втором — 
основы промышленного про-
граммирования. В большинстве 
городов занятия проходят на 
базе технопарков и школ. Кроме 
того, в 18 городах Яндекс.Лицей 
работает в рамках нацпроекта 
«Образование» на базе детских 
учебных центров «IT-куб». 

Как поступить

В приоритетных на-
правлениях подготов-
ки у минобрнауки на 

будущий год — здравоохране-
ние, педагогика, IT, ракетно-
космическая сфера, филология, 
культура и искусство. 

Глобальных изменений в пра-
вилах приема нет. Не все вузы 
готовы до публикации правил 
раскрывать даже незначитель-
ные секреты. Но, скажем, нака-
нуне завесу приоткрыли в Юж-
но-Уральском госуниверситете.

 — У нас небольшие измене-
ния в перечнях экзаменов для 
ряда направлений, — рассказал 
«РГ» ответственный секретарь 
приемной комиссии ЮУрГУ 
Александр Губарев. — Напри-
мер, для поступления на какую-
либо специальность вместо фи-
зики абитуриентам нужно бу-
дет сдавать информатику. Это 
требование времени — многие 
специальности уходят в инфор-
мационные технологии. Обно-
вится список индивидуальных 
достижений.

Особое внимание к дополни-
тельным успехам абитуриентов 
и в Санкт-Петербургском госу-
дарственном электротехниче-
ском университете «ЛЭТИ».

 — Мы хотим присуждать до 10 
дополнительных баллов призе-
рам и победителям региональ-
ных и национального чемпиона-
тов «Молодые профессионалы 
(WorldSkills Russia)» и «Профес-
сионалы будущего (JuniorSkills)», 
— говорит руководитель центра 
«Абитуриент», ответственный 
секретарь приемной комиссии 
вуза Ольга Кучерова.

Здесь с большой вероятно-
стью подрастут минимальные 
проходные баллы по каждому 
вступительному испытанию — 

как минимум на 5—7 баллов. 
А значит, конкурс станет еще 
более жестким.

В МФТИ поделились конкре-
тикой: на программы бакалав-
риата и специалитета выделено 

848 бюджетных мест, большая 
часть — на направление «При-
кладные математика и физика». 

 — Эти места будут распреде-
лены по всем нашим подразде-
ления , — отметила заместитель 

ответственного секретаря при-
емной комиссии МФТИ Нелли 
Якупова.

В РАНХиГС на бюджетном от-
делении для бакалавров выделе-
но 2754 места, а для специали-
стов — 222. Особенность вуза 
в том, что программы специали-
тета есть лишь на трех направле-
ниях подготовки — психологиче-
ские науки, экономика и управ-
ление и юриспруденция. Самый 
большой набор в 2020 году бу-
дет на специальность «Эконо-
мика и управление», вторым но-
мером — «Юриспруденция». 
Ректор академии Владимир Мау 
отмечает: среди абитуриентов 

РАНХиГС растет спрос на более 
сложные и дорогие программы. 
По его словам, сегодня это 
тренд. Почему? Молодежь начи-
нает рассматривать образова-
ние как инвестицию в себя и 
в свое будущее. 

Еще один тренд, конечно, 
интерес к IT-специальностям. 
Например, в Санкт-Петербург-
ском политехническом универ-
ситете Петра Великого на пике 
популярности —  Институт 
компьютерных наук и техноло-
гий. 

 — Особенно популярна здесь 
«Программная инженерия», — 
говорит ответственный секре-
тарь приемной комиссии СПб-
ПУ Виталий Дробчик. — Всего же 
в институт в эту приемную кам-
панию было подано более 9000 
заявлений при бюджетном на-
боре 280 человек. Думаю, в при-
ем-2020 будет не меньше. У тех, 
кто выбрал медицинский про-
филь, в фаворитах «Биомеди-
цинские информационные тех-
нологии и системы», «Ядерная 
медицина».

В университете Лобачевско-
го (Нижний Новгород) биоме-
дицинские направления тоже 
на пике спроса, также как и фи-
зико-математические. 

 — В наш вуз стремится все 
больше иностранных абитури-
ентов, поэтому в следующем 
году планируем для них ранний 
прием документов — по отдель-
ному конкурсу, — комментирует 
будущую приемную кампанию 
проректор по связям с общест-
венностью университета Лоба-
чевского Никита Авралев. — Еще 
из новинок — расширяем пере-
чень конкурсов, которые дают 
дополнительные баллы. Это за-
прос самих школьников. 

Один из способов узнать все о вузе, в который собираешься поступать, — прийти на день открытых дверей. В МГУ, например, в такие дни всегда аншлаг. 

Создавать мобильные приложения и готовиться к ЕГЭ? Почему бы и нет.

А К Ц Е Н Т

Растет спрос на сложные и дорогие 
программы. Молодежь начинает 
рассматривать образование 
как инвестицию в себя и свое будущее

Между тем 

А ВУЗ И НЫНЕ ТАМ 
Зачем идти в университет? Странный вопрос. Ведь 

всем вроде бы ясно: нужно получить высшее образо-

вание, профессию, знания. Но, оказывается, этот во-

прос часто ставит в тупик старшеклассников и их роди-

телей. В Центре трансформации образования Москов-

ской школы управления Сколково обсудили, почему.

По данным портала SuperJob, 85 процентов абиту-

риентов выбирают вуз, просто исходя из проходных 

баллов: куда можно «проскочить». 

— Мы получаем выпускников вуза, которые не имеют 

представления ни о своих дальнейших шагах, ни о 

возможностях, которые есть на рынке труда. Для 

многих университет — это место тусовки, где можно 

хорошо провести время, — замечает руководитель 

департамента «Карьера и профориентация» 

SuperJob Ксения Большакова. 

По мнению директора Центра трансформации образо-

вания МШУ Сколково Ольги Назайкинской, многие 

просто не понимают, чего именно ждут от университе-

та: «Сегодня возможностей для получения образова-

ния — море. И на практике выбор именно вуза, а не кол-

леджа не всегда оправдан».

Эксперты поделили молодежь на две группы: «дайве-

ры» и «сканеры». Первые готовы посвятить себя кон-

кретной профессии и с головой погружаться в науку. 

Вторым интересно все на свете, а вуз нужен только для 

галочки. Так вот, дайверам, как считают аналитики, дей-

ствительно имеет смысл идти в университет и выстраи-

вать карьерную траекторию — бакалавриат, магистра-

тура, дополнительные курсы… Сканерам же можно 

остановиться на бакалавриате или вовсе выбрать кол-

ледж, а уже потом добирать то, что потребуется для 

дела. Кстати, сегодня многие колледжи по уровню тех-

нологического и кадрового оснащения превосходят 

иные университеты.

— В цифровую эпоху у вузов уже нет монополии по 

созданию, хранению и передаче знаний, — говорит 

проректор Российского университета транспорта 

(МИИТ) Владимир Тимонин. — В XXI веке выживут 

«гибкие» вузы, где студенты могут выстраивать соб-

ственный маршрут обучения, менять направление, 

оперативно добирать необходимые навыки. Грани-

цы между уровнями образования стираются. Буду-

щее за мобильными, «живыми» системами, которые 

умеют подстраиваться под нужды студентов и потен-

циальных работодателей. 

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ ПО ОСНОВНЫМ ТЕМАМ

1.«Война и мир» — к 150-летию великой книги
Попытка осмысления важнейших исторических и нравст-

венно-философских уроков знаменитой толстовской эпо-

пеи. Опираясь на нее, можно поделиться собственными 

размышлениями о стремлении человека к гармонии, о при-

чинах разлада, поисках согласия между людьми, о многоз-

начности понятий «война» и «мир», их сложном соотноше-

нии, о природе подлинного героизма.

2. Надежда и отчаяние
Эти понятия могут быть соотнесены с выбором активной 

или пассивной позиции в жизни. «Многие литературные ге-

рои оказываются перед трудным выбором: проявить сла-

бость и сдаться или бороться, не теряя веры в людей и соб-

ственные силы, — рассуждают эксперты. — Проиллюстриро-

вать проявления этих разных жизненных позиций можно, 

обратившись к произведениям литературы». 

3. Добро и зло
Их вечное противостояние — основа большинства сюжетов 

мировой литературы и фольклора. Познание добра и зла, 

определение границ между ними — неотъемлемая часть че-

ловеческой судьбы. По мнению экспертов, преломление 

читательского опыта ученика в этом ракурсе даст необходи-

мый материал для раскрытия любой темы направления.

4. Гордость и смирение
Осмысление этих понятий в философском, историческом 

и нравственном аспекте. Понятие «гордость» может быть 

осмыслено как позитивно — чувство собственного достоин-

ства, так и негативно — гордыня. «Смирение» можно рассма-

тривать как рабскую покорность или как внутреннюю силу. 

«Выбор смысловых аспектов и примеров из литературных 

произведений остаются за автором сочинения», — подчер-

кивают в Рособрнадзоре. 

5. Он и она
Возможность рассмотреть разные проявления отношений: 

от дружбы и любви до конфликта и неприятия. «Предметом 

размышления может стать многообразие взаимоотноше-

ний мужчины и женщины в социальном, культурном, семей-

ном контексте, — подчеркивают эксперты. — В литературе 

можно найти примеры осмысления тончайших  нюансов 

сосуществования двух миров, именуемых «он» и «она».

РАКУРС 
Готовится 
новый 
мониторинг

НАГРУЗКУ 
СНИЗЯТ
Мария Набиркина 

Минобрнауки решило сделать 
мониторинг эффективности де-
ятельности вузов «полегче». 
Напомним, с 2012 года монито-
ринг — ключевой инструмент 
оценки университетов. Что же 
изменится?

— До сих пор качество рабо-
ты вуза определяли около 60 
различных показателей, в том 
числе преподавание, исследо-
вания, доходы, число профессо-
ров, инфраструктура, — расска-
зали «РГ» в министерстве. — 
Но российская система высше-
го образования сильно измени-
лась, появились новые важные 
критерии. Например, междуна-
родная деятельность, обучение 
лиц с ограниченными возмож-
ностями здоровья или подго-
товка кадров для отдельных от-
раслей экономики. Вузам при-
ходится готовить массу различ-
ной отчетности по каждому из 
критериев мониторинга.

 — Победитель тендера дол-
жен будет разработать унифи-
цированный набор показателей 
для мониторинга вузов, а также 
методику их оценки, включая 
участие в различных проектах 
развития, например, Проекте 
5-100, — уточняет пресс-служба 
ведомства. — Главное — сделать 
так, чтобы нагрузка на универ-
ситеты при сборе данных была 
минимальной. 

АНОНС 

БУДЬ В КУРСЕ

Алена Баталова 

Каждый желающий сможет оце-
нить уровень своих знаний по 
экономике 9 октября 2019 года: 
в этот день пройдет Всероссий-
ский экономический диктант. 
Организаторами выступят Воль-
ное экономическое общество 
России и Международный союз 
экономистов. Центральная пло-
щадка акции — Финансовый уни-
верситет при правительстве РФ, 
тема  — «Сильная экономика — 
процветающая Россия». «Эконо-
мика — наука, пронизывающая 
все сферы деятельности, и цель 
акции — пробудить интерес к ее 
основам, мотивировать людей 
участвовать в экономической 
жизни страны, лучше ориенти-
роваться в ее реалиях, показать, 
что экономические знания нуж-
ны для ежедневных решений», — 
отмечает президент ВЭО России 
Сергей Бодрунов.

Регистрация участников 
уже открыта. Информация о 
площадках размещена на сайте 
www.diktant.org. 

Продолжи-
тельность 
испытания — 
3 часа 55 минут. 
Рекомендуемый 
объем — не менее 
350 слов

А К Ц Е Н Т

За два года школьники становятся 
настоящими программистами: фрилан-
сят, создают свои проекты. И зарабаты-
вают порой даже больше родителей
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— Пройдите тест на финансовую 
грамотность на сайте 
rg.ru/art/1322949

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организатор торгов ООО «Паллада-Экострой» сообщает 
о проведении торгов по продаже имущества гр. Селивановой 
Майи Эдуардовны (ИНН 773103062752) в форме комбини-
рованного аукциона в электронной форме, с открытой фор-
мой представления предложений о цене на электронной тор-
говой площадке «Сибирская торговая площадка» на сайте: 
www.sibtoptrade.ru.

Лот № 1. Доля в уставном капитале ООО «Нордтрейд» 
(ИНН 7714591376) в размере 100% номинальной стоимос-
тью 43 124 400,00 руб. Начальная цена — 1 000 000,00 руб. 
Задаток — 50 000,00 руб. Шаг аукциона — 50 000,00 руб.

Лот № 2. Доля в уставном капитале ООО «Инвестпроект» 
(ИНН 7735540608) в размере 75,5% номинальной стоимос-
тью 7 550,00 руб. Начальная цена — 1 000 000,00 руб. Зада-
ток — 50 000,00 руб. Шаг аукциона — 50 000,00 руб.

Заявки на участие в аукционе подаются на сайте:  
www.sibtoptrade.ru. Ознакомиться с перечнем документов, 
подлежащим предоставлению вместе с заявкой, можно на 
сайте: www.sibtoptrade.ru.

Прием заявок на участие в торгах проводится с 04.00 
04.10.2019 по 15.00 04.11.2019 г. по адресу электронной 
площадки www.sibtoptrade.ru, время московское. Задаток 
должен поступить на счет организатора торгов не позднее 
18.00 04.11.2019. 

Победитель аукциона — участник, предложивший на-
ивысшую цену. Предложения участников по цене подаются 
на сайте: www.sibtoptrade.ru начиная с 12.00 05.11.19 г. Под-
ведение результатов производится в день проведения аук-
циона.

С характеристиками и составом имущества, с документа-
ми по торгам можно ознакомиться по предварительной за-
писи по тел.: 8(4822)777692, по адресу: г. Тверь, ул. Серебря-
ная, д. 12, с 11.00 до 15.00 по рабочим дням в течение срока 
подачи заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает

ПРАВА УЧЕНИКОВ И УЧИТЕЛЯ  
В СОВРЕМЕННОЙ ШКОЛЕ
В преддверии Дня учителя 3 октября (четверг) в 10.00 
состоится «круглый стол» с участием депутатов Госду-
мы, представителей министерства просвещения  
и Рособрнадзора, научной общественности, на кото-
ром будут рассмотрены актуальные вопросы в обла-
сти прав учеников и учителей в современной школе.  
Также пройдет презентация книги Л.Н. Духаниной 
«Учителя и ученики: права и обязанности».

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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МОДЕРНИЗАЦИЯ Опыт китайских реформ и развития может стать источником обновления экономических теорий

От высоких скоростей — к качеству
ЛИНЬ ИФУ, директор 
Института сотрудничества 
и развития Юг-Юг при 
Пекинском университете

В этом году отмечается 
70-летие образования 
Китайской Народной Ре-

спублики. За 70 лет под руко-
водством Компартии Китая и 
благодаря неустанным усили-
ям вся страна — от столицы до 
самой маленькой деревеньки — 
из бедной и отсталой сельско-
хозяйственной превратилась 
во вторую экономику мира и 
крупнейший субъект в обла-
сти обрабатывающей про-
мышленности.

70 лет экономического 
развития КНР можно разде-
лить на два этапа. Первый 
этап начался в 1949 году и 
длился до 1978 года. В это вре-
мя в Китае была введена си-
стема планового хозяйства, 
проведена промышленная мо-
дернизация, стимулирова-
лось экономическое разви-
тие. Второй этап берет свое 
начало с конца 1978 года и 
продолжается до сих пор. За 
это время в Китае была прове-
дена политика реформ и от-
крытости, создана и усовер-
шенствована социалистиче-
ская рыночная экономика, 
было сотворено беспрецеден-
тное в истории человечества 
чудо экономического взлета. 
Сейчас экономика КНР пере-
ходит от количественного, 
«высокоскоростного» роста к 
высококачественному напол-
нению, проходя неизбежный 
этап преодоления трудно-
стей, вызванных изменением 
модели развития, оптимиза-

цией экономической структу-
ры и сменой движущих сил 
нового роста.

70 лет экономического 
чуда

В период планового хозяй-
ства Китай в качестве этало-
на главным образом исполь-
зовал «модель СССР». Это 
позволило в бедной и отста-
лой стране быстро построить 
современную базу тяжелой 
промышленности, однако 
также привнесло многие пе-
рекосы в экономическое раз-
витие. С помощью системы 
планового хозяйства в стране 
была создана сравнительно 
целостная и современная 
структура промышленности, 

но в то же время возникли та-
кие проблемы, как низкая 
промышленная эффектив-
ность, невысокий уровень до-
ходов на душу населения, 
слабо заметные улучшения в 
жизни народа.

В конце 1978 года КНР пер-
вой среди социалистических 
стран начала трансформиро-
вание системы планового хо-
зяйства в систему с рыночной 
экономикой. Трансформация 
проходила не в духе модной в 

то время в международном 
сообществе экономической 
теории неолиберализма, а со-
гласно собственной вырабо-
танной ставке на раскрепоще-
ние мышления и реалистиче-
ский подход к делу. Сначала 
была постепенно введена си-
стема двойного управления 
(правительством и рынком), 
одновременно создавались 
специальные экономические 
районы, чтобы через создание 
локальных благоприятных ус-
ловий разрешить проблему 
ограничений инфраструкту-
ры и делового климата.

В 80—90 годы прошлого 
века в международном сооб-
ществе был популярен неоли-
берализм. Согласно этой тео-

рии, трансформацию систе-
мы планового хозяйства в си-
стему рыночной экономики 
нужно проводить посредст-
вом «шоковой терапии», что-
бы одним шагом добиться 
успеха. Кроме того бытовало 
мнение, что проводимая в Ки-
тае постепенная «трансфор-
мация двойного управления», 
то есть распределение ресур-
сов одновременно и с помо-
щью рынка, и под контролем 
правительства, является наи-

худшим вариантом экономи-
ческих изменений, имеющая 
более низкую экономиче-
скую эффективность и созда-
ющая даже больше проблем, 
чем старая система планового 
хозяйства.

Однако за прошедшие 40 
лет Китай осуществил стреми-
тельное экономическое разви-
тие, буквально «пробежал» 
тот путь, который развитые 
страны прошли за несколько 
сотен лет, заставив заговорить 
о чуде экономического взлета. 
Китай также продолжает идти 
в ногу со временем в отноше-
нии понимания и планирова-
ния новых реформ. В 2013 году 
на третьем пленуме ЦК КПК 
XVIII созыва было одобрено 
«Решение ЦК КПК о некоторых 
важных вопросах по всесто-
роннему углублению реформ», 
в котором был выдвинут тезис 
«выявлять решающую роль 
рынка в распределении ресур-
сов и полнее раскрывать роль 
правительства». В докладе на 
XIX съезде КПК была вторично 
подчеркнута важность этого 
тезиса.

Сегодня наблюдаются глу-
бокие и сложные изменения 
обстановки как в Китае, так и 
за рубежом. Модернизация 
Китая, несомненно, продол-
жает переживать важный пе-
риод стратегических возмож-
ностей с очень светлыми пер-
спективами, но и с очень се-
рьезными вызовами. Даже в 
сравнительно неблагоприят-
ной международной среде ки-
тайская экономика может 
постоянно укреплять иннова-
ционность и конкурентоспо-
собность — при условии нор-

мального экономического 
развития, последовательном 
претворении в жизнь новой 
концепции развития, постро-
ении современной экономи-
ческой системы. Структур-
ную реформу в сфере вну-
треннего предложения следу-
ет рассматривать как главную 
линию, стимулировать ради-
кальный переход экономиче-
ского развития от количест-
венного роста к наполнению 
качеством. Необходимо рез-
кое изменение эффективно-
сти и движущей силы эконо-
мического развития при со-
хранении роли «двух рук» — 
эффективного рынка и дея-
тельного правительства.

Китайская экономика мо-
жет достичь цели всесторон-
него построения среднезажи-
точного общества к 2020 году, 
и, воспользовавшись этим 
случаем, запустить новый 
этап всеобъемлющего строи-
тельства современного соци-
алистического государства.

Китайская модель 
помогает развивающимся 
странам

Все нынешние ведущие 
экономические теории исхо-
дят от развитых стран. Они 
также оказывают большое 
влияние на международное 
сообщество. Некоторые раз-
вивающиеся страны пытают-
ся, используя эти теории, раз-
рабатывать политику разви-
тия и преобразований. Однако 
с точки зрения переосмысле-
ния современной экономики и 
международного опыта разви-
тия Китай идет вперед вопре-
ки ведущим экономическим 

теориям и реализует быстрое 
развитие экономики. 

А вот почти во всех странах, 
разработавших политику сво-
его развития согласно вышеу-
помянутым ведущим эконо-
мическим теориям, возникли 
различные проблемы, такие 
как застой и кризис экономи-
ки, и даже социальные потря-
сения. Анализ показывает, что 
самая главная причина заклю-
чается в том, что эти теории 
родились в развитых странах, 
рассматривают развитые 
страны как основной ориен-
тир и игнорируют разницу 
между развивающимися и раз-
витыми странами.

Пример подъема Китая за 
последние 70 лет является «зо-
лотой жилой» для тех, кто ищет 
обновления экономической на-
уки. Если сравнить первые 30 и 
последующие 40 лет из этого 
периода, то можно заметить, 
что в первый отрезок времени, 
с момента образования КНР, 
между Китаем и другими соци-
алистическими странами не 
было большой разницы. Китай 
шел по магистральному пути 
развития всех соцстран того 
времени. За последующие 40 
лет Китай нащупал свой, осо-

бый путь в ходе проведения по-
литики реформ и открытости, 
создал небывалое чудо в эконо-
мической истории человечест-
ва. А что такое чудо? Чудом в 
экономике называют феномен, 
не интерпретируемый сущест-
вующими теориями. То есть 
прогресс КНР после проведе-
ния политики реформ и откры-
тости невозможно этими тео-
риями объяснить, а значит, он 
требует дальнейшего всесто-
роннего исследования.

Если правильно понять 
структурную разницу между 
Китаем как типичной развива-
ющейся страной и развитыми 
странами, то можно будет ис-
пользовать опыт китайских ре-
форм и развития в качестве 
источника обновления эконо-
мических теорий. Экономиче-
ская наука признает, что ка-
ждая страна имеет множество 
факторов, влияющих на ее раз-
витие: наличие природных ре-
сурсов, структуру населения, 
культурные традиции, нацио-
нальный менталитет и т. д. Эти 
факторы могут приводить к 
тому, что отдельные государст-
ва в некоторые периоды исто-
рии могут получить преимуще-
ства перед остальными. Если 

такое стечение благоприятных 
обстоятельств будет поддержа-
но правильной экономической 
политикой и строительством 
инфраструктуры, то у этой 
страны появляются отрасли, 
получающие конкурентные 
преимущества. И именно раз-
витие подобных отраслей и яв-
ляется подходящим путем для 
данной страны.

Те экономисты, которые 
способны откинуть шоры и 
обобщить китайский опыт 
развития в виде новых эконо-
мических теорий, и будут в по-
следующем играть первую 
скрипку в экономической нау-
ке. Китай  —  это развивающая-
ся страна, следовательно, она 
имеет сходные условия с дру-
гими развивающимися стра-
нами. Поэтому по сравнению с 
экономическими теориями из 
развитых стран теории о ки-
тайском экономическом раз-
витии могут гораздо лучше по-
мочь другим развивающимся 
странам ухватиться за предо-
ставляющиеся им возможно-
сти, преодолеть трудности, 
продвинуть индустриализа-
цию и модернизацию и до-
стичь экономического расцве-
та и благоденствия. 

ЮБИЛЕИ 70 лет, прошедшие со дня образования КНР, изменили мир

Дипломатия созидания
ГАО ФЭЙ, проректор 
Китайского университета 
внешних дел

О
бразование Китай-
ской Народной Ре-
спублики 1 октя-
бря 1949 года от-
крыло новую стра-
ницу в истории ди-
пломатии Китая. 
Все 70 лет в слож-
ной международ-

ной обстановке китайская ди-
пломатия твердо защищала не-
зависимость и суверенитет го-
сударства, настаивала на со-
хранении мира и развитии все-
го человечества. На этом пути 
она достигла успехов, прико-
вывающих внимание мирового 
сообщества.

Создание новой ситуации 
в дипломатии

На торжествах по случаю 
образования КНР председа-
тель Мао Цзэдун провозгла-
сил: «Теперь китайский народ 
встал на ноги!» И в первый пе-
риод существования нового 
Китая задачей его дипломатов 
стало активное отражение 
этого совершенно переро-
жденного облика страны на 
международной арене. Рево-
люционеры старого поколе-
ния в лице Мао Цзэдуна и 
Чжоу Эньлая смело и реши-
тельно ликвидировали дипло-
матическую изоляцию КНР, 
установив дипломатические 
отношения с СССР, социали-
стическим лагерем и прочими 
дружественными странами, 
создав совершенно новую ди-
пломатическую обстановку.

Два принципа — «мирное 
сосуществование» и «незави-
симость  и  самостоятель -
ность»  —  позволили китай-
ской внешней политике вне-
сти свой вклад в создание но-
вого международного порядка 
после Второй мировой войны, 
не только играть важную роль 
в региональных делах, но и ак-
тивно заявлять о себе на мно-
госторонних международных 
площадках. В 1955 году Китай 
активно поддержал Бандунг-
скую конференцию, приняв в 
ней участие. На этом форуме 
китайская политика и мнение 
«о стремлении к единению 
при наличии различий, о мир-
ном сосуществовании» вызва-
ли широкий резонанс в стра-
нах Азии и Африки, что укре-
пило их понимание и доверие 
к КНР. Пошла первая волна 
установления дипломатиче-
ских отношений с КНР. Она 
длилась с конца 50-х по конец 
60-х годов XX века. В 1964 
году были установлены дипло-
матические отношения с 
Францией, отношения между 
Китаем и такими странами Ев-
ропы, как Италия, Австрия и 
Великобритания, в это же вре-

мя достигли большого про-
гресса. К 1969 году уже 50 го-
сударств установили дипло-
матические связи с КНР.

Восстановление в октябре 
1971 года законного статуса 
Китая в ООН ознаменовало 
огромный успех работы внеш-
неполитического ведомства 
КНР. В 1972 году президент 
США Ричард Никсон посетил 
КНР с визитом, в ходе которо-
го Китай и США подписали 
«Шанхайское коммюнике», 
открывшее двери китайско-
американских отношений. В 
феврале 1974 года на встрече 
с президентом Замбии Кенне-
том Каунда Мао Цзэдун впер-
вые выдвинул идею о «деле-
нии мирового сообщества на 
три мира». Это дало старт к 
преодолению китайской ди-
пломатией идеологических 
ограничений и возвращению 
ее в прагматическую колею 
ориентации на интересы госу-
дарства, создало условия для 
изменения фокуса ее работы. 
К 1979 году количество стран, 
имеющих дипломатические 
отношения с Китаем, увеличи-
лось до 122, а благодаря стату-
су постоянного члена Совета 
Безопасности ООН Китай про-
должал все активнее прояв-
лять свое значение на между-
народных многосторонних 
платформах.

«Только в развитии 
непреложная истина»

В конце 70-х годов прошло-
го века одновременно со сме-
щением акцента на экономи-
ческое строительство Китай 
изменял свою внутреннюю и 
внешнюю политику. В то вре-
мя, говоря о внутренней поли-
тике, руководитель Китая Дэн 
Сяопин подчеркнул: «Бед-
ность — не есть социализм, 
только в развитии есть непре-
ложная истина». А касаясь 
действий на международной 
арене, он предложил «настаи-
вать на мирной дипломатиче-
ской политике независимости 
и самостоятельности». В 1987 
году в докладе на XIII съезде 
КПК было четко отмечено, что 
«сохранение мира и развитие 
стали темой нынешней эпо-
хи». Главной целью китайской 
дипломатии стало создание 
благоприятной международ-
ной среды для внутригосудар-
ственного строительства. 
Внешняя открытость стала од-
ним из столпов государствен-
ной политики социалистиче-
ской модернизации Китая.

В своих внешних делах КНР 
стала исходить строго из госу-
дарственных интересов: со-
гласно пяти выдвинутым Ки-
таем принципам мирного со-
существования, отринув идео-
логические предрассудки, 
страна устанавливала дипло-
матические отношения и раз-

вивала дружественные связи 
со всеми странами, без деле-
ния по их государственному 
строю. Исходя из этих же 
принципов, 1 января 1979 
года Китай и США официально 
установили дипломатические 
отношения. Затем в соответст-
вии с решением «закрыть 
прошлое, открыть будущее» в 

мае 1989 года Китай и СССР 
нормализовали свои отноше-
ния. Последовательно были 
достигнуты соглашения с Ве-
ликобританией и Португалией 
по вопросам возвращения 
Сянгана (Гонконг) и Аомэня 
(Макао) в лоно Родины.

Развал в конце 80-х — нача-
ле 90-х годов системы бипо-
лярного мира подверг китай-
скую дипломатию огромному 
испытанию. Оперевшись на 
постулат о том, что «крепкий 
мир и развитие продолжают 
по-прежнему оставаться при-
оритетом независимо от сме-
ны эпохи», Китай стал рассма-
тривать экономическую гло-
бализацию и многополяр-

ность мира как основной 
тренд развития международ-
ных отношений. Страна ак-
тивно включилась в экономи-
ческую глобализацию, стала 
стимулировать процесс созда-
ния многополярного мира.

В XXI веке Китай по-преж-
нему активно исполняет обя-
занности ответственной дер-

жавы, играет все более важ-
ную роль в региональных и 
глобальных масштабах. Китай 
непоколебимо идет по пути 
сохранения мира и развития, 
проводя единое планирование 
всех действий как внутри 
страны, так и за рубежом, со-
здавая этим мирную и ста-
бильную международную сре-
ду. Практическая дипломатия 
Поднебесной придерживается 
новой усовершенствованной 
концепции: «Великие держа-
вы — ключевое, сопредельные 
страны — главное, развиваю-
щиеся страны — база, много-
сторонние мероприятия — 
сцена». В ее рамках КНР часто 
проводит стратегические диа-

логи с державами, продолжает 
«многостороннюю диплома-
тию», все больше активизи-
руя «дипломатию глав госу-
дарств».

Активное строительство 
сообщества единой судьбы 
человечества

С XVIII съезда КПК, про-
шедшего в 2012 году, китай-
ская дипломатия вступила в 
новую эпоху. Столкнувшись с 
самыми масштабными изме-
нениями мирового порядка за 
последние сто лет, страна ак-
тивно выступила с инициати-
вой строительства сообщест-
ва единой судьбы человечест-
ва. Можно видеть, как КНР 
усиленно создает междуна-
родные отношения нового 
типа, всеобъемлюще стиму-
лирует дипломатию с китай-
ской спецификой, формирует 
всестороннюю, многояру-
сную, объемную дипломати-
ческую структуру.

Во-первых, активно строят-
ся рамки отношений между 
державами, характеризующи-
еся равномерным развитием и 
стабильностью в целом. КНР 
отдает все силы стимулирова-
нию строительства китайско-
американских отношений «со-
гласованности, сотрудничест-
ва и стабильности», разумно, 
выгодно и умеренно разбирает 
торговые споры между двумя 
странами. Китайско-россий-

ские отношения всесторонне-
го стратегического взаимодей-
ствия и партнерства вступили 
в новую эпоху, две стороны со-
здали высокоуровневое поли-
тическое и стратегическое вза-
имодоверие, здоровые меха-
низмы контактов на высоком 
уровне и сотрудничества в раз-
ных сферах, проводят сопря-
жение своих стратегий разви-
тия. Двустороннее взаимодей-
ствие между Китаем и Россией 
уже стало важным двигателем 
сотрудничества во всем регио-
не. В ходе взаимодействия 
между Китаем и Европой обе 
стороны прилагают усилия в 
создании партнерства в четы-
рех плоскостях: в деле сохра-
нения мира, совместного сти-
мулирования роста, проведе-
ния реформ и развития циви-
лизации. Сотрудничество Ки-
тая со странами Центральной 
и Восточной Европы в формате 
«16+1», представленное в виде 
грузовых перевозок и инвести-
ций,  уже вышло на маги-
стральный путь и все больше 
набирает темпы.

Во-вторых, согласно курсу 
«выстраивания дружествен-
ных и партнерских отношений 
с соседями» углубляются от-
ношения с сопредельными 

странами. Претворяя в жизнь 
концепцию «доброжелатель-
ность, искренность, взаимо-
в ы го д н о ст ь  и  и н к л ю з и в -
ность», Китай прилагает уси-
лия для всестороннего выпол-
нения «Плана действий по ре-
ализации совместного заявле-
ния об отношениях стратеги-
ческого партнерства, ориен-
тированного на мир и процве-
тание, между Китаем и АСЕАН 
(2016–2020 гг.)». А также про-
двигает консультации и пере-
говоры о «стандартах дейст-
вий в Южно-Китайском море» 
в целях реализации Деклара-
ции поведения сторон в Юж-
но-Китайском море, подпи-
санной в 2002 году Китаем и 
Ассоциацией стран Юго-Вос-
точной Азии (АСЕАН). Сотруд-
ничество между Китаем и 
АСЕАН активно развивается. 
Откровенно проводятся ки-
тайско-индийские диалоги. 
Постоянно углубляется со-
трудничество в строительстве 
инфраструктуры между Кита-
ем и Пакистаном. Непрерывно 
расширяется китайский «круг 
друзей» в Южной Азии. В Цен-
тральной Азии Китай и все 
страны региона установили 
отношения стратегического 
партнерства, в рамках которо-
го активно продолжается со-
трудничество по сопряжению 
их стратегий развития с ини-
циативой «Один пояс и один 
путь».

В-третьих, Китай, твердо 
придерживаясь правильного 
взгляда на долг и выгоду, сти-
мулирует модернизацию со-
трудничества с развивающи-
мися странами. В соответст-
вии с декларируемыми прин-
ципами честности, делового 
подхода, дружелюбия и ис-
кренности в отношениях с аф-
риканскими странами, Китай 
инвестировал 60 миллиардов 
долларов в поддержку десяти 
планов сотрудничества между 
Китаем и Африкой. Подняв-
шись со ступени «отношений 
стратегического партнерства 
нового типа» на ступень «от-
ношений всестороннего стра-
тегического сотрудничества и 
партнерства», китайско-афри-
канские контакты достигли 
новых высот. Китай и страны 
Латинской Америки создали 
Форум Китай — СЕЛАК (Сооб-
щество латиноамериканских 
и карибских государств), в 
разных формах строят новую 
структуру под названием 
«Пять в одном»: искреннее по-
литическое взаимодоверие, 
торгово-экономическое со-
трудничество и общий выиг-
рыш, взаимное гуманитарное 
заимствование, тесная коор-
динация в международных де-
лах, целостное сотрудничест-
во и взаимное стимулирова-
ние двусторонних отношений. 
Китай и арабские страны уста-

новили отношения стратеги-
ческого сотрудничества, нося-
щие характер всеобъемлюще-
го взаимодействия и совмест-
ного развития, что также вы-
вело их к новым перспекти-
вам.

В-четвертых, придержива-
ясь принципа совместного об-
суждения, совместного строи-
тельства и совместного поль-
зования плодами, Китай рас-
ширяет платформу глобально-
го управления. По мере непре-
рывного повышения совокуп-
ной мощи Китая мир справед-
ливо ожидает увеличения роли 
Поднебесной в глобальном 
управлении. В настоящее вре-
мя КНР является второй стра-
ной по размеру взносов в бюд-
ж е т  О О Н  и  р а с х о д о в  н а  
миротворческие действия. Ки-
тай имеет самую большую чи-
сленность миротворцев среди 
пяти постоянных членов Сове-
та Безопасности ООН. Китай-
ская инициатива «Один пояс и 
один путь» стала важным ме-
ждународным общественным 
проектом. Успешно проведя 
Форум высокого уровня по 
международному сотрудниче-
ству в рамках «Одного пояса и 
одного пути», неофициальную 
встречу лидеров АТЭС, саммит 
лидеров группы G20 в Хан-
чжоу и другие важные между-
народные конференции, Китай 
продвигает свой план разре-
шения проблем, стоящих пе-
ред мировым сообществом.

В-пятых, разрабатывая об-
щий стратегический план, Ки-
тай прилагает все возможные 
усилия для создания многоя-
русной сети отношений гло-
бального партнерства. К мар-
ту 2019 года Китай установил 
дипломатические отношения 
со 178 странами; создал в раз-
ных формах отношения пар-
тнерства более чем со 100 
странами и международными 
организациями; подписал с 
различными государствами 
более 20 тысяч двусторонних 
договоров и участвует более 
чем в 100 межправительствен-
ных международных органи-
зациях, более чем в 500 меж-
дународных пактах. Все это ве-
дет к более тесным связям КНР 
с внешним миром.

За прошедшие 70 лет посто-
янного совершенствования 
курса и методов работы китай-
ская дипломатическая служба 
завоевала заслуженное уваже-
ние во всем мире. На сегодняш-
ний день Китай стал второй 
экономикой в мире и беспре-
цедентно подходит к центру 
мировой арены. С этой истори-
ческой отправной точки ди-
пломатия с китайской специ-
фикой начинает новый поход, 
продолжая вносить свой вклад 
в великое возрождение китай-
ской нации и мирное развитие 
планеты. 

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Сейчас экономика КНР  
переходит от количественного  
роста к высококачественному 
наполнению

А К Ц Е Н Т

Подъем Китая за последние  
70 лет является «золотой жилой»  
для тех, кто ищет обновления 
экономической науки

А К Ц Е Н Т

За прошедшие 70 лет китайская 
дипломатическая служба завоевала 
заслуженное уважение во всем мире

***

* 70-летие образования Китайской 

Народной Республики

**«Китай в фокусе».

Все материалы  предоставлены  

журналом «Китай»

На улице Пекина. Горожане  
фотографируются на фоне цветоч-
ной клумбы, отражающей тему  
«70-летие образования Китайской 
Народной Республики»
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ЭКОЛОГИЯ Китай активно усиливает экологическую защиту 

Дышится легко
Лю И, Сунь Сюйянь 

Высокие тростники колы-
шатся, птицы машут кры-
льями и кружат в возду-

хе… Находящийся на пересече-
нии уезда Хуайлай провинции 
Хэбэй и района Яньцин города 
Пекина государственный парк 
водно-болотных угодий в райо-
не водохранилища Гуаньтин 
привлекает посетителей живо-
писной красотой. 

22 года назад из-за загрязне-
ния водохранилище Гуаньтин пе-
рестало быть источником питье-
вой воды для Пекина. Согласно 
главному плану застройки сто-
лицы, к 2035 году функция во-
дохранилища Гуаньтин в качест-
ве источника питьевой воды бу-
дет восстановлена. В 2017 году в 
уезде Хуайлай началась реализа-
ция проекта по созданию госу-
дарственного парка водно-бо-
лотных угодий. Ресторанный 
бизнес жителя деревни Хэйтува 
поселка Туму Дай Фуцяна благо-
приятно развивается, он радост-
но говорит: «Сейчас самым при-
влекательным местом является 
парк водно-болотных угодий!»

В связи со стремительным 
строительством экологической 
цивилизации в Китае небо стано-
вится яснее, горы — зеленее, а 
вода — чище. В Китае был опубли-
кован Доклад об улучшении ка-
чества воздуха в Китае (2013—
2018 годы), согласно которому в 
2018 году ВВП страны значитель-
но вырос по сравнению с 2013 го-
дом. Одновременно существенно 
снизилась концентрация загряз-
няющих веществ в атмосфере, 
концентрация частиц PM 2,5 в 
ключевых районах по профилак-
тике загрязнения воздуха — в 
частности, в городах Пекин, 
Тяньцзинь и провинции Хэбэй, 
районах дельт рек Янцзы и 
Чжуцзян — сократилась на 48, 39 
и 32 процента соответственно. 

Согласно спутниковым дан-
ным, подготовленным амери-
канским космическим агентст-
вом NASA, с 2000 по 2017 год 
около четверти площадей новой 
зеленой зоны приходится на Ки-
тай, и КНР занимает первое ме-
сто по вкладу в эту сферу. К на-
стоящему времени в стране со-
здано 2750 заповедников. 

В просторном и чистом цехе 
одну за другой производят бочки 
с краской на водной основе. 

В районе Сюйшуй города Баодин 
провинции Хэбэй, который гра-
ничит с новой экономической 
зоной Сюнъань, компания «Чэ-
ньян» создала крупнейшую в 
мире базу по производству та-
кой краски, объем производства 
достигает 1,25 миллиона тонн. 
Замена традиционных водо-
эмуль си он ных красок способст-
вует значительному снижению 
выбросов летучих органических 
веществ. «По сравнению с други-
ми лакокрасочными заводами 
этот экологичный завод может 
сократить выбросы летучих ор-
ганических веществ на миллион 
тонн в год. С 2015 года объем 
производства и реализации та-
кой краски постоянно растет», — 
отметил главный инженер ком-
пании «Чэньян» Ху Чжунъюань. 

В знойные летние дни на тер-
ритории завода компании Tisco 
в провинции Шаньси активно 
развивается проект по модер-
низации и реформированию 
сверхнизкой эмиссии. Здесь не 
видишь загрязнения, не слы-
шишь шума, не чувствуешь дур-
ного запаха, концентрация и 
объем выбросов в контролируе-
мых пределах — компания Tisco 
прикладывает усилия для со-
здания экологического стале-
литейного предприятия. В апре-
ле этого года министерство ох-
раны окружающей среды и Го-

сударственный комитет по де-
лам развития и реформ Китая 
опубликовали «Рекомендации 
по продвижению сверхнизких 
выбросов в сталелитейной про-
мышленности». С тех пор ме-
таллургические предприятия 
разных мест поочередно осуще-
ствили модернизацию стандар-
тов, что обещает сохранение 
чистого и ясного неба в городах. 

В уезде Цзиндэ провинции 
Аньхой свежий воздух и изум-
рудные горы. Лесом покрыто 
69,2 процента территории уезда, 
среднегодовая концентрация ча-
стиц PM 2,5 здесь составляет 27 
мкг на квадратный метр. Благо-
приятная экологическая среда 
создается здесь благодаря гра-
мотному экологическому управ-
лению, а также благодаря идее 
развития здравоохранения в ка-
честве ведущей отрасли. «Уезд 
Цзиндэ готовит новые точки эко-
номического роста на базе пре-
красных пейзажей, представляет 
благоприятные условия разви-
тия. С января по май этого года 
объем производства новых стра-
тегических отраслей промыш-
ленности в уезде вырос на 12,3 
процента», — заявил член посто-
янного городского комитета го-
рода Сюаньчэн, секретарь пар-
ткома уезда Цзиндэ Чжоу Ми. 

На недавно прошедшем еже-
годном заседании Китайского 

совета по международному со-
трудничеству в области окру-
жающей среды и развития ис-
полнительный директор Китай-
ской ассоциации научных ис-
следований в области полити-
ческих мер Чжэн Синьли отме-
тил, что, согласно результатам, 
в 2018 году объем экологиче-
ской экономики Китая соста-
вил 6 триллионов юаней. Ожи-
дается, что к 2025 году эта циф-
ра достигнет 12 триллионов юа-
ней, что составляет 8 процентов 
от общего показателя ВВП. По 
прогнозам, к 2035 году этот по-
казатель превысит 10 процен-
тов от ВВП. 

Необходимо вести активную 
борьбу с загрязнением окружа-
ющей среды и противостоять из-
менению климата. Более того, 
нужно решительно оставлять 
мусор других стран за предела-
ми Китая, ускорять продвиже-
ние системы разделения отхо-
дов, а также прикладывать уси-
лия для создания системы охра-
ны окружающей среды на базе 
государственных парков. КНР 
стремится к выводу экономиче-
ского развития и строительства 
экологической цивилизации на 
новую ступень.  

ТЕНДЕНЦИИ Китайским и иностранным предприятиям 
открываются широкие перспективы развития на рынке КНР  

Деловой климат теплеет
Линь Лили, У Цюйюй 

Г
енеральный директор 
ООО научно-техниче-
ской компании «зеле-
ные листья», зареги-
стрированной в городе 
Иньчуань, Ли Цзюньхуа 
заявил: «Ожидается, 
что в этом году налоги 
снизятся почти на мил-

лион юаней, который можно ис-
пользовать для строительства 
цифрового завода, принять на 
работу больше талантливых лю-
дей, сократить на 30 процентов 
сроки на исследования и разра-
ботки».

«Первое международное им-
портное ЭКСПО позволило нам 
в полной мере представить ро-
бототехнику. До старта следую-
щей выставки осталось чуть 
больше 100 дней, мы пригото-
вили новые экспонаты», — отме-
тил директор по продажам в Ки-
тае немецкого предприятия по 
бытовым электроприборам 
Vorwerk Томас Хеннингссон, 
добавив, что компании необхо-
димо обосноваться на китай-
ском рынке. В районе Цинпу го-
рода Шанхая уже стартовал ее 
проект по расширению завода. 

Деловой климат 
также является 
производственной силой 

Для продвижения высокока-
чественного развития экономи-
ки Китай постоянно ускоряет 
создание благоприятного дело-
вого климата, функционирую-
щего на основе верховенства за-
кона. 

Согласно «Докладу о дело-
вом климате в 2019 году», опу-
бликованному Всемирным бан-
ком, Китай занимает 46-е место 
по деловому климату в мире, яв-
ляется одной из экономик, где 
наблюдается значительное ее 
улучшение. КНР впервые попа-
ла в ТОП-20 по глобальному ин-
новационному индексу. Согла-
сно докладу, опубликованному 
Всемирной организацией ин-
теллектуальной собственности, 
страна вышла на 17-е место, 
поднявшись на пять позиций по 
сравнению с прошлым годом. 

Улучшение делового климата в 
Китае будет способствовать бла-
гоприятному функционированию 
китайских и иностранных пред-
приятий на китайском рынке. 

Упрощение и ускорение фор-
мальностей активизирует дея-
тельность китайских и ино-
странных предпринимателей. 
Если подать документы на биз-
нес-лицензию, официальную 
печать и накладные в 14-30 дня, 
то в 17—15 документы уже бу-
дут готовы. «Немыслимая ско-
рость!» — так менеджер компа-
нии по коммерческому управ-
лению «Чжуннунь чжэнтай» 
Цуй Лян оценил эффективность 
работы административного 
офиса района Чаоян в Пекине. 

Недавно бизнесмен из Узбе-
кистана Алик открыл компа-
нию по электронной коммер-
ции в Шанхае. «Я открывал ком-
пании и в других странах, но 
только в Китае узнал, насколь-
ко удобен процесс оформления 
документов для основания ком-
пании и оплаты налогов», — го-
ворит он.

Всесторонне развиваются 
услуги по рассмотрению и ут-
верждению документов: их 
можно оформить онлайн, по-
близости от своего офиса и за 
один раз. Интернет сокращает 
время на регистрацию пред-
приятия, оплату за воду и элек-
тричество, регистрацию не-
движимого имущества более 

чем на 50 процентов. Значи-
тельно улучшились качество и 
эффективность госуслуг, что 
благоприятно для китайских и 
иностранных предпринимате-
лей. За первое полугодие в Ки-
тае ежедневно появлялись 19,4 
тысячи новых компаний. 

Более справедливая 
конкуренция, равное 
отношение к китайским 
и иностранным 
предприятиям 

«Мой личный опыт, получен-
ный в Китае, позволил почувст-
вовать позицию китайского 
правительства по защите закон-
ных прав и интересов предпри-
ятий, основанных на иностран-

ном капитале», — говорит вице-
президент компании Smith 
Water Heater Чжу Хунлань. И 
добавляет, что права компании 
были нарушены одним из пред-
приятий провинции Гуандун, 
но местный суд расследовал это 
дело и приговорил нарушителя 
к выплате компенсации. 

«Я на собственном опыте по-
чувствовал усиление защиты 
прав интеллектуальной собст-
венности. Например, суд по ин-
теллектуальным правам Пеки-
на внедрил режим по техноло-
гическому поиску и расследо-
ванию по делам рассмотрения 
патентов в суде», — отмечает за-
меститель генерального дирек-
тора компании Feitian Лу Чжоу, 

подчеркнув, что это способст-
вует справедливому судебному 
разбирательству. 

Управление на основе 
закона является 
наилучшим деловым 
климатом 

В Китае принят закон об 
иностранных инвестициях, ко-
торый отчетливо демонстри-
рует равное отношение к ки-
тайским и иностранным пред-
приятиям. Завершилось внесе-
ние поправок в закон об элек-
тронной коммерции и правила 
монопольного агента, Верхов-
ный народный суд учредил суд, 

рассматривающий закон об 
интеллектуальной собствен-
ности. Право на справедливую 
конкуренцию предприятий 
все строже охраняется зако-
ном, управление упрощается, 
благоприятные политические 
меры снижают нагрузку на 
предприятия. 

«В этом году масштабы и ин-
тенсивность снижения налогов 
стали более обширными, лишь 
уменьшение налога на добав-
ленную стоимость напрямую 
сократит налоговое бремя 
предприятий более чем на 4 
миллиона юаней», — подчер-
кнул председатель правления 
компании «Юнъян» (Hebei 
Yo n g  Ya n g  S p e c i a l  S t e e l 
Group) провинции Хэбэй Ду 
Циншэнь. 

«Снижение налогов и расхо-
дов благоприятно и для китай-
ских, и для иностранных пред-
приятий, — заявила замести-
тель председателя компании 
Deloitte в Китае Цзян Ин. — На-
логовые преференции Китая 
обладают наибольшей привле-
кательной силой для иностран-
ных инвесторов: когда они ре-
инвестируют отечественную 
прибыль, налогообложение 
уменьшается». 

В январе этого года была 
введена политика по сниже-
нию и освобождению от нало-
гов микропредприятий. В апре-
ле был снижен налог на добав-
ленную стоимость в обрабаты-
вающей промышленности; в 
мае — уменьшена ставка расхо-
дов по социальному страхова-
нию; в июле частично или пол-
ностью был отменен регистра-
ционный взнос на недвижимое 
имущество… Правительство 
переживает «тяжелые дни», но 
предприятия получают выгоду. 

Более открытый рынок 
привлекает иностранные 
инвестиции 

«Я люблю Шанхай!» — ра-
достно пританцовывая, заявил 
главный исполнительный ди-
ректор американской компа-
нии Tesla Илон Маск на церемо-
нии запуска завода компании в 
Шанхае. 

В последние несколько лет
«негативный» список для ино-
странных инвестиций в Китае 
постоянно сокращается, кроме
«запретных» сфер зарубежным 
компаниям открываются широ-
кие возможности в КНР. В прош-
лом году правительство Китая
отменило ограничение на доле-
вое соотношение иностранных
инвестиций в производстве ма-
шин специального назначения 
и автомобилей на новых источ-
никах энергии. Компании Tesla
понадобилось лишь пять меся-
цев для подачи заявки, подписа-
ния соглашения, получения 
территории и старта строитель-
ства завода в начале этого года. 

«Обширный рынок Китая, 
улучшение бизнес-среды при-
влекают иностранных коммер-
сантов», — отметила директор
исследовательского отдела по 
международной торговле Ки-
тайского комитета содействия 
развитию международной тор-
говли Чжао Пин. По ее словам, в
первой половине этого года 
доля фактического использова-
ния иностранных инвестиций в 
КНР выросла на 7,2 процента по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года, количе-
ство вновь созданных предпри-
ятий на иностранном капитале
превысило 20 тысяч.

Деловой климат постоянно
улучшается, и этот процесс не
завершается. Китай будет про-
должать создавать передовой 
деловой климат на основе меж-
дународных стандартов, про-
двигать высококачественное
экономическое развитие. «В
будущем необходимо продол-
жать углублять реформирова-
ние режима коммерческих сде-
лок, создавать среду для спра-
ведливой конкуренции, совер-
шенствовать систему защиты 
прав собственности», — отме-
тил председатель Научного об-
щества по управлению и контр-
олю за рынком Китая Хэ Синь, 
добавив, что «постоянное улуч-
шение делового климата позво-
лит каждому элементу рыноч-
ной экономики получить бла-
гоприятные условия развития 
и обширные перспективы». 

Скоростные поезда в депо города 
Ханькоу готовы к отправлению. 
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Ощутить всю динамику 
развития экономики Ки-
тая можно, только позна-

комившись с жизнью обычных 
китайцев. Оплата товаров и 
услуг с помощью распознава-
ния лиц, умный дом, супермар-
кеты без продавцов… Новые 
технологии и методы управле-
ния появляются здесь постоян-
но, и ряд инновационных про-
дуктов уже вошел в жизнь ки-
тайского народа. 

Чилийская черешня, рос-
сийская водка, австрийский 
шоколад, японская косметика 
— покупки в интернете, кото-
рые китайские потребители 
совершают на иностранных 
сайтах, вносят свой вклад в 
рост мировой экономики. От 
высокоскоростных железнодо-
рожных поездов, которые за 
полдня пересекают огромные 
расстояния, до экспресс-до-
ставки за полчаса и связи 5G, 
благодаря которой за полсе-
к у н д ы  м о ж н о  з а г р у з и т ь 
фильм, — постоянно увеличи-
вающиеся скорости обновля-
ют образ жизни людей.

Все необходимые для жизни 
средства (пища, одежда, жилье 
и транспорт) находятся в по-
стоянном развитии. Именно 
это и является ярким доказа-
тельством экономической ста-
бильности КНР. Несмотря на 
существующие риски во внеш-
ней среде, устойчивое и про-
должительное развитие китай-
ской экономики обладает все-
ми необходимыми условиями. 

КНР обладает большим ре-
сурсным потенциалом. Китай-
скую экономику, ВВП которой 
достигает 90 триллионов юа-
ней, называют гигантским ко-
лесом в мировой экономике, 
она стабильно и устойчиво 
развивается. Население Китая 
достигает почти 1,4 миллиарда 
человек, рабочая сила состав-
ляет 900 миллионов. Страна 
имеет 170 миллионов высоко-
образованных и квалифициро-
ванных кадровых ресурсов, а 
также насчитывает самую 
большую в мире группу людей 
со средним уровнем дохода и 
более 100 миллионов субъек-
тов рынка. Крупные промыш-
ленные кластеры, интеллекту-

альные преимущества, ем-
кость рынка сформировали 
большой «адсорбционный эф-
фект». «Трудно сопротивлять-
ся привлекательности китай-
ского рынка», — отметил пред-
седатель Американской торго-
вой палаты в Южном Китае 
Харли Сейедин, он высказал 
мнение огромного количества 
людей. 

Китай обладает мощными 
внутренними движущими си-
лами. Уже на протяжении пяти 
лет потребление является пер-
вой движущей силой в росте 
китайской экономики. В 2018 
году вклад внутреннего потре-
бления в экономический рост 
достиг 108,6 процента, на долю 
конечного потребления при-
шлось 76,2 процента. Причем 
рост потребления находится на 
этапе расширения спроса и 
структурной модернизации. 
Согласно подсчетам, рост по-
требления в сфере услуг по-
прежнему находится на уровне 
двузначного показателя, про-
должает усиливаться вспомо-
гательная и стимулирующая 

роль расширения потребления 
по отношению к экономиче-
скому росту. 

КНР занимает второе в мире 
место по инвестициям в иссле-
дованиях и разработках, доля 
которых составляет 2,18 про-
цента в экономическом объе-
ме. Постоянно развиваются но-
вые стратегические инду-
стрии, новые технологии, ме-
тоды управления и модели. С 
2015 по 2017 год среднегодо-
вой рост показателя экономи-
ческого развития Китая достиг 
28 процентов. В 2018 году но-
вые индустрии, технологии, 
методы управления и модели 
внесли 2/3 вклада в рост трудо-
устройства. Число новых рабо-
чих мест в цифровой экономи-
ке достигло 191 миллиона. Со-
гласно недавно опубликован-
ному Всемирной организацией 
интеллектуальной собственно-
сти докладу, позиция Китая в 
Глобальном индексе иннова-
ций постоянно повышается: с 
17-го места в 2018 году страна 
поднялась до 14-го в настоящее 
время. КНР уже седьмой год 

подряд занимает первое место
в мире по качеству инноваций
среди экономик со средним 
уровнем доходов, 18 китайских 
кластеров вошли в сотню луч-
ших научно-технических кла-
стеров в мире.

Войдя в новую эпоху, Китай 
руководствуется новой кон-
цепцией развития, рассматри-
вая высококачественное раз-
витие как основное требова-
ние, а структурное реформиро-
вание со стороны предложения 
— в качестве главной линии. Ки-
тай постоянно обновляет и со-
вершенствует экономическое 
макрорегулирование, получа-
ет ценный опыт развития. Не-
давно Экономическая и соци-
альная комиссия для Азии и Ти-
хого океана ООН опубликова-
ла статью, в которой пишет: 
«Китай активно продвигает 
собственную экономическую 
трансформацию и модерниза-
цию, придает особое значение
качеству экономического ро-
ста, а также технологической 
инновации, открыл путь про-
должительного развития».  

29 июля успешно завершился мон-
таж последней стальной балки на 
северном участке моста через реку 
Янцзы в Шанхае. 
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16 января на торговой улице города Вэньчжоу провинции Чжэцзян покупатели совершают оплату с помощью 
новой технологии «сканирования лица». 

СТРАТЕГИЯ Экономика Китая развивается 
динамично и последовательно

Только вперед
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ПРОГРЕСС Космическая программа Китая выходит на новую орбиту

От Луны к Марсу
Фэн хуа чжа си

Преодолев более 400 ты-
сяч километров, 3 янва-
ря 2019 года в 10.26 

утра китайский спускаемый 
аппарат «Чанъэ-4» с лунохо-
дом «Юйту-2» впервые в исто-
рии человечества совершил 
мягкую посадку на обратной 
стороне Луны, открыв новую 
страницу в ее исследовании. На 
Землю через спутник-ретран-
слятор «Цюецяо» была отправ-
лена первая в мире фотография 
обратной стороны Луны круп-
ным планом.

В начале образования КНР 
космическая отрасль имела 
слабую промышленную базу и 
отсталые научные технологии. 
Благодаря неустанным усили-
ям нескольких поколений ис-
следователей в течение 70 лет 
страна добилась блестящих до-
стижений в освоении космоса. 
Можно отметить проект «Две 
бомбы, один спутник», пилоти-
руемый полет в космос, зонди-
рование Луны и многие другие 
достижения. Китай добился 
этих успехов путем самостоя-
тельной инновации, создав глу-
бокий и великий дух космиче-
ской индустрии страны.

Разносторонние научные 
достижения выводят на новый 
уровень отрасль космонавти-
ки Китая. В 1970 году страна 

запустила свой первый искус-
ственный спутник. 15 октября 
2003 года Ян Ливэй совершил 
на корабле «Шэньчжоу-5» 
первый в истории космиче-
ской программы Китая пило-
тируемый полет в космос. В 
2008 году китайский космо-
навт впервые вышел в откры-
тый космос и спустя четыре 
года последовательно завер-
шил первую пилотируемую 
встречу и состыковку. В 2017 
году Китай провел первую за-
правку на орбите. Кроме того, 
страна с использованием се-
рии аппаратов «Чанъэ» осу-
ществила исследования Луны. 
Сегодня планируется сделать 
первые шаги по изучению 
Марса. Добившись значитель-
ных успехов в области косми-
ческой науки, космических 
технологий и освоении космо-
са, Китай постепенно стано-
вится сильной космической 
державой.

Исследования космического 
пространства безграничны. В 
этом году Китай намерен совер-
шить серию космических поле-
тов, в том числе осуществить 
запуск искусственного спутни-
ка «Гаофэнь-7», навигационно-
го спутника «Бэйдоу» и спутни-
ка обнаружения гравитацион-
ных волн «Тяньцинь-1». Китай 
оставляет все больше своих сле-
дов в огромном космосе. 

УСПЕХ Китай наращивает темпы инновационного 
и технологического развития

Сила движения
Гу Екай

З
а 70 лет со дня своего 
образования Китай-
ская Народная Респу-
б л и к а ,  б л а г о д а р я 
упорному труду своих 
ученых, совершила 
множество научно-
технических достиже-
ний. Например, про-

ект «Две бомбы, один спутник» 
(атомная бомба, водородная 
бомба и искусственный спут-
ник Земли) заложил статус Ки-
тая как ядерной и космической 
державы. Геологические иссле-
дования помогли стране разре-
шить проблему нехватки нефти. 
Отечественная технология вы-
ращивания гибридного риса, 
который отличается высокой 
урожайностью, помогла Китаю 
в решении продовольственной 
проблемы. А пилотируемая кос-
монавтика воплотила в жизнь 
китайскую мечту о полетах в 
космос. Кроме того, в Китае 
были построены высокоско-
ростные железные дороги, су-
перкомпьютеры, крупнейшая в 
мире экспериментальная сеть 
5G и многое другое. 

Сейчас  Китай уже ста л 
крупной технологической дер-
жавой, которая оказывает 
большое влияние на весь мир. 
Дальнейшая задача еще более 
амбициозная — войти в число 
мировых инновационных ли-
деров. Страна последовательно 
продвигается от идеи «в поход 
за овладением наукой» к пери-
оду «процветания науки», от 
рассуждения «наука и техни-
ка — первая производительная 
сила» к реализации стратегии 
«инновации — первая движу-
щая сила развития». 

Государство сегодня прида-
ет огромное значение научно-
техническому прогрессу и 
придерживается пути само-
стоятельных инноваций с ки-

тайской спецификой. В 2018 
году расходы на научно-иссле-
довательские и опытно-кон-
структорские работы в целом 
по стране составили 1,96779 
т р и л л и о н а  ю а н е й ,  ч то  н а 

207,18 миллиарда юаней или 
на 11,8 процента больше, чем 
годом ранее. По общей числен-
ности научно-технического 
персонала Китай уже шесть 
раз подряд занимает первое 

место в мире. Лидирующую 
позицию уже восемь лет под-
ряд страна занимает и по ко-
личеству поданных заявок на 
изобретения. По количеству 
цитируемых ссылок на науч-

ные работы Китай находится 
на втором месте. 

В последние годы был до-
стигнут целый ряд прорывов в 
таких областях исследований, 
как квантовая наука и сверх-
проводники на основе железа. 
Успешно развивается лунная 
программа и спутниковая нави-
гационная система «Бэйдоу». 

Научно-технический потен-
циал повышает возможности 
развития страны. В Китае пони-
мают, что необходимо идти по 
пути инноваций, придержи-
ваться идеи развития, повы-
шать уровень научно-техниче-
ского обеспечения и прилагать 
усилия для поддержки строи-

тельства модернизированной 
экономической системы. 

В конце 2018 года количест-
во различных субъектов в высо-
котехнологичных отраслях в 
Китае достигло 110 миллионов. 

В 2017 году высокотехнологич-
ная обрабатывающая промыш-
ленность в Китае заработала 
15,9 триллиона юаней, став 
важной силой содействия про-
мышленной трансформации и 
развития.

По мере расширения воз-
можностей «интернета+» появ-
ляются и развиваются новые 
продукты, новые форматы и но-
вые модели, что становится 
мощной поддержкой для прео-
бразования и модернизации 
традиционных отраслей про-
мышленности и выращивания 
новой движущей силы эконо-
мического развития. Импульс 
непрерывной модернизации, 

научно-технического обновле-
ния, предпринимательской ин-
новационной инициативы от-
крывают новые возможности и 
создают движущую силу для 
высококачественного экономи-
ческого роста.

С развитием науки и техни-
ки процветает нация, повыша-
ется мощь государства. Строи-
тельство страны инновацион-
ного типа уже достигло значи-
тельных успехов, концепция 
инноваций глубоко укорени-
лась в сердцах людей. Сегодня в 
области научно-технического 
развития Китая появляются но-
вые возможности, поскольку 
ожидается открытие следующе-
го цикла имеющих переломное 
значение инноваций. 

Глобальная тенденция науч-
но-технического прогресса и 
новый этап социально-эконо-
мического развития Китая выд-
вигают более высокие требова-
ния и к самим инновациям. Для 
того чтобы сделать потенциал 
«первой движущей силы» более 
сильным и устойчивым, необ-
ходимо эффективно использо-
вать мощные рычаги науки и 
техники, а также позволять ин-
новациям становиться созна-
тельным действием всей стра-
ны и даже всей нации. 

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Государство сегодня придает огромное 
значение научно-техническому 
прогрессу и придерживается пути 
самостоятельных инноваций с 
китайской спецификой

IT-ТЕХНОЛОГИИ Китай 
вышел на лидирующие 
позиции в мире 
по производству 
суперкомпьютеров

От нуля до 
превосходства

Гу Екай

В 80-х годах прошлого века под руководством ученого 
Китайской академии инженерных наук Ли Цзэчуня 
была создана первая в Китае система среднесрочного 
(десятидневного) численного прогнозирования пого-
ды. «Повышение эффективности прогнозирования по-
годы напрямую зависит от вычислительной мощности 
прибора. Только большой компьютер способен рас-
считывать сложные физические процессы в операци-
онной программе, — вспоминает о том непростом вре-
мени академик. — Однако зарубежные страны тогда не 
хотели предоставлять его нам».

В июне 2019 года на международной конференции 
по суперкомпьютерным технологиям был опублико-
ван новый рейтинг суперкомпьютеров мира (ТОП-
500), в который вошли 219 китайских суперкомпьюте-
ров. По этому показателю в рейтинге Китай уже чет-
вертый год подряд занимает первое место. В частно-
сти, китайские суперкомпьютеры 
«Санвей Тайхулайт» и «Тяньхэ-2» продолжают оста-
ваться на третьем и четвертом местах. Кроме того, та-
кие китайские компании, как «Леново», «Инспур» и 
«ЧжункэШугуан», входят в тройку крупнейших миро-
вых производителей компьютеров.

Суперкомпьютер — это «жемчужина» в компьютер-
ной отрасли. Он широко используется в сфере научно-
технических исследований, прогноза погоды и др., яв-
ляется достижением государства и двигателем техно-
логического прорыва. 

В 1983 году в Китае был успешно разработан пер-
вый суперкомпьютер «Иньхэ-1», способный произ-
вести более 100 миллионов операций в секунду. Со 
времени запуска суперкомпьютеров серий «Шугу-
ан», «Тяньхэ» и «Санвей» Китай стал третьей стра-
ной в мире, способной разработать и запустить высо-
коквалифицированный суперкомпьютер с передовой 
вычислительной мощностью. Китай постепенно вхо-
дит в число крупнейших держав, освоивших эту тех-
нологию. 

«Мы начали с нуля, прошли путь от следования по 
чужим стопам до собственного превосходства», — го-
ворит старший вице-президент корпорации «Леново» 
Тун Фуяо.

20 лет назад компания «Леново» создала отдел про-
изводства суперкомпьютеров, предоставила пилоти-
руемой космонавтике техническое вычислительное 
обеспечение, а затем стремительно расширила его ин-
дустриальное применение. Развитие суперкомпьюте-
ра не только подтверждает огромный прогресс 
компьютерной индустрии, но и отражает стремитель-
ный подъем научно-технического потенциала Китая. 

ВИДЕО

ЗНАКОМСТВО 
С КИТАЕМ
Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»

 «Глобальный порт инноваций 5G», созданный на территории зоны Бэйвайтань в Шанхае, является первой в мире 
комплексной платформой для демонстрации применения 5G и совместных инноваций.
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Жители города Чунцин рассматри-
вают экспонаты на Международной 
ярмарке интеллектуальной про-
мышленности-2019.

Китай успешно запустил партию спутников. Ракета-носитель «Чанчжэн-2C» в 11.57 ночи 26 июля 2019 года стартовала на заданную орбиту 
с космодрома Сичан с тремя спутниками Yaogan-30.

НАУКА Китай успешно 
выращивает 
сельскохозяйственные 
культуры

Зерно истины

Цзян Цзянькэ

 «Эта кукуруза выглядит точно так же, как любая дру-
гая. Что в ней особенного?» — в лаборатории Институ-
та растениеводства Академии сельскохозяйственных 
наук Китая посетители нередко задают этот вопрос за-
местителю директора института Чжан Чуньи. 

И он поясняет, что новый сорт кукурузы с высоким 
содержанием фолиевой кислоты (от 200 до 240 ми-
крограммов на 100 граммов зерен) может предотвра-
тить дефицит фолиевой кислоты в организме челове-
ка. И к празднованию Дня образования КНР, который 
отмечается 1 октября, этот сорт уже появится в неко-
торых супермаркетах.

Семена выступают ключом в повышении урожай-
ности и продуктивности агрокультур. Одно зернышко 
может изменить мир, один сорт способен принести 
пользу всей нации. Благодаря неустанным усилиям не-
скольких поколений ученых Китай превратился из 
страны с крайне низким уровнем производства продо-
вольствия в его экспортера. 70 лет со дня образования 
КНР китайские ученые успешно выращивают более 50 
тысяч новых сортов сельскохозяйственных культур, 
вносят значительный вклад в реализацию националь-
ной цели по контролю за продовольственным снабже-
нием.

Страна достигла выдающихся успехов в научно-
технических исследованиях семян. Академики Юань 
Лунпин и Ли Чжэньшэн являются лауреатами Государ-
ственной премии КНР в области науки и техники. Они 
получили большое количество патентов на теоретиче-
ские разработки, методы и технологии селекции. Их 
научные труды повлияли на повышение урожайности 
сельскохозяйственных культур и безопасность зерно-
вых культур, выращиваемых в Китае. 

Например, известный как «отец компактной ги-
бридной кукурузы» Ли Дэнхай создал более 80 но-
вых высокопродуктивных сортов кукурузы, кото-
рые шесть раз били рекорды по урожайности летней 
кукурузы. Чжао Хунчжан, известный ученый в об-
ласти селекции пшеницы, последовательно выра-
стил четыре партии сортов высококачественной 
пшеницы: «Бима-1», «Фэнчань-3», «Айфэн-3» и «Си-
нун-881», посевная площадь которых достигла 950 
миллионов му (63 миллиона гектаров). 

70 лет общий объем производства продовольст-
вия в Китае продолжает непрерывно расширяться. 
Созданные в стране линии семян кормят весь ки-
тайский народ, разработаны эффективные системы 
выращивания суперриса, карликовой стерильной 
пшеницы и гибридной кукурузы. Сейчас в Китае 
возделываются только собственные сорта риса, 
пшеницы и других сельскохозяйственных культур. 
И это позволяет Поднебесной удовлетворять по-
требности народа в продовольствии собственными 
зерновыми. 
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ПРЕМЬЕРА Владимирский 
театр поставил 
автобиографию 
знаменитого тенора

Все его 
женщины

Андрей Хрипин

Выяснилось, что главный отечественный тенор-сер-
дцеед 2-й половины ХХ века, на сцене герой-любовник 
и нередко злодей — за сценой и по жизни хронический 
однолюб. Оставшись в одиночестве, без любимой жен-
щины — жены, партнера и друга, с 2013 года он писал и 
переписывал мелодраму в жанре «байопик» о пережи-
том, но так и не отболевшем. Писал в тесном сотрудни-
честве с актером, режиссером и журналистом Алек-
сандром Мягченковым, тот и предложил идею «об-
петь» пьесу сначала в провинции.  Тем более, что по-
пытки пристроить «неведомый шедевр» в московских 
театральных кругах оптимизма не внушали: Губенко, 
прочитав рукопись, сказал, что не в теме и не знает, что 
с этим делать, а Бер-
тман посоветовал 
написать оперу «по 
мотивам» и обещал 
свести с Тухмано-
вым, но… Так и 
остановились на 
древнем и вечно 
юном Владимире. 

Но пора уже 
«рассекретить» на-
шего героя. Зна-
комьтесь, Владис-
лав Пьявко, накану-
не 80-летнего юби-
лея подводящий итоги. Премьера его новой пьесы «Ис-
поведь тенора» открыла новый сезон Владимирского 
театра драмы. 

«Везунчик!» — неслось ему вслед со всех сторон. Ка-
залось, что он летит как ракета на волне своих природ-
ных данных и топливе магического кержацкого нутра. 
Но на деле всё было отнюдь не так уж однозначно. Ведь 
при всей своей внешней успешности карьера реально-
го Пьявко в Большом театре вовсе не была безоблачно 
радужной. Сколько всего не спето — предназначенного 
и возможного, от Садко до Отелло! 

Борец, силач, заводской шоферюга — и тут же ста-
тист в Заполярном театре. Неудачливый абитуриент 
ВГИКа и «Щепки» — и вдруг… курсант артиллерийско-
го училища, практически законченный вояка. Если бы 
не «волшебная сила искусства», кто знает... 

И еще перед нами проходит целая галерея женщин, 
«которые его выбирали». Пожалуй, лишь самую пер-
вую свою норильскую любовь 15-летний герой, фигу-
рирующий как «Тенор-подросток/Тенор в молодости» 
(обаятельный Денис Чистяков), выбирает сам и про-
тив ее воли — Нина (Наталья Демидова) поддается при-

роде, но хочет от него ребенка, и судьба, как в наказа-
ние, разводит их, сразу и навсегда. Где-то далеко ро-
ждается сын — Виктор (Лев Гунин), о котором герой, 
уже ставший звездой, узнает через много лет, явочным 
порядком, когда сталкивается на выходе из театра — и 
тут же теряет из вида, тоже навсегда... 

В том же ненавязчиво-сериальном духе (с легким 
комедийным оттенком) решена и знаменитая дуэль 
примадонн за тенора, в которой и Галина (Валерия 
Емельянова), и Ирина (Анна Лузгина) напоминают 
персонажей любовного треугольника оперы «Аида». 
На закате дней, во втором действии пожилая, уставшая 
и подобревшая Ирина в пышных мехах, безусловный 
генералиссимус российского вокала, и побитый 
жизнью, но бодрящийся Тенор, этакие старосветские 
помещики за рюмкой чая, устраивают трогательный 
вечер горько-сладких признаний. 

C годами наш герой становится профессором пе-
ния, у него темпераментный роман с ученицей, брю-
неткой и драмсопрано с замашками Каллас — Наташей 
(московская певица Мария Горелова, которую помним 
по не столь давней «Чародейке» в Большом). 

Можно по-разному относиться к творчеству, лично-
сти, поступкам и проступкам героя. Впрочем, он сам 
судит и казнит себя самым беспощадным судом. Но что 
не может не подкупать в нем, так это естественный, на-
туральный человек — без приросшей к лицу маски в 
пять слоев. Законы жанра — «мелодрама для публики» 
— соблюдены четко. Вышло добротно — репертуарный 
спектакль, не хуже драматических опытов Вишнев-
ской, Образцовой, Натальи Макаровой. 

БАЛЕТ В Дортмунде прошли гала-концерты петербургских звезд

Фуэте по-русски 
и по-рурски

СИТУАЦИЯ «Дождливый день в Нью-Йорке» нью-йоркцы 
не увидят. Зато увидят москвичи

Месть Вуди

Валерий Кичин

В
уди Аллен закончил 
свой «Дождливый 
день в Нью-Йорке» 
два года назад — в ок-
тябре 2017-го. Карти-
на до сих пор не выш-
ла в США, застенчиво 
вышла в отдельных 
странах Европы и те-

перь нормально выходит в Рос-
сии. В Америке поговаривают, 
что там она не появится никогда 
— такую мощь набрало феми-
нистское движение, где новые 
амазонки, отталкивая друг дру-
га, наперебой кричат: #MeToo! 
— мол, «И меня!», «И меня 
тоже!». Оно вмиг обратило все-
мирного любимца и кумира в 
отверженного и ненавидимого. 
Почти такого же, как злополуч-
ный Харви Вайнштейн или, те-
перь, Пласидо Доминго.

Феминистки упоенно делят-
ся подробностями давних хар-
расментов: кто-то из похотли-
вых самцов некстати отпустил 
комплимент, кто-то даже тро-
нул ладошкой коленку. Не бу-
дем лезть в болото. Скажем спа-
сибо судьбе, что какой-нибудь 
пропойца Хэм уже в относи-
тел ь н о й  н е д о с я га е м о ст и : 
устроили бы из его книг показа-
тельный костер.

А пока кострище полыхает 
над Алленом: его приемная дочь 
Дилан Фэрроу обвинила режис-
сера в неблаговидных действи-
ях над семилетней крошкой, на 

Нью-Йоркском фестивале отме-
нили премьеру его предыдущей 
картины «Колесо чудес», сту-
дия Amazon положила 25-мил-
лионный «Дождливый день…» 
на полку, а сыгравший главную 
роль Тимоти Шаламе выразил 
сожаление, что пошел снимать-
ся у Аллена, и отдал свой гоно-
рар феминистским организаци-
ям Time’s Up и RAINN. Голос раз-
ума принадлежит британцу 
Джуду Лоу, назвавшему всю эту 
свистопляску позором. Так что 
мы в России — те редкие счаст-
ливцы, кто имеет смелость на-
сладиться запретным фильмом. 
Он подтверждает: каждый ге-
ний — провидец.

В сущности, это страшная 
месть художника с реактив-
ным умом и отточенным юмо-
ром охватившей планету фе-
министской агрессии. Рассказ 
о том, как это происходит в ре-
альности — соблазнение нена-
сытными монстрами в штанах 
хрупких невинных девушек, в 
спешке забывающих надеть 
юбку. В принципе, фильм мало 
отличается от классики Алле-
на: на титрах льется джаз 60-х, 
звучат мелодии Ирвинга Бер-
лина, и сам Шаламе садится за 
рояль (который в дубляже 
упорно именуют пианино), 
чтобы сыграть соул так элегич-
но, как нужно — правая рука 
чуть-чуть, с оттяжечкой, отста-
ет от левой. Он здесь в роли 
студента Гэтсби из богатой се-
мьи, который привозит в род-

ной Нью-Йорк свою подружку, 
б у д у щ у ю  ж у р н а л и с т оч к у 
Эшли,  из провинциальной 
Аризоны. 

Любой фильм Аллена, раз-
умеется, о нем самом, манхэт-
тенском интеллигенте-невро-
тике, который по уши влюблен 
в Нью-Йорк и его неустанно 
воспевает. Шаламе в фильме 

просто его альтер эго — актер, 
играющий его в молодости. 
Фирменно ироничные моноло-
ги, им произносимые, — продол-
жение монологов Аллена из ка-
кого-нибудь «Манхэттена» 
1979 года. А главным персона-
жем становится сам великий го-
род — его все так же жадно рас-
сматриваешь. Но как неспособ-
на утомить любовь, так невоз-
можно соскучиться с Алленом 
— в примерно ту же воду ступа-
ешь с радостью. Хотя, честно го-
воря, Шаламе — замена не слиш-
ком удачная: актер скован не-
привычностью роли, а его без-
мятежный лик ангела из «Назо-
ви меня своим именем» плохо 

вяжется с очень личными ин-
теллектуальными импровиза-
циями Аллена. Даже привязан-
ность героя к старым нью-йорк-
ским традициям, всем этим ба-
рам с ностальгирующими пиа-
нистами и укромным закоул-
кам Центрального парка вос-
принимаешь как необходимую 
условность. 

Студентка Эшли (в этой 
роли органична, но несколько 
монотонна Эль Фаннинг) ока-
зывается редкостной дурочкой, 
легко пьянеющей от встречи с 
любой знаменитостью. Занятно 
наблюдать ее метания между 
пожилым режиссером-самое-
дом Поллардом (Лив Шрайбер) 
и красавцем-суперзвездой (Ди-
его Луна) — как она слабеет при 
виде любого селебрити и зара-
нее на все готова; единственная 
ее проблема — на нее свалилось 
слишком много счастья сразу. И 
это единственный персонаж 
фильма, свободный от убежде-
ний, чувства достоинства и 
признаков разума. Но здесь 

Вуди Аллен весьма осмотри-
тельно предлагает альтернати-
ву в виде Шэннон — девушки ум-
ной, ироничной, неторопливой 
и самостоятельной (Селена Го-
мес). 

Из всех фильмов записного 
дамского угодника «Дождли-
вый день…» самый язвитель-
ный. Уколам в адрес не в меру 
требовательных женщин нет 
числа — вплоть до развернутой 
смешной сцены, где влюблен-
ный не может жениться, потому 
что не выносит визгливый хо-
хот своей пассии. Или эпизода с 
водевильным перевоплощени-
ем великосветской матушки 
Гэтсби, вовремя напомнившего 
о грехах юности, не миновав-
ших, вероятно, никого в этой 
жизни (звездный выход Черри 
Джонс).

Впрочем, этой истории бы-
строго флирта зрелого супер-
стара с девочкой-институткой, 
судя по всему, тоже не простят 
гонимому режиссеру, и прихо-
дится с грустью констатиро-
вать, что не отягощенные чувст-
вом меры активистки-феми-
нистки и с юмором не очень 
дружат. Еще немного — и они 
предадут анафеме и Набокова с 
«Лолитой», и, возможно, самого 
Шекспира, который позволил 
немолодому распоясавшемуся 
мавру так неаккуратно обой-
тись с чистой Дездемоной. 

Лейла Гучмазова

Д
ортмунд не принадлежит 
к числу балетных столиц, 
но полгода назад на Меж-

дународный петербургский 
фестиваль Dance Open он при-
слал «Алису», где артисты тан-
цевали, пели, качались на каче-
лях. Теперь ответный тур: на 
сцене Дортмунд Опернхаус 
прошли при аншлаге два гала-
концерта звезд балета Санкт-
Петербурга.

Формально событие примы-
кает к обширным «Русским се-
зонам» в Германии, но Dance 
Open и Дортмунд должны были 
сдружиться и без повода. Рур-
ский регион, вовлеченный во 
все социальные процессы Гер-
мании и активно адаптировав-
ший беженцев, сейчас озабо-
тился поддержкой культурных 
традиций и готов в это вклады-
вать.  В местную балетную 
труппу приглашают лучших 
хореографов с умным реперту-
аром. В рационально элеган-
тном Опернхаус уживаются 
балет, опера и драма. Билеты 
на русских звезд смели мгно-
венно. 

Организаторы Dance Open 
собрали программу специаль-
но для гала, разумно решив, 
что обычным джентльменским 

набором па-де-де сегодня не 
удивишь. Все исполненное зве-
здами главных театров Санкт-
Петербурга расширяло пред-
ставления и о русской класси-
ке, и о советской, и о способно-
ст и  р о с с и й с к и х  а рт и сто в 
ужиться с любым автором. 
Так, солисты Театра балета 
имени Леонида Якобсона Со-
фья Матюшенская и Андрей 
Сорокин превратили в экзоти-
ку революционный настрой 
«Пламени Парижа» Вайнонена 
и необычность «Хореографи-
ческих миниатюр» Якобсона, 
а их коллеги  по театру сблизи-
ли русско-германские куль-
турные реальности «Венским 
вальсом».  

Взрослые звезды Мариин-
ского и Михайловского удив-
ляли по-взрослому, для верно-
сти — дважды: в современной 
хореографии и в классике.  Де-
нис и Анастасия Матвиенко 
танцевали о странностях люб-

ви в «Пер Гюнте» ныне модного 
Эдварда Клюга и «Корсаре» 
вечно модного Мариуса Пети-
па. Другие любимцы публики, 
теперь и дортмундской, Марат 
Шемиунов и Ирина Перрен, 
удивляли нестандартным ада-
жио из «Спартака» привычно-
го им Георгия Ковтуна. 

Героику и кураж предоста-
вили Елене Евсеевой из Мари-
инского и Игорю Цвирко из 
Большого, показавших вызу-
бренных балетоманами всего 
мира па-де-Диан из «Эсме-
ральды» и Гран-па «Дон Кихо-
та». Пафос, блеск, пламенные 
мужские прыжки и неизбеж-
ные 32 фуэтэ с фирменными 
сложностями (дело балетной 
чести — свертеть по два оборо-
та подряд) ответили ожидани-
ям зала.

Но картину дополнили еще 
и две российские балерины 
Анны, Цыганкова и Тихомиро-
ва, ныне постоянно танцую-

щие в Дортмунде, в 
том числе пока-
занную на гала 
отечественную 
х о р е о г р а ф и ю 
Леонида Лав-
ровского («Ро-
мео и Джульет-
та») и Михаила 
Фокина («Виде-
н и е  р о з ы » ) .  То 
есть дружба Санкт-
Петербурга и Дортмун-
да в этой сфере скре-
плена человеческим 
фактором. В финале 
местная труппа хо-
рошего стандарта 
поддержала условно сво-
их и условно чужих, 
подчеркнув: пока мир 
разбирается с полити-
кой и экономикой, в ба-
летной жизни все люди 
братья. Потому что век 
тут краток и травмоопа-
сен, и надо успеть пора-
довать друг друга. 

В сущности, это страшная месть 
художника охватившей планету 
феминистской агрессии. 

КИНО В Москве 
и Казани 
покажут 
лучшие ленты 
из Узбекистана

ОТ АЙТМАТОВА 
ДО 
ИНОПЛАНЕТЯН
Инга Бугулова

В Москве сегодня стартуют Дни 
узбекского кино в России — с 1 
по 5 октября в Центральном 
доме кинематографистов пока-
жут художественные и доку-
ментальные новинки Узбекис-
тана, а также фильмы, которые 
уже успели полюбиться зрите-
лю. Параллельно программа 
развернется в Казани — там се-
ансы пройдут с 3 по 5 октября в 
кинотеатре «Мир». 

Начнется знакомство с кине-
матографом дружественного на-
рода с самой громкой узбекской 
премьеры этого года — фильма 
режиссера Умида Хамдамова 
«Горячая лепешка». Меньше ме-
сяца назад лента взяла главный 
приз фестиваля «Киношок», а в 
довесок еще награду за лучшую 
музыку (композитор — Таир Ку-
зиев) и лучшую женскую роль в 
полнометражном кино (Феруза 
Саидова). Картина рассказывает 
о переживаниях Зульфии: девоч-
ка живет со своей бабушкой в де-
ревне, но мечтает быть рядом с 
матерью, которая вынуждена 
работать в городе. В фокусе — не-
простые отношения бабушки, 
невестки и внучки. 

Также в первый день кинома-
рафона москвичам покажут 
исторический фильм режиссера 
Зульфикара Мусакова «Берлин 
— Аккурган» (2018), удостоен-
ный премии «Ника» как лучший 
фильм стран СНГ и Балтии. Да-
лее в программе еще несколько 
новинок 2018-го. «Элпарвар» 
Абдувохида Ганиева о борьбе с 
монгольскими захватчиками, 
«Жизнь» Фатыха Насимова — 
тоже о борьбе, но уже в нашем 
времени — против террористов. 
А вот «Тополек мой в красной 
косынке» создан к 90-летию 
Чингиза Айтматова по однои-
менному произведению писате-
ля. Это трогательная история 
любви водителя грузовика Иль-
яса и деревенской девушки по 
имени Асель, чувства которых 
не могут устоять перед сложно-
стью жизни. 

Необычное посвящение Сти-
вену Спилбергу снял уже упо-
мянутый Зульфикар Мусаков — 
«Абдуллажон» (2003), расска-
зывает о приключениях инопла-
нетянина, попавшего в узбек-
скую семью. Продолжит фанта-
стическую тему детский фильм 
«Верхом на желтом джине», а 
еще юным зрителям понравится 
«Сказка об Ойкиз», в основе ко-
торой лежат национальные ле-
генды. «За чертой спокойствия» 
Акбара Бектурдиева и «Проти-
востояние» Рашида Маликова — 
еще две художественные пре-
мьеры.

Документальных фильмов 
зрителей ждет сразу четыре: 
«Древний Самарканд», «Под не-
бом единым», «Авиценна» и 
«Чарующий мир танца». Но и 
это еще не все.

— В ходе кинодней мы подпи-
шем ряд соглашений между «Уз-
беккино» и крупнейшими рос-
сийскими кинокомпаниями о 
создании совместных проектов. 
Кроме того, понимая значение 
образования в этой сфере, в со-
став нашей делегации вошли 
представители одаренной моло-
дежи, которые побывают во 
ВГИКе, на «Мосфильме», посе-
тят мастер-классы с участием 
мэтров киноискусства, — отме-
чает глава национального агент-
ства «Узбеккино» Фирдавс Аб-
духаликов. Также, по его словам, 
в рамках Дней кино страны про-
ведут переговоры о возвраще-
нии Узбекистану фильмов, сня-
тых в разные годы и хранящихся 
сейчас в Госфильмофонде. 

Дни узбекского кино в Рос-
сии — не единственный совмест-
ный проект двух государств. В 
прошлом году была подписана 
Межправительственная про-
грамма сотрудничества в куль-
турно-гуманитарной сфере, 
включающая план событий на 
2019–2021 годы. Теперь из бли-
жайшего — Дни культуры России 
в Узбекистане (Ташкент и Са-
марканд) в декабре. Выступит 
заслуженный ансамбль танца 
Республики Дагестан «Лезгин-
ка», откроется выставка от Рос-
сийского этнографического му-
зея. 
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Еще немного — и феминистки 
предадут анафеме и Набокова 
с «Лолитой», и, возможно, 
самого Шекспира

А К Ц Е Н Т

Пока мир разбирается с политикой 
и экономикой, в балетной жизни 
все люди братья

В рационально 
элегантном 
Опернхаус ужива-
ются балет, опера 
и  драма. Билеты 
на русских звезд 
смели мгновенно.

Можно по-разному относиться к личности, поступкам и про-
ступкам героя. Он сам и казнит себя беспощадным судом. 

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Знакомьтесь: 
Владислав 
Пьявко, накануне 
80-летнего 
юбилея подводя-
щий итоги

Зульфия из фильма «Горячая 
лепешка» хочет жить с мамой, но 
вынуждена — в деревне с бабушкой.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону 
от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» АО 
«Черномортранснефть» (353911, Россия, Краснодарский край, г. 
Новороссийск, Шесхарис) информирует о начале работ по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйс-
твенной деятельности в рамках проекта «СОК» «Фрегат». Морские 
ГТС. Техническое перевооружение», в соответствии со ст. 34 ФЗ 
№155 «О внутренних морских водах, территориальном море и при-
лежащей зоне Российской Федерации».

Целью проведения ОВОС является предотвращение или смягче-
ние воздействия деятельности рассматриваемого объекта на окру-
жающую среду и связанных с ним социальных, экономических и 
иных последствий.

Предполагаемая форма общественного обсуждения – слуша-
ния.

Разработка материалов проводится ООО «Индустрия климата» 
с 04 сентября 2019 г. по 30 апреля 2020 г. С техническим заданием на 
проведение работ можно ознакомиться на сайте: https://novomor.
org/nachalo-rabot-po-oczenke-vozdejstviya-na-os.html.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния (в форме слушаний) – Администрация МО г. Новороссийск.

Замечания и предложения принимаются по: факсу (861) 278-91-
86 или электронной почте: clear_planet@mail.ru 

Контактные телефоны:
от Заказчика: +7(8617) 61-99-93.
от Исполнителя: +7(861) 278-91-86.
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ТЕННИС Екатерина 
Александрова стала 
первой ракеткой России

Выше 
остальных

Анна Козина

Екатерина Александрова примерила на себя роль пер-
вой ракеткой России. В обновленном рейтинге WTA 
она «подвинула» Анастасию Павлюченкову. Хотя пози-
ции у наших девушек в целом не самые завидные: 38-я 
и 40-я строчки соответственно. Дарья Касаткина, кото-
рая закончила прошлый сезон в топ-10, продолжает 
опускаться. Она уже на 45-м месте. Мария Шарапова и 
вовсе на 137-м.

Александрова же действительно на подъеме. Она 
вышла в третий круг турнира в Пекине, обыграв пятую 
ракетку мира румынку Симону Халеп со счетом 6:2, 
6:3. Правда, двукратная победительница турниров 
«Большого шлема» была явно не в форме. Ее до сих пор 
беспокоит травма, полученная на турнире в Ухане. Ру-
мынка призналась, что ей требуется отдых, визит к 
врачу и лечение. 

Однако обстоятельства этого матча вряд ли кто-то 
вспомнит, а вот свою личную статистику россиянка 
здорово улучшила. Александрова проиграла все пять 
предыдущих матчей против теннисисток из десятки 
сильнейших, но прервала эту неудачную серию. 

— Это был сложный матч, но, думаю, Халеп играла 
не очень хорошо. Помню, когда мы встречались в Цин-
циннати, мне пришлось тяжелее, чем сейчас, — приво-
дит слова Александровой официальный сайт тура. — Я 
старалась сохранять концентрацию на протяжении 
всей встречи, потому что знала, как прекрасно Симона 
может играть. Рада, что была сосредоточена до конца 
матча.

В Пекине удачно стартовали и наши теннисисты. 
Андрей Рублев пробился во второй круг, обыграв пред-
ставителя Болгарии Григора Димитрова (6:2, 7:5). Ка-
рен Хачанов также в двух партиях одержал победу над 
представителем Уругвая Пабло Куэвасом — 6:2, 7:6 
(9:7), отыгравшись со счета 3:6 на тай-брейке. 

Хачанов остался на девятом месте в обновленном 
рейтинге ATP, Андрей Рублев поднялся на одну пози-
цию (35). Даниил Медведев, который 22 сентября взял 
титул на турнире St. Petersburg Open, остается нашим 
лидером. Он занимает четвертое место в мировом 
рейтинге. 

БАСКЕТБОЛ Московский 
ЦСКА одержал первую 
победу в Единой лиге

Чемпион 
исправился

Иван Ильин

Лучшая команда Европы минувшего сезона москов-
ский ЦСКА со второй попытки смогла выиграть матч 
регулярного чемпионата Единой лиги. На своем парке-
те армейцы не без труда одолели пермскую «Парму» — 
89:74 (20:23, 21:16, 19:20, 29:15). 

В первом же официальном матче ЦСКА грянула сен-
сация. Изрядно обновившиеся в межсезонье «красно-
синие» уступили на выезде красноярскому «Енисею» 
(71:80), которого до сей поры обыграли 14 раз подряд.

— Этот матч показал, что мы еще слишком мало вре-
мени вместе, чтобы называться командой в полном 
смысле этого слова, — констатировал главный тренер 
армейцев Димитрис Итудис. — Игра с «Енисеем» стала 
для нас большим уроком. Мы ее проанализируем и бу-
дем становиться 
лучше.

В этом плане 
Итудис нисколько 
не изменился. Гре-
ческий тренер неиз-
менно повторяет, 
что для него важно 
не само поражение, 
а то, как реагирует 
на него команда и 
какие выводы дела-
ет. Поэтому важную 
роль играет именно 
следующий матч, 
который и показывает — была ли неудача случайно-
стью или можно говорить о кризисе.

Вчерашним соперником ЦСКА стала команда «Пар-
ма» — неплохой вариант, чтобы реабилитироваться за 
конфуз в Красноярске. Пусть пермяки сейчас уже не 
являются откровенными поставщиками очков, как это 
было в их дебютный сезон в Единой лиге, но до уровня 
наших топ-коллективов они пока тоже не дотягивают. 
Так что букмекеры в исходе матча вообще не сомнева-
лись. На победу ЦСКА перед стартом ставки принима-
ли с коэффициентом 1,01, то есть вероятность такого 
исхода считалась практически стопроцентной.

Но реальность оказалась несколько сложнее этих 
однозначных прогнозов. С первых же минут у армей-
цев возникли проблемы как в атаке, так и в защите. 
«Парма» стесняться не собиралась, методично нака-
зывая фаворита за ошибки. ЦСКА пришлось на долгое 
время быть догоняющим. Лишь к концу первой поло-
вины табло впервые зафиксировало то, что в счете по-
вели хозяева — 41:39. Эта разница, разумеется, не гово-
рила ни о чем. И большой перерыв Димитрис Итудис 
потратил на то, чтобы перестроить игру команды и 
сделать ее более эффективной.

«Парма» сопротивлялась до середины четвертой 
четверти, но в концовке класс исполнителей ЦСКА все-
таки сказался. 89:74 — действующий чемпион Единой 
лиги празднует первую победу в турнире. 

ФУТБОЛ «Локомотив» готов отобрать очки у «Атлетико» во втором матче в Лиге чемпионов

Испанцев не боимся
Артур Нанян

С
егодня вечером «Локомо-
тив» на стадионе в Черки-
зово проведет второй 

матч группового этапа Лиги 
чемпионов. В соперниках у мо-
сквичей будет один из лучших 
клубов Европы последних лет — 
«Атлетико». 

«Локомотив» сейчас на ходу. 
Несмотря на большое количест-
во травм и плотный график, на 
который то и дело жалуется 
главный тренер «красно-зеле-
ных» Юрий Семин, команда 
идет в лидерах в Премьер-лиге. 
Более  того,  она  обыгра ла 
«Байер» в первом матче в груп-
пе, одержав первую победу в го-
стях в Лиге чемпионов за 17 лет. 

Но при всем уважении к не-
мецкому клубу, «Атлетико» — 
соперник немножко другого 
уровня. За последние несколько 
лет команда дважды доходила 
до финала Лиги чемпионов, вы-
игрывала Лигу Европы и Супер-
кубок УЕФА, а до того — еще и 
чемпионат Испании. И все это 
при Диего Симеоне.

Именно аргентинский спе-
циалист — главный творец всех 
успехов нынешнего «Атлети-
ко». Минувшим летом он стал 
создавать уже которую по счету 
команду, лишившись своего ли-
дера Антуана Гризманна, под-
писавшего контракт с «Барсе-
лоной». 

На вырученные от ухода 
француза деньги «Атлетико» 
провел мощную трансферную 
компанию, купив десять футбо-
листов на общую сумму в 243 
миллиона евро. Самым звезд-
ным новичком стал один из са-

мых перспективных игроков 
мира португалец Жоау Фелиш, 
за которого испанский клуб за-
платил «Бенфике» 126 миллио-
нов евро. 

Впрочем, старт сезона у «Ат-
летико» получился скомкан-
ным. В последних четырех мат-
чах в чемпионате «матрасники» 
победили лишь однажды и на-
брали всего пять очков. Как итог 
— с первой строчки команда опу-
стилась на третье. А в дебютном 
матче Лиги чемпионов мадрид-
цы едва не проиграли «Ювенту-
су», но все же вырвали ничью — 
2:2. 

Наибольшую тревогу у Си-
меоне вызывает игра в атаке. 
Фелиш пока не до конца адапти-

ровался к новым условиям, ни-
как не наберет форму Диего 
Коста, прочно осел на скамейке 
запасных Тома Лемар. Так что 
проблем у «Атлетико» хватает. 
Другой вопрос, что опыта бата-
лий в Лиге чемпионов у мадрид-
цев несоизмеримо больше, чем 
у «Локомотива». Да и класс у 
них выше.

К слову, сегодняшний матч — 
четвертый в противостоянии 
двух команд. Ранее они встреча-
лись в Лиге Европы. В 2007 году 
в Москве дело закончилось ре-
зультативной ничьей (3:3), а в 
2018 году «Локомотив» проиг-
рал оба матча в 1/8 финала — 0:3, 
1:5. 

— Если честно, мы не вспоми-

нали о тех встречах, — признал-
ся на пресс-конференции за-
щитник «железнодорожников» 
Ведран Чорлука. — У нас сейчас 
новая команда, да у них что-то 
изменилось. Думаю, в этот раз 
мы проявим себя лучше.

На вопросы СМИ перед мат-
чем ответил также Семин. 

 Кто самый опасный игрок у 
«Атлетико»?

ЮРИЙ СЕМИН: У них в каждой линии 
можно выделять по много фут-
болистов. «Атлетико» — это ко-
манда, которая выполняет все, 
что говорит тренер. 

В плотном графике игр на 
что больше всего делаете ак-
цент при подготовке?

ЮРИЙ СЕМИН: Самое главное — вос-
становление. Надо, чтобы игро-
ки были готовы на все 100 про-
центов физически и сконцен-
трированы на борьбе. 

Как изменились команды с 
момента последнего противо-
стояния в Лиге Европы? 

ЮРИЙ СЕМИН: Те ошибки, которые 
мы допустили в тех матчах, мы 
обязательно учтем. Но в футбо-
ле самое важное — те 90 минут, 
что будут в следующей игре. Ре-
бята должны быть сконцентри-
рованы.

Можно сказать, что «Локо-
мотив» поймал кураж в по-
следнее время?

ЮРИЙ СЕМИН: Мы провели два ве-
ликолепных матча против 
«Байера» и «Зенита». И, естест-
венно, подходим к встрече с 
«Атлетико» в хорошем настрое-
нии. 

Смотрели мадридское дерби 
на выходных? Что скажете об 
игре «Атлетико» в том мат-
че?

ЮРИЙ СЕМИН: Каждая встреча дает 
определенную информацию. И 
матч «Атлетико» с «Реалом» — 
не исключение. Какие-то задум-
ки у нас есть, и мы расскажем о 
них игрокам. 

Сейчас на позиции травмиро-
ванных братьев Миранчуков 
выступают Баринов и Кры-
ховяк. Когда Миранчуки вер-
нутся, реально будет вме-
стить их всех в одну схему?

ЮРИЙ СЕМИН: Крыховяк и Баринов 
играют не на позиции братьев. 
Они выходят на своих местах. А 
Миранчуки нам крайне необхо-
димы.

Во втором матче группы «D» 
в Турине «Ювентус» примет 
«Байер». Явным фаворитом 
этой встречи является итальян-
ский клуб, который на старте 
сезона потерял очки лишь в 
двух матчах из восьми — с «Фио-
рентиной» (0:0) и «Атлетико» в 
Лиге чемпионов. 

Из остальных встреч дня вы-
деляется противостояние фина-
листа предыдущего розыгрыша 
главного еврокубка «Тоттенхэ-
ма» и «Баварии». Мюнхенцы 
потихоньку набирают форму 
после непростого начала сезо-
на, в то время как лондонцев 
продолжает лихорадить. Ко-
манда Маурисио Почеттино 
хоть и победила на выходных 
«Саутгемптон», но ее игра пока 
не впечатляет.  

В остальных матчах вторни-
ка в Лиге чемпионов встретят-
ся: «Аталанта» — «Шахтер», 
«Реал» — «Брюгге», «Галатаса-
рай» — «Пари Сен-Жермен», 
«Манчестер Сити» — «Динамо» 
Загреб, «Црвена Звезда» — 
«Олимпиакос». 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Главный тренер сборной России объявил состав на матчи 
против Шотландии и Кипра

25 кадров Черчесова
Илья Зубко

У
же через две недели 
сборная России по 
футболу может офи-
циально оформить 
путевку на Евро-
2020. Для этого ко-
манде Станислава 
Черчесова в рамках 
отборочного турни-

ра нужно обыграть Шотландию 
в «Лужниках», а затем Кипр на 
выезде. Матчи состоятся 10 и 13 
октября.

Вчера тренерский штаб объ-
явил имена игроков, вызванных 
для подготовки к предстоящим 
матчам. В списке 25 фамилий, 
но неожиданностей в составе 
практически нет. Это легко объ-
яснимо — сейчас сборной нужно 
решать важнейшую турнирную 
задачу, и ей явно не до кадровых 
экспериментов. По традиции, 
сразу же после объявления со-
става, главный тренер нашей 
национальной команды Ста-
нислав Черчесов встретился с 
группой журналистов, среди ко-
торых был и корреспондент 
«РГ», и подробно объяснил свой 
выбор футболистов.

Новое имя в списке — Дмит-
рий Чистяков из «Ростова». 
Почему решили его вызвать?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы смотрим 
внимательно чемпионат, тех, 
кто себя проявляет. Кстати, он 
еще и в первой лиге себя прояв-
лял, и тогда мы это для себя от-
метили. Сейчас перешел в «Ро-
стов», играет надежно и доста-
точно качественно. Поэтому 
вызвали. Тем более и ситуация 
подсказывает. Нойштедтер не 
играет, и Кутепов не в том со-
стоянии. Поэтому если кто-то 
себя проявляет, то его надо при-
влекать.

Рифат Жемалетдинов из 
«Локомотива» — еще одна не-
ожиданность.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Он играл в мо-
лодежной сборной, мы его зна-
ем. С начала чемпионата закре-
пил за собой позицию правого 
защитника. Он играет достаточ-
но стабильно. Играл с «Байе-
ром» в Лиге чемпионов, где под-
твердил свой уровень. И послед-
ний матч с «Зенитом» провел 
достаточно качественно. Ситуа-
ция похожа на ту, что у Чистяко-
ва. По-моему, все объективно.

Сколько тренерскому штабу 
нужно следить за игроком, 
чтобы его вызвать в сборную?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Можно сле-
дить один день, а можно три ме-
сяца. Ситуации разные бывают. 
Либо ты сразу чувствуешь, либо 
надо посмотреть. Универсаль-
ного рецепта нет. Все зависит от 
ситуации. Допустим, были бы 
все здоровы и готовы, значит, 
могли кого-то и не вызвать. 
Главное — не упустить момент, 
те знаки, которые тебе подают.

На вратаря Андрея Лунева в 
последнее время обрушилось 
много критики. Рассматри-
вали ли еще кого-то на его по-
зицию? Есть те же Сафонов, 
Максименко.

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Есть молодеж-
ная сборная, а два эти вратаря 
представляют сейчас ее. А в бу-
дущем посмотрим, как все бу-
дет вырисовываться. Мы пони-
маем, что есть еще вратари, ко-
торые проявляют себя в чемпи-
онате России, но у нас есть еще 
Лига чемпионов, где мы реаль-
но можем игру вратаря оце-
нить. Мы не хотим во вратар-
ской команде на сегодняшний 
день делать какие-то переста-
новки. Хотя иногда критика и 
правильная. Но сейчас Лунев 
приедет на сборы, и какие-то 
нюансы обсудим.

25 футболистов из 12 клубов. 
Вам как тренеру удобна та-
кая ситуация, ведь проще 
было бы «блоковую» 
систему использовать, 
брать готовые связки фут-
болистов?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Согласен, что 
блоковая система была бы ком-
фортнее. С другой стороны, ее 
по большому счету не было с 
первого дня — так уж получает-
ся. Мы для себя тоже какие-то 
выводы делаем, адаптируемся к 
ситуации. Поэтому изначально 
знаем ситуации, кого 
мы вызываем. 
Уже с сегод-
няшнего дня 
будем с иг-
роками об-
г о в а р и -
вать, как и 
что. Чтобы 
они заранее 
знали, что их 
ж д е т  и 
готови-
л и с ь  к 
тем тре-
б о в а н и -
я м ,  к от о -
рые им будут 
предъявлять на сбо-
ры.

Сборная может досрочно 
оформить себе путевку на 
Евро. Это будет дополни-
тельным давлением?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы идем от 
игры к игре. До этого такая же 
ситуация была перед матчами с 
Шотландией и дома с Казахста-
ном. Мы знали, что обыгрывая 
Шотландию, резко увеличивали 
свои шансы. Так что к этому мы 
уже адаптировались.

Что-то поменялось у сопер-
ников, что можно было бы 
отметить?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Пока нет ин-
формации по травмированным. 
Думаю, за пару дней мы будем 
иметь чуть больше данных. Са-
мое главное нам быть самим в 
оптимальном состоянии.

Сборная возвращается в 
«Лужники» после долгого пе-
рерыва. Особенный для вас 
стадион, здесь обыграли ис-
панцев на чемпионате мира. 
Какие чувства испытываете 
перед игрой с Шотландией?

СТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Недавно я 
был в «Лужниках». Там пере-
стелили поле, он в хорошем 
состоянии.  Понятно, что 
матч определяющий. «Луж-

ники» — стадион, который мы 
на чемпионате мира предста-

вим всем соответствующим 
образом. Надеемся, что бу-
дет полный стадион и мы 
проявим свои лучшие ка-
чества.

Головин и Черышев заби-
вают за «Монако» и «Ва-
ленсию». Довольны их со-
стоянием?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: У нас и 
р а н ь ш е  н и к а к и х  н е 
было тревог, и сейчас их 
нет. Игра с Казахстаном 
подтвердила — тогда мы 
подчеркивали, что Че-
рышев только на замену 
выходит в клубе. За это 
время он сыграл два мат-
ча по 90 минут, сейчас с 
первых минут вышел, за-
бил гол. После Казахстана 
мы с ним даже пообщались 
в аэропорту, чтобы он к сле-
дующему сбору был в дру-

гих кондициях. Тогда это 
была его не вина, а беда, по-

скольку он только восстанав-
ливался. Думаю, сейчас у него 
будет другое состояние. А Го-
ловин тогда не забивал, но иг-
рал плюс-минус также, если 
брать чисто статистические 
выкладки. 

Главный тренер сборной России по футболу Станислав Черчесов вызвал в национальную команду для участия 
в поединках отборочного цикла чемпионата Европы 25 футболистов.

В первом матче в Лиге чемпионов 
«Локомотив» неожиданно обыграл 
в гостях немецкий «Байер».

Дэниел Хэккетт (на фото) очень помог ЦСКА в игре против 
пермской «Пармы».
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— Евро-2020: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6075

— Лига чемпионов: новости, 
онлайн-трансляции, 
фоторепортажи 
rg.ru/sujet/6230

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 октября, вторник, Матч ТВ
21.15 «Локомотив» — «Атлетико». 

Прямая трансляция. 

СОСТАВ 
СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Маринато Гилерме 

(«Локомотив»), Cослан Джанаев 

(«Сочи»), Андрей Лунев («Зенит»).

Защитники: Максим Беляев («Ар-

сенал» Тула), Георгий Джикия 

(«Спартак»), Юрий Жирков, Вячес-

лав Караваев (оба — «Зенит»), Фе-

дор Кудряшов («Сочи»), Сергей 

Петров («Краснодар»), Андрей Се-

менов («Ахмат»), Марио Фернан-

дес (ЦСКА), Дмитрий Чистяков 

(«Ростов»).

Полузащитники: Ильзат Ахме-

тов (ЦСКА), Зелимхан Бакаев, Ро-

ман Зобнин (оба — «Спартак»), 

Дмитрий Баринов, Рифат Жема-

летдинов (оба — «Локомотив»), 

Александр Головин («Монако»), 

Далер Кузяев, Магомед Оздоев 

(оба — «Зенит»), Алексей Ионов 

(«Ростов»), Денис Черышев («Ва-

ленсия» Испания).

Нападающие: Артем Дзюба («Зе-

нит»), Николай Комличенко («Мла-

да Болеслав» Чехия), Федор Смо-

лов («Локомотив»).

Букмекеры 
не сомневались 
в успехе армейцев, 
но на деле победа 
ЦСКА далась 
очень тяжело
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Москва +11...+15, дождь

Санкт-Петербург +10...+12, дождь

Анадырь +1...+7, дождь

Архангельск +7...+12, дождь

Астрахань +11...+20, перем. обл.

Благовещенск  +4...+22, ясно

Владивосток +15...+21, ясно

Волгоград +11...+21, дождь

Воронеж +11...+17, дождь

Екатеринбург +1...+11, перем. обл.

Иркутск 0...+8, дождь

Казань +11...+13, дождь

Калининград +8...+13, дождь

Краснодар +11...+23, дождь

Магнитогорск -1...+10, перем. обл.

Мурманск +6...+7, дождь

Нижний Новгород +12...+14, дождь

Новосибирск -3...+7, перем. обл.

Омск 0...+11, ясно

Орел +11...+14, дождь

Оренбург +4...+15, перем. обл.

Пермь +4...+11, дождь

Ростов-на-Дону +14...+20, дождь

Севастополь +16...+24, ясно

Симферополь +16...+24, ясно

Сочи +15...+24, ясно

Тамбов +12...+18, дождь

Тюмень +1...+10, перем. обл.

Уфа +4...+13, перем. обл.

Хабаровск +9...+21, перем. обл.

Челябинск +6...+12, перем. обл.

Чита +6...+16, перем. обл.

Элиста +11...+20, перем. обл.

Южно-Сахалинск +4...+19, ясно

Якутск -2...+3, дождь

Ярославль +11...+16, дождь

НА УЛИЦЕ

Необходимость наведения по-
рядка в сфере оказания гости-

ничных услуг назрела на самом 
деле уже довольно давно. Неле-
гальные хостелы, которые от-
крывались в многоквартирных 
домах, мешали жильцам этих 
самых домов и были потенци-
альными источниками опасно-
сти. В них зачастую «набива-
лось» значительно больше лю-
дей, чем предусмотрено сани-
тарными нормами, не соблюда-
лись условия пожарной безопа-
сности. Не редко такие вот 
«ночлежки» становились ме-
стом сбора разного рода асоци-
альных элементов. Поэтому и 

было принято решение о запре-
те предоставления гостинич-
ных услуг в жилых помещениях 
(«РГ», 1-я и 5-я полосы).

Это не значит, что хостелы в 
России исчезнут как класс. И 
даже, возможно, останутся в не-
которых многоквартирных до-
мах, но только в нежилом фонде. 
То есть в таких помещениях, ко-
торые расположены, как прави-
ло, на первом этаже и имеют от-
дельный вход. Поэтому не стоит 
опасаться, что недорогой ночлег 
отныне окажется не доступен. 
Хотя, может быть, и немного по-

дорожает. Поскольку рынок дан-
ного вида услуг все же несколько 
сократится.

Когда этот законопроект об-
суждался в Думе, то было много 
споров. Правда, в основном они 
касались лишь одного момента: 
сколько времени дать владель-
цам хостелов на приведение сво-
его бизнеса в соответствие с но-
выми требованиями? Депутаты 
разделились на два лагеря. Кто-
то считал, что отведенного срока 
мало, а кто-то, наоборот, что не 
стоит тянуть.

Нам надо пожить в соответст-

вии с новым законом, посмо-
треть, как он будет работать на 
практике. Не нужно сразу впа-
дать в панику. Закон — это не 
приговор. В любой закон в лю-
бое время можно внести те или 
иные поправки, если вдруг воз-
никает такая потребность.

Но еще раз повторю, навести 
порядок в этой сфере было 
просто необходимо. Не только 
для того, чтобы убрать с рынка 
нелегальные «ночлежки», но и, 
если хотите, повысить туристи-
ческую привлекательность на-
шей страны. Почему мы все так 

любим Турцию или Египет? По-
тому что там недорогой, но все 
же довольно качественный сер-
вис. И гостиничный, и ресторан-
ный. Вот и нам надо к этому 
стремиться. Как в фильмах 
«Спортлото-82» или «Три плюс 
два» ездить отдыхать «дикаря-
ми» в палатках на берегу моря 
сейчас уже мало кто хочет. Это 
уже становится чем-то из разря-
да экзотики. Всем подавай ком-
фортные условия: душ, туалет и 
трехразовое питание. •

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Погода будет хмуриться. 
Возможны осадки. Ат-
мосферное давление — 
738 мм ртутного столба.

СРЕДА
Будет облачно с проя-
снениями. Давление — 
742 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В городе потеплеет. Дав-
ление составит 742 мм 
ртутного столба.
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Власти Рима подняли 
цены на вход в Колизей
Андрей Васильев  •  rg.ru/art/1751788
Италия превращается в очень дорогую страну для нас. 
Регулярно приходят новости из Венеции о каком-ни-
будь очередном подорожании или налоге для туристов. 
Либо появляется информация о введении штрафов за 
регулярные действия, которые выполняют все путеше-
ственники: например, едят на ступеньках. А теперь 
еще и Рим. Власти города подняли цены на вход в Коли-
зей — с 1 ноября она вырастет до 16 евро, то есть более 
1100 рублей за билет по нынешнему курсу. Очень рас-
страивают такие новости, хотя понять повышение 
цены можно — деньги наверняка пойдут на восстанов-
ление одной из главных достопримечательностей 
Рима. Туристы могут начать отказываться от посеще-
ния Колизея, тем более побывавшие там люди призна-
ются, что смотреть внутри, по сути, особо не на что, а 
сделать селфи «на фоне Колизея» можно и снаружи. Уж 
лучше просто насладиться улочками Вечного города.

Анна

Женщина Павлова
Алексей Филиппов  •  rg.ru/art/1752410
Очень интересная статья! Сколько раз мы все слышали 
про ученого и академика Павлова, вспоминали про его 
«собаку» и другие научные открытия. А кто на самом 
деле знал про него хоть что-нибудь? А он, оказывается, 
был таким харизматичным персонажем. Спасибо ог-
ромное. Побольше бы таких развивающих и познава-
тельных материалов.

Ектерина А.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ВИДЕО   Погружение подлодки на дно сняли изнутри 
rg.ru/art/1754670

ПРОГНОЗ   Что будет с рублем на этой неделе
rg.ru/art/1754848

DIGITAL   Названа самая популярная игра 2019 года 
в России 
rg.ru/art/1754350

ПРИРОДА   Экологи объяснили, почему нельзя 
стирать одежду на деликатном режиме
rg.ru/art/1754960

АФИША   Что не пропустить по ТВ на этой неделе
rg.ru/art/1754726
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Всего три недели назад российская прыгунья с шестом 
Анжелика Сидорова плакала, потому что уступила в 
финале «Бриллиантовой лиги». И вот снова слезы, но 
уже от счастья. Сидорова одержала блестящую победу 
на чемпионате мира в Дохе.
Как призналась Анжелика, теперь она даже рада тому 
обидному поражению. Оно сделало спортсменку злее, 
сильнее, помогло сконцентрироваться на главной цели 
сезона. Тем более в Дохе-2019 битва получилась слож-
ной, зрелищной, драматичной. Лучшая шестовичка пла-
неты определялась на высоте 4,95 метра. И экс-чемпи-

онка гречанка Катерина Стефаниди (4,85), и чемпионка 
мира в помещении американка Сэнди Моррис (4,90) 
планку сбили. Высота с третьей попытки покорилась 
только Сидоровой, которая установила личный рекорд 
и показала третий результат за всю историю соревно-
ваний женщин в прыжках с шестом.
После «золота» Елены Исинбаевой на домашнем 
ЧМ-2013 в Москве россиянки в этом секторе на миро-
вых первенствах не блистали. В Пекине-2015 и 
Лондоне-2017 Сидорова не могла пробиться в финал, 
спотыкаясь в квалификации на начальных высотах. Но 

ее безупречное выступление в Дохе привело в восторг 
двукратную олимпийскую чемпионку и 28-кратную 
рекордсменку мира. 
— Анжелика, ты умница и огромная молодец! Как же ты 
прибавила в технике и стабильности! Смотреть на тебя 
было приятно и гордо! Четко, уверенно и хладнокров-
но преодолевала каждую высоту с первой попытки! — 
написала Исинбаева на своей странице в «Инстаграм». 
— Я искренне поздравляю тебя и твоего тренера 
Светлану Абрамову с грандиозной победой и званием 
чемпионки мира!

ЮБИЛЕЙ 
Вчера «Интерфакс» 
отметил 30-летие

Первый 
независимый

Игорь Шумков

Первому негосударственному информационному 
агентству исполнилось 30 лет. Три десятка лет наши 
коллеги создают новости. Именно благодаря «Интер-
факсу» на смену советскому стилю подачи информа-
ции в Россию пришли мировые стандарты оператив-
ной новостной журналистики. Впервые в России поя-
вились и новые принципы подачи информации, и раз-
деление на профильные редакции для разных отра-
слей. Трудно быть первыми, но еще труднее — удержать 
лидерство, когда конкуренты подхватывают и развива-
ют твои идеи. «Интерфакс» справился и с этим: по сей 
день это крупнейшее негосударственное информаци-
онное агентство России, крупная IT-компания, на рав-
ных работающая с грандами мирового бизнеса. Это ог-
ромная команда неравнодушных и профессиональных 
людей. «Российская газета» поздравляет с этим юбиле-
ем каждого из тех, благодаря кому «Интерфакс» во 
многом определяет вектор развития отечественного 
информационного рынка. 
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Николай Харитонов
депутат 

Государственной Думы
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